
Как защитить наших детей

от компьютерной

зависимости — 

этой опасной и коварной

«чумы XXI века»?

Учебная тревога
в армии и на флоте —

от Калининграда
до Сахалина 

и от Арктики до Крыма
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Роман Маркелов

ЕСЛИ российская банковская 
система подвергнется очеред-
ным шокам, то в зоне риска мо-
гут оказаться около сорока кре-
дитных организаций, подсчита-
ли в ЦБ. О каких конкретно бан-
ках идет речь, неизвестно, но, 
скорее всего, проблемы ждут не-
сколько средних и малых бан-
ков, занимающихся в основном 
кредитованием населения, выя-
снила «РГ».  

Такие банки вряд ли предупре-
дят своих клиентов о потенциаль-
ных угрозах, считают эксперты, 
тем более что шока может и не 
быть. 

Данные о состоянии россий-
ской банковской системы были 
получены в ЦБ по результатам 

стресс-тестирования денежного 
рынка в четвертом квартале 2014 
года. Результаты нельзя назвать 
безрадостными: при сильном 
шоке на рынке не смогут своевре-
менно и в полной мере исполнить 
свои обязательства перед клиен-
тами (то есть столкнутся с дефи-
цитом ликвидности) 39 россий-
ских банков. Учитывая, что в Рос-
сии работают больше 800 кредит-
ных организаций, это не так уж и 
много. Объем дефицита ликвид-
ности таких банков в ЦБ оценили 
в 106 миллиардов рублей. 

При этом «в четвертом кварта-
ле 2014 года функционирование 
денежного рынка отличалось от 
стрессового сценария», указыва-
ют в ЦБ, подчеркивая, 
что у банков объем лик-
видности был в норме. 

ПРОГНОЗ Почти 40 российских 
банков могут столкнуться 
с нехваткой денег из-за долгов

Утонут 
и не всплывут

Владислав Куликов

В УГОЛОВНОМ кодексе может 
появиться отдельная статья, на-
казывающая за взятки до 10 ты-
сяч рублей. Это будет преступ-
ление небольшой тяжести, а 
рассматривать такие дела  по-
ручат мировым судьям. 

Такое предложение прозву-
чало на всероссийском семина-
ре «Формирование антикор-
рупционного стандарта поведе-
ния», проведенном Ассоциа-
цией юристов России  при под-
держке экспертного совета при 
Управлении президента Рос-
сийской Федерации по вопро-
сам противодействия корруп-
ции. 

Как заявили авторы идеи, 
взятки и коммерческий подкуп 
до 10 тысяч рублей (а может, 
даже и до 5 тысяч — надо обсу-

ждать) целесообразно выде-
лить в отдельный состав пре-
ступления. Расследование по 
таким делам должно прово-
диться в форме дознания: это 
значит, что и сроки расследова-
ния будут короче, и многие 
процедуры попроще. А главное: 
это позволит развести по раз-
ным графам в отчетах правоох-
ранительных органов дела по 
крупным и мелким взяткам. Ло-
вить крупную коррупционную 
рыбу, возможно, станет интере-
сней.

Проблема в том, что сегодня 
и крупный коррупционер, и не-
большой взяточник проходят по 
одной статье. Да, в ней целых 6 
пунктов, разделяющих самые 
разные составы. Например, есть 
значительный размер: 
от 25 тысяч до 150 ты-
сяч рублей. 

Ярослав Николаев

ВСЕ больше состоятельных рос-
сиян приобретают гражданства 
Мальты, Кипра, Великобрита-
нии, Сингапура, а также стран 
Карибского бассейна. 

В прошлом году Мальта, на-
пример, рассчитывала продать 
300—400 паспортов. И по сообще-
нию Bloomberg, 90 заявлений по-
дали инвесторы-россияне, кото-
рые, скорее всего, получат мест-
ные паспорта, став гражданами 
ЕС. «В последнее время действи-
тельно увеличивается число рос-
сиян, желающих получить либо 
второе гражданство, либо вид на 
жительство, — подтвердил «Рос-
сийской газете» эксперт в сфере 
офшорного структурирования 
бизнеса Александр Захаров. — 
Это позволяет, во-первых, посе-
щать без виз максимальное коли-
чество стран, во-вторых, дает 
возможность стать налоговым 

нерезидентом России, чтобы из-
бежать отечественную деофшо-
ризацию».

В мире есть немало госу-
дарств, бедных природными ре-
сурсами, с небольшим населени-
ем и со слабой инфраструктурой, 
которые промышляют продажей 
собственного гражданства состо-
ятельным иностранцам. Хоро-
шим примером являются кариб-
ские острова-государства: Сент-
Кристофер и Невис, Доминика, 
Антигуа и Барбуда, Сент-Люсия, 
Гренада. Схожие программы 
имеют Кипр и Мальта. И на их 
гражданства есть спрос.

Но кто эти люди? По словам 
Захарова, это высокие интеллек-
туалы и «селф-мейд-мен», то есть 
те, кто сделал себя сам и зарабо-
тал деньги без использования 
связей с государством. «Высший 
средний класс и более 
состоятельные люди», — 
говорит эксперт. 

ПРАВО Дела по небольшим 
взяткам предложено поручить 
мировым судьям 

Мелкие взятки 
не предлагать

СТИЛЬ ЖИЗНИ Зачем наши 
бизнесмены скупают 
иностранные паспорта

Мигранты 
Карибского моря

5

24

Спецкомандировка Почему дешевая рыба не доплывает 
до наших прилавков

Как рыба об лед 

Тарас Фомченков, 
Мурманск 

Р
ыба дорожает почти с 
той же скоростью, что и 
овощи. Рыбная инфля-
ция, судя по данным 
Росстата, за год (фев-

раль-2015 к февралю-2014) уже 
подобралась к 31 проценту.

Некогда «кошачья» треска пе-
ревалила за 300 рублей за кило. 
Ледяная вообще становится де-
ликатесом — более 700 рублей. 
Ассортимент на прилавках ску-

ден, да и непонятно, откуда при-
везен. Многие покупатели вооб-
ще считают, что в магазинах в 
основном торгуют иностранной 
продукцией. А наша-то где? 

Молчит рыба. А могла бы гово-
рить, назвала как минимум пять 
причин, которые не дают ей ока-
заться на нашем столе. 

Водитель такси, который вез 
меня из аэропорта Мурманска в 
город, в сердцах вспомнил, как 
ездил лет восемь назад в Москву 
и «собственными глазами на 
прилавках видел мурманскую 

рыбу на 20—30 рублей за килог-
рамм дешевле, чем в самом Мур-
манске». И «приятно удивился», 
когда узнал, что сейчас все нао-
борот: у нас рыба дороже и не на 
25—30 рублей, а в разы. 

Впрочем, в самом Мурманске 
(столице рыбной отрасли) с ней 
тоже напряженка. Администра-
тор отеля Вика на мой вопрос: где 
в городе можно купить свежей 
мурманской рыбки, — прямо от-
ветила: «А нигде!» И добавила, 
что сама удивляется, почему в 
рыбном городе нет специализи-

рованных магазинов. Вся рыба — 
в сетевых супермаркетах. 

Туда я и направился. На при-
лавке сиротливо жались друг к 
другу тушки скумбрии, сельди и 
филе форели. Правда, цены пора-
довали: килограмм скумбрии — 
229 рублей, форели — 255, а сель-
ди  — 150. А мороженой рыбы дей-
ствительно много: тут 
треска и пикша, мойва, 
палтус и камбала. 

2
Россия отметила 
годовщину воссоединения 
с Крымом

4
Дорожное полотно начали 
восстанавливать 
после зимней непогоды

5
Курс рубля уже почти 
не зависит от цены на нефть

6
Ставку по ипотеке снизят
до 12 процентов

Рыба уже не молчит — «кричит». 
Не о том ли, что мешает ей оказать-
ся на нашем столе?

С 1 апреля 
вернется
программа
льготного
автокредитования
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Австралийский доллар  46,6247
Азербайджанский манат  58,4938
Армянский драм**  12,7411
Белорусский рубль****  40,6684
Болгарский лев  33,2493
Бразильский реал  18,8312

Венгерский форинт**  21,3586
Вон Республики Корея***  54,3021
Датская крона*  87,2143
Доллар США  61,3483
Евро  65,0108
Индийская рупия**  97,8676

Казахский тенге**  33,0942
Канадский доллар  47,9134
Киргизский сом**  97,7662
Китайский юань*  98,4819
Молдавский лей*  33,8193
Новый румынский лей  14,6371

Новый туркменский манат  17,5291
Норвежская крона*  73,7182
Польский злотый  15,6941
СДР  84,2018
Сингапурский доллар  44,1164
Таджикский сомони  10,9068

Турецкая лира  23,4333
Узбекский сум***  24,7073
Украинская гривна*  28,0809
Фунт стерлингов  90,3538
Чешская крона*  23,9063
Шведская крона*  70,7104

Швейцарский франк  61,0309
Южноафриканский рэнд*  49,5920
Японская иена**  50,5944

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.03.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ДОСЛОВНО 

ВЛАДИМИР
ПОЗНЕР 
ПО ПОВОДУ 
МАРША СС 
В ЛАТВИИ
В Риге состоялся ежегодный традиционный марш бывших членов 

СС. По-видимому, это надо понимать как право на выражение соб-

ственного мнения, то есть как выражение демократии. Правда, мы 

все помним, как поступали эсэсовцы с демократами и с демокра-

тией, когда они выражали власть, а может быть, и не помним.

Вот господин Олланд — президент Франции, страны, гражданином 

которой я являюсь, заявил, что он не приедет в Москву на семиде-

сятилетие Победы над фашизмом. А что-нибудь по поводу шест-

вия бывших эсэсовцев он скажет, вот о том, что в Риге происхо-

дит? По поводу страны — члена ЕС и НАТО.

Или, скажем, господин Обама, президент США, тоже страны, гра-

жданином которой я являюсь. Он вроде тоже не собирается при-

езжать в Москву на празднование семидесятилетия Победы. А по 

поводу марша этих милых старичков, погубивших не одну тысячу 

душ, он не выразится, нет, никак?

Я, правда, не гражданин Великобритании, так что господин Кэме-

рон интересует меня не очень, хотя вроде бы он тоже говорит, что 

не приедет в Москву. Может, ему поехать в Ригу? Ну, например, се-

годня.

Что до госпожи Меркель, ну тут я понимаю, ехать в Москву не 

очень хочется. Все-таки праздник праздником, но… понятно.

Почему-то я вспомнил анекдот о том, как нацист заходит в книж-

ный магазин, протягивает книжку продавщице, она говорит: «За-

вернуть или сразу будете сжигать?» Ну это я так, к слову.

Так, может, все-таки мадам канцлер скажет что-нибудь такое по 

поводу марша СС в столице демократической Латвии? Может 

быть, кто-то все-таки вспомнит о шести миллионах зверски уби-

тых евреев, о миллионах повешенных, замученных, закопанных 

живьем, детях, стариках, женщинах. Нет?

Неужели ни один из лидеров мира не скажет ничего по поводу это-

го? И не пошлет 

проклятье, вооб-

ще-то говоря, 

как марширу-

ющим, так и 

тем, кто им 

аплодирует и 

поощряет их 

действия?
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Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1096212

В марше СС в Риге участвовали бывшие легионеры СС.
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Мелкие взятки 
не предлагать

Есть крупный и особо крупный. В свое время, 
кстати, появление такого разделения было 
признано прорывом. Однако нововведение не 

изменило практики, когда под суд попадают в основном 
за мелкие взятки. 

Традиционно более 75 процентов из всех, кого осуди-
ли за взятку, попались на сумме до 10 тысяч рублей. Та-
кая тенденция сохраняется уже много лет. Между тем, 
как отмечали выступающие, подход правоохранителей 
к выявлению, расследованию и рассмотрению в суде дел 
до 10 тысяч рублей такой же, как и к трем процентам дел 
о взятках более миллиона рублей. Иными словами, га-
лочка и в том и в другом случае ставится одинаковая. А 
значит, человеку в погонах выгоднее ловить некрупную 
сошку. Никаких особых стимулов, чтобы связываться с 
серьезным коррупционером, у рядового следователя 
или оперативника, получается, нет. Когда же мелкие 
взятки будут стоять в отдельной клетке, мизерные про-
центы по выявлению крупных дел станут сильнее бро-
саться в глаза. А система отчетности устроена так, что 
она не терпит пустоты в ключевых графах. 

Еще любопытный 
момент: в прошлом 
году со взяточников 
было взыскано 717,5 
миллиона рублей, 
это в 2,7 раза боль-
ше, чем в 2013 году. 
Несколько лет назад 
в Уголовном кодексе 
появились кратные 
штрафы за взятки. 
Расчет строился на 
том, чтобы бить кор-
рупционеров по са-
мому чувствитель-
ному месту: по карману. Это должно было сделать кор-
рупцию невыгодной. Ведь, если отдать придется в сто раз 
больше, чем взял, никаких взяток не напасешься.

Однако на практике система стала давать сбой: суды 
начали активно назначать коррупционерам миллион-
ные штрафы, а осужденные также активно их не плати-
ли. Естественно, у нового порядка сразу же появились 
критики. Но плох в данном случае был не сам принцип — 
некоторое юридическое непонимание возникло на пра-
ктике. В теории, если осужденный не платит штраф, на-
казание надо менять на тюрьму. Закон это предусматри-
вает. В реальности же судьи стали требовать доказа-
тельств, что осужденный злостно уклоняется от выпла-
ты штрафа. Просто же отсутствия у него денег, по этой 
логике, было недостаточно, чтобы заменить штраф ко-
лонией. Так что де-факто получалось, что взяточники 
оставались без наказаний. 

Потребовалось специальное разъяснение Верховно-
го суда России, чтобы практика изменилась. Теперь са-
мого факта, что человек не платит, достаточно. И, как 
рассказывали выступавшие на форуме Ассоциации 
юристов, в случае реальной угрозы лишения свободы 
осужденные к штрафам находят средства для уплаты, 
даже если на момент осуждения у них юридически не 
было имущества. Например, бывший мэр одного города 
в марте 2012 года был осужден к штрафу 18,1 млн руб., 
но с выплатой не торопился. Но когда в суд было на-
правлено представление о замене штрафа на реальный 
срок лишения свободы, он тут же принес квитанцию об 
оплате штрафа в полном объеме. 

КРЕМЛЬ Президенты России и Южной Осетии подписали 
Договор о союзничестве и интеграции

Автографы первых лиц  
Кира Латухина

В
чера президенты России и 
Южной Осетии подписали в 
Москве Договор о союзни-

честве и интеграции.
Со дня установления дипло-

матических отношений прошло 
почти семь лет. За это время уда-
лось заложить прочные основы 
сотрудничества, заключено свы-
ше 80 соглашений. И вот вчера 
был сделан еще один важный шаг. 
Договор Владимир Путин назвал 
этапным документом, который 
откроет новую страницу в отно-
шениях. Закреплен порядок вза-
имодействия в области соцзащи-
ты, в том числе меры по повыше-
нию пенсий, зарплат бюджетни-
кам в Южной Осетии, по созда-
нию там современной системы 
обязательного страхования. 
Предусмотрена упрощенная про-
цедура приобретения российско-
го гражданства. Будет сформиро-
вано общее пространство оборо-
ны и безопасности, обеспечена 
интеграция таможенных орга-
нов, введено свободное пересече-
ние межгосударственной грани-
цы гражданами двух стран. Поя-
вится Совместный координаци-
онный центр органов внутрен-
них дел.

Реализация договора подкре-

пляется серьезными ресурсами: 
в 2016 году на эти цели Южной 
Осетии будет выделено дополни-
тельно порядка 1 млрд рублей. 
Всего с 2008 по 2014 год объем 
финансовой помощи республике 
превысил 43 млрд рублей.

Приоритетное направление — 
укрепление экономики респу-
блики. Свыше 9 млрд рублей бу-
дет направлено на реализацию 
36 проектов в сфере жилищного 
строительства, ЖКХ, культуры и 
образования, транспортной ин-
фраструктуры. Планируется соо-
ружение в Цхинвале центра здра-
воохранения.

На переговорах речь шла о по-
вышении эффективности инве-
стиций и улучшении механизмов 
контроля за целевым использо-
ванием средств. Договорились 
совершенствовать торгово-эко-
номические связи. По итогам 
прошлого года товарооборот вы-
рос на 18 процентов. «Будем за-
креплять эту позитивную тен-
денцию», — подчеркнул Путин. «В 
условиях санкционного давле-
ния агропроизводители Южной 
Осетии смогут расширить свое 
присутствие на российском рын-
ке», — также сказал он.

«Союзничество и наращива-
ние интеграционных процессов — 
это тот ответ, который адресован 

тем вызовам и угрозам, которые 
сегодня существуют в современ-
ном мире. Мы знаем, что Россия 
— единственный гарант для наше-
го народа», — заявил Леонид Ти-
билов. «Год тому назад был под-
писан договор, который основан 
на свободном волеизъявлении 
народов Крыма, города Севасто-
поля, и с этого дня Крым и Севас-
тополь нашли свою Родину», — за-
метил он. «Южная Осетия при-
ветствует все политические 
шаги, которые делаются руко-
водством России», — заверил гла-
ва республики. «Мы всегда рядом 
с вами», — добавил он.

Договор Тибилов назвал доку-
ментом стратегического масшта-
ба и исторического значения. Он 
вспомнил, что первое посольст-
во, в котором были представлены 
и Северная, и Южная Осетии, 

осуществляло дипмиссию в Пе-
тербурге в середине XVIII века, 
«когда иных ведущих держав еще 
вовсе не было на политической 
карте мира». Но теперь впервые 
отношения двух стран обрели ка-
чественно новый уровень.

Этот документ — еще одно сви-
детельство приверженности Мо-
сквы фундаментальным принци-
пам международного права в от-
ношении других государств, счи-
тает Тибилов. «Политика России 
не приемлет двойных стандартов 
и основывается на уважительном 

отношении к любой стране неза-
висимо от ее размера, экономи-
ческой или военной мощи», — 
подчеркнул он. «Союзничество с 
Россией — это наш исторический 
выбор», — заключил Тибилов. 
«Народ Южной Осетии в долгу 
перед вами, перед всей Россией», 
— продолжил он и пригласил Пу-
тина в Цхинвал на 25-летний 
юбилей республики: «Это будет 
наилучшим подарком для нашего 
народа».

Договор о союзничестве меж-
ду Россией и Южной Осетией не 
нуждается в комментариях со 
стороны зарубежных держав, 
считают в Кремле. «Подписи под 
этим документом ставят прези-
денты России и Южной Осетии; в 
каких-либо комментариях под-
писи президентов не нуждают-
ся», — сказал журналистам пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. 

ПРИЗЫВ

Вместо армии 
новобранцы 
смогут 
служить 
в оборонке

К СТАНКУ — 
ШАГОМ МАРШ

Юрий Гаврилов

ДАВНО обсуждаемая в обществе 
идея — ввести отсрочку от воен-
ной службы для призывников, 
работающих в оборонно-про-
мышленном комплексе, в скором 
времени может обрести законо-
дательную форму.

Толчком для реализации этой 
новации стало недавнее посеще-
ние премьером Дмитрием Медве-
девым корпорации «Тактическое 
ракетное вооружение». В подмо-
сковном Королеве председателю 
правительства России много го-
ворили о нехватке инженерно-
технических кадров в ОПК и про-
сили его предоставить отсрочку 
от армии парням, работающим 
на оборонку.  

Медведев в целом идею под-
держал, а ее правовое регулиро-
вание поручил рассмотреть ми-
нобороны, минпромторгу и дру-
гим заинтересованным ведомст-
вам. Соответствующее поруче-
ние вчера было размещено на 
сайте правительства РФ.

Скажем сразу: повального ос-
вобождения от казармы всех при-
зывников из оборонных пред-
приятий, конечно, не будет. Так 
же как квалифицированные ра-
бочие и инженеры, стране нужны 
и солдаты. Поэтому в поручении 
премьера четко расписаны шаги, 
которые необходимо сделать, 
чтобы, с одной стороны, закре-
пить молодых специалистов на 
предприятиях ОПК, а с другой — 
сильно не расширять и без того 
немалый список «служебных» 
льготников. 

По предложению правитель-
ства временно освободить от во-
инской повинности могут еще 
лишь две категории потенциаль-
ных солдат. Речь идет о постоянно 
работающих по своей специаль-
ности в оборонке выпускниках 
вузов, закончивших институты 
на «хорошо» и «отлично».  

А еще — о парнях, которые по-
лучали высшее образование на 
основе договора о целевом прие-
ме в вуз. То есть на таких профи 
заранее был оформлен заказ кон-
кретного предприятия или орга-
низации ОПК. 

Когда в Закон «О воинской 
обязанности и военной службе» 
внесут соответствующие кор-
рективы, повестку из военкома-
та эти призывники не увидят 
пять лет. Или поменьше — если 
уволятся с оборонного завода, 
КБ или НИИ.

Что же касается других произ-
водителей армейской продукции, 
то им могут предложить не сов-
сем обычную солдатскую службу. 
По аналогии с научными и спор-
тивными ротами, в Вооруженных 
силах инициируют создание про-
мышленных рот.  

В поручении правительства 
сказано, что эти подразделения 
могли бы взять на себя функции 
обеспечения эксплуатации слож-
ных образцов вооружения, воен-
ной и специальной техники в во-
инских частях. Или, например, ре-
монт такого арсенала непосредст-
венно на предприятиях ОПК. 

Если речь идет о Военно-мор-
ском флоте, то призывников с со-
ответствующими специальностя-
ми можно было бы отправить на 
службу в российскую судострои-
тельную отрасль.

Помимо этого, заинтересован-
ные ведомства по поручению пра-
вительства РФ изучат возмож-
ность законодательного обеспече-
ния, цитируем, «прохождения во-
енной службы по призыву вы-
пускников образовательных орга-
низаций, не имеющих прав на ос-
вобождение или отсрочку от при-
зыва и поступивших на работу в 
соответствии с полученной спе-
циальностью (квалификацией) в 
организации ОПК, деятельность 
которых связана с созданием 
(производством) образцов воору-
жения, военной и специальной 
техники, в воинских частях, кото-
рые эксплуатируют эти образцы 
вооружения, военной и специаль-
ной техники». 

О результатах всей этой рабо-
ты чиновники обязаны доложить 
правительству до ноября . 

Событие  Россия отметила годовщину воссоединения с Крымом

Праздник возвращения

Кира Латухина, Виталий Петров 

В
чера, в годовщину вос-
соединения с Крымом, 
Владимир Путин про-
вел совещание по раз-
витию полуострова и 

выступил на митинге-концерте 
«Мы вместе!» на Васильевском 
спуске, собравшем, по данным 
ГУВД, около 110 тысяч человек. 

«Мы с вами встречаемся в 
особенный день, знаменатель-
ный. Ровно год назад Крым и Се-
вастополь воссоединились с Рос-
сией», — заявил, открывая сове-
щание, президент. 

Владимир Путин поблагода-
рил жителей полуострова за му-
жество и выдержку, которые они 
проявили год назад. Уже тогда 
было понятно, что впереди ог-
ромная, масштабная работа, что 
нужно браться за развитие Кры-
ма, за вопросы, которые десяти-
летиями оставались без должно-
го внимания. «Было очевидно и 
то, что мы столкнемся не только 
с объективными трудностями 
переходного периода, но и с по-
пытками внешнего противодей-
ствия, — отметил президент. — 
Так и получилось: целый ряд за-
падных стран ввел так называе-
мые санкции, ограничения как 
против Крыма, так и России в це-
лом. Надо сказать, что соседи 
наши не отличаются особой изо-
бретательностью: то воду от-
ключат, то еще какие-нибудь 
проблемы создают. Все это, ко-
нечно, не фатально, но наносит 
какой-то, естественно, ущерб те-
кущей работе».

Глава государства указал ор-
ганам власти всех уровней быть 
в постоянном контакте с людь-
ми, общественными организа-
циями, откликаться на вопро-
сы, которые ставят люди. «В це-
лом необходимо постоянно мо-
ниторить ситуацию, прежде 
всего социально-экономиче-
ское положение в регионе. 
Контроль за качеством оказа-
ния государственных и муници-
пальных услуг должен быть уси-
лен», — поручил он.

«Должна быть организована 
мгновенная реакция на любые, 
даже частные, сбои, факты бю-
рократического отношения к 
проблемам людей», — потребо-
вал президент. Соцопросы пока-
зали, что рост качества жизни в 
наибольшей степени отмечают 
те крымчане, которые ощутили 
действие российских программ 
социальной политики — семьи с 
детьми, пенсионеры, инвалиды, 
военнослужащие, бюджетники. 
«Сейчас нам нужно и важно вы-
строить такую же эффективную 
работу по поддержке предпри-
нимателей, фермеров, специа-

листов, занятых в ключевых 
сферах промышленности и сель-
ского хозяйства Крыма», — ука-
зал он.

Путин перечислил вопросы, 
которые волнуют жителей полу-
острова, — рост цен, высокая без-
работица, недостаточный уро-
вень зарплат, плохое состояние 
дорог, благоустройство городов 
и поселков, жилищная пробле-
ма, доступность и качество ра-
боты сферы ЖКХ, образование и 
здравоохранение. «Одна из 
острых социальных проблем — 
это, конечно, проблема нарко-
мании», — добавил он.

Решение этих задач требует 
системной, долгосрочной рабо-
ты. Нужно сделать новые регио-
ны самодостаточными, дина-
мично развивающимися, поста-
вил цель президент. «И Крыму, и 
Севастополю необходим качест-
венный шаг в укреплении собст-
венной экономической базы», — 
считает он. Нужно стимулиро-
вать деловую активность в про-
мышленности, в АПК, туризме, 
других отраслях, поддержать 
малый и средний бизнес, создать 

новые рабочие места, обеспе-
чить занятость и рост доходов 
населения.

Важнейшая задача — развитие 
инфраструктуры, включая энер-
гетику, ЖКХ и транспорт. Путин 
попросил доложить, как продви-
гается работа по строительству 
ключевого объекта — Керченско-
го моста. Следует также разви-
вать культурный, образователь-
ный и научный потенциал полу-
острова. На новый, более высо-
кий уровень предстоит вывести 
медицинское обслуживание, ин-
фраструктуру для массового 
спорта. 

На сцену митинга-концерта 
«Мы вместе!» президент вышел 
вместе с руководством ставшего 
частью России полуострова. 
«Мы поняли, что в отношении 
Крыма речь идет не просто о ка-
кой-то территории, даже страте-
гически важной. Речь идет о мил-
лионах русских людей, о милли-
онах наших соотечественников, 
которые нуждаются в нашей по-
мощи и поддержке», — обратил-
ся президент к собравшимся. По 
сути, речь шла об исторических 
истоках страны, об истории ее 
духовности и государственно-
сти, о том, что делает россиян 
единым народом и единой спло-
ченной нацией. По мнению пре-
зидента, российский народ про-
демонстрировал удивительную 
собранность, удивительный па-
триотизм и искреннюю поддер-
жку в желании крымчан и сева-
стопольцев вернуться к родным 
берегам. «Мы тогда все вместе 
головой и сердцем поняли и по-

чувствовали, насколько важны 
для нас связь поколений и вре-
мен, как много сделали наши ге-
роические предки для нашей 
страны», — подчеркнул глава го-
сударства.

При этом российский лидер 
не сомневается, что народ Укра-
ины еще даст объективную 
оценку деятельности тех, кто до-
вел эту страну до плачевного со-
стоянии. «В России всегда счита-
ли: «Русские и украинцы — это 
один народ». Я так думаю и сей-
час. Крайний национализм всег-
да вреден и опасен. Мы со своей 
стороны будем делать все, что от 
нас зависит, для того, чтобы Ук-
раина прошла этот сложный пе-
риод своего развития как можно 
быстрее, и все для того, чтобы 
восстановить нормальные меж-
государственные связи», — ска-
зал глава государства.  

Россия же и дальше продол-
жит укреплять свою государст-
венность, двигаться вперед, не-
смотря на все препятствия, ко-
торые чинят ей западные стра-
ны. «Мы будем преодолевать 
трудности, которые мы с вами 
так легко создаем сами для себя 
в течение всего последнего вре-
мени», — с улыбкой сказал пре-
зидент. И добавил, что попытки 
осложнить жизнь России извне 
попросту бесполезны и обрече-
ны на провал. «Спасибо вам за 
поддержку, — обратился Путин к 
собравшимся. — Да здравствует 
Россия!» 

Владимир Путин уверен: Россия 
преодолеет все трудности, которые 
ей пытаются вбросить извне. 

Акцент

 И Крыму, и Севастополю 
необходим качественный шаг 
в укреплении собственной 
экономической базы

Больше фото на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Когда над осужден-
ными взяточниками 
нависает угроза 
тюрьмы, они быстро 
платят даже милли-
онные штрафы

Солдаты из про-
мышленных рот 
могли бы занимать-
ся ремонтом воен-
ной техники 
на предприятиях 
ОПК

1

Встречи лидеров в «нормандском формате» пока не планируется, сообщил жур-

налистам пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. Москва ждет реак-

ции партнеров на решение Рады. «С учетом решений, принятых Радой, мы се-

годня находимся, наверное, дальше от реализации минских договоренностей, 

чем мы находились несколько дней тому назад», — подчеркнул Песков.

КСТАТИ

Акцент

 В 2016 году Южной Осетии 
будет выделено 
дополнительно 
порядка 1 млрд рублей
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ДУМА За торговлю 
банковской информацией 
будет грозить штраф 
1,5 млн

Тайна вклада 
растет в цене

Татьяна Замахина

БАНКОВСКИЕ работники, которые торгуют информа-
цией о своих клиентах, сегодня зачастую отделываются 
смешными штрафами. В Госдуме вчера согласились с 
правительством в том, что финансовое наказание нужно 
ужесточить. В первом чтении был одобрен законопроект, 
вводящий штраф за разглашение банковской, коммерче-
ской и налоговой тайны до 1,5 млн рублей.

Как рассказал депутатам замглавы минфина Алексей 
Моисеев, торговля налажена не только коммерческой 
тайной, но и — что куда серьезнее — секретами, связанны-
ми с безопасностью страны. Максимальный срок наказа-
ния по соответствующей статье УК предусматривает ли-
шение свободы на срок до семи лет. А вот штрафы, кото-
рые накладываются на нечистоплотных сотрудников, не 
способны остановить такого рода незаконную деятель-
ность. За 2013 год было осуждено всего 13 человек, и все-
го пятеро из них уплатили в казну в среднем по 20 тысяч 
рублей. 

Максимум, что 
можно получить 
сейчас за похищение 
документов, подкуп 
и угрозы для сбора 
тайных сведений — 
это штраф  80 тыс. 
рублей. Теперь в со-
ответствии с одобренными поправками штраф составит 
до полумиллиона. Если же тайная информация была ис-
пользована или разглашена без согласия ее владельца, то 
виновному придется уплатить в казну до 1 млн руб., а не 
120 000 руб., как сейчас. А в случае если виновный при-
чинил крупный ущерб (более 1,5 млн руб.) пострадавше-
му от разглашения его секретов, сотруднику банка будет 
грозить штраф  1,5 млн руб. — вместо нынешнего 200 тыс. 
Разработчики законопроекта отмечают, что новые сан-
кции будут аналогичны взысканиям за мошенничество в 
предпринимательской сфере (ст. 159.4 УК РФ). Моисеев 
также подчеркнул, что в правительстве, готовя инициа-
тиву, опирались на международный опыт. 

Нижние пороги штрафов не устанавливаются, чтобы 
дать суду большой коридор при назначении наказания 
по конкретному делу в зависимости от тяжести преступ-
ления и прочих обстоятельств, подчеркнул первый зам-
пред Комитета ГД по гражданскому, уголовному, арби-
тражному и процессуальному законодательству Виктор 
Пинский («ЕР»). Однако одно дело, если разглашены све-
дения о мелком вкладчике, а другое — если открыта тайна 
«ценой» в несколько миллиардов рублей, заметил Дмит-
рий Савельев из ЛДПР. Он предложил увязать сумму 
ущерба с размером штрафа. А также наказывать не толь-
ко сотрудников, но и сами банки, которые не проследили 
за сохранением тайны. Представитель минфина в ответ 
заметил, что крупные нарушители могут «сесть на семь 
лет». Однако он назвал замечания разумными — доку-
мент можно поправить ко второму чтению. 

Парламентскую оппозицию, кроме того, удивило не-
большое количество осужденных за год — 13 человек. 
Между тем базы с секретными данными продаются по-
всеместно. Если увеличить штрафы, но почти никого не 
наказывать, законопроект не сработает, заметили депу-
таты. Впрочем, инициативу все фракции поддержали.

Кроме того, Госдума во втором — основном — чтении 
одобрила законопроект Совфеда об ужесточении ответ-
ственности за уклонение от уплаты налогов. Использова-
ние для этого фирм-однодневок и офшорных компаний 
будет чревато штрафом от 200 тыс. до 500 тыс. рублей. 
Возможно и лишение свободы на срок до 6 лет.

На заседание также был вынесен ряд резонансных 
инициатив. В частности, был отклонен законопроект о 
штрафах до 150 тыс. рублей за продажу сигарет женщи-
нам до 40 лет. В профильном Комитете по охране здоро-
вья эту идею сочли нарушающей права человека. Депута-
ты также не одобрили обязательное указание на всех то-
варах их отпускной цены.

АРМИЯ Дальние ракетоносцы Ту-22М3 приземлятся в Крыму

Летает на стреле и сверхзвуке
Юрий Гаврилов

С
тратегическая командно-
штабная тренировка, ко-
торая проходит под руко-

водством министра обороны 
Сергея Шойгу, и сопряженная с 
ней проверка боеготовности Се-
верного флота, подняла на ноги 
войска от Калининградской об-
ласти до Сахалина и от Арктики 
до Крыма.

Генералы перебрасывают во-
инские части за тысячи киломе-
тров от зимних квартир. На сухо-
путных и морских полигонах со-
здают новые армейские и флот-
ские группировки, усиливая их 
боевой авиацией, средствами 
ПВО, десантниками и морскими 
пехотинцами. В ход даже пущены 
дальние бомбардировщики Ту-

22М3. Главным образом эти само-
леты используются в качестве 
учебных целей для зенитных ра-
кетных систем и истребителей-
перехватчиков. Но лишь такой 
имитацией их работа не ограни-
чивается. В минобороны корре-
спонденту «РГ» сказали, что на 
одном из этапов командно-штаб-
ной тренировки сверхзвуковые 
ракетоносцы перебросят на воен-
ный аэродром в Крыму.

Передислокация пока будет 
носить временный характер. Но 
еще год назад появилась инфор-
мация, что полк Ту-22М3 (по 
классификации НАТО Backfire — 
«Обратный огонь») может посто-
янно прописаться  на аэродроме 
Гвардейское под Симферополем.  
В минобороны это сообщение 
тогда не комментировали. Но 

наши источники в военном ве-
домстве подтвердили: возмож-
ность усиления группировки 
войск в Крыму самолетами даль-
ней авиации действительно рас-
сматривается.

Если вспомнить историю, то в 
советский период 2-я гвардей-
ская авиадивизия Черноморско-
го флота имела в своем составе 
три ракетоносных полка. Они ба-
зировались на аэродромах Гвар-
дейское, Веселое и Октябрьское. 
Одно время на вооружении дви-
зии стояли дальние бомбарди-
ровщики Ту-16, затем более сов-
ременные Ту-22 различных моди-
фикаций. 

После раздела Черноморского 
флота России отошли 19 «Туполе-
вых», Украине — 20. Наши ракето-
носцы из  Крыма пришлось 

убрать — часть самолетов переве-
ли на Северный флот, другие — на 
Тихий океан. А украинцы пустили 
свои дальние бомбардировщики 
«на иголки». 

Очевидцы рассказывали, что 
когда эти машины резали под 
присмотром военных из США, те 
от радости чуть из штанов не вы-
прыгивали. Один американский 
полковник даже разоткровенни-
чался: мол, Ту-22М3 были посто-
янной головной болью натовских 
штабов в Европе, наконец-то мы 
от нее избавимся. 

Дальние бомбардировщики, в 
том числе морские ракетоносцы, 
действительно очень грозная тех-
ника. Ее создавали для выполне-
ния задач в оперативных зонах 
сухопутных и морских театров 
военных действий. Ту-22М3 уже 

несколько десятилетий успешно 
справляется с этими функциями.  
Он оснащен системой дозаправ-
ки топливом в воздухе и имеет 
крылья изменяемой стреловид-
ности. Это позволяет использо-
вать бомбардировщик на дальних 
маршрутах, в широком диапазо-
не скоростей и высот.

Радиус боевого действия у 
него составляет примерно 2400 
километров. Этого вполне хвата-
ет, чтобы долететь практически 
до любой западноевропейской 
страны. А учитывая возможность 
дозаправки в воздухе, Ту-22М3 
при необходимости дойдет и до 
Штатов. Тем более что на машине 
стоит мощный навигационный 
комплекс, а в управлении самоле-
том участвует автоматическая 
бортовая система, значительно 
упрощающая жизнь экипажу.

Военные не без оснований 
прозвали его «пожирателем ко-
раблей».  Во время испытаний за-
пущенная с «Туполева» сверх-
звуковая крылатая ракета Х-22  
пробила в борту мишени-авиа-
носца отверстие диаметром 20 
метров.  Мощная «крылатка» 
пролетает до 500 км со скоростью 
тысяча метров в секунду. К тому 
же ракета может оснащаться 
ядерной боевой частью. Один Ту-
22М3 несет на борту три таких 
боеприпаса.  А еще он вооружен 
крылатой ракетой Х-15 с макси-
мальной дальностью полета 250 
километров и скоростью до 6000 
км/ч.  Бомбовая нагрузка «Тупо-
лева» достигает 24 тонн.

Четверть века назад в эту кры-
латую машину конструкторы за-
ложили большой модернизаци-
онный потенциал. Бомбардиров-
щик до сих пор усовершенствуют. 
Сейчас его готовят в варианте Ту-
22М3М — со сниженной радиоло-
кационной заметностью, более 
совершенной навигацией и дру-
гими новинками.

СТРАХОВАНИЕ

Водителям 
объяснили 
правила 
прямого 
возмещения 
ущерба 

БЕЗ ГАИ 
БЫСТРЕЕ

Владимир Баршев

РОССИЙСКИЙ союз автостра-
ховщиков разместил на своем 
сайте разъяснения по действиям 
по «Европротоколу», прямому 
возмещению ущерба, а также о 
том, как рассчитывается коэф-
фициент бонус-малус. 

Также РСА разъясняет, как 
правильно и в каких случаях сто-
ит жаловаться в Союз на дейст-
вия страховых компаний. 

Начнем с «Европротокола». 
Это упрощенное оформление 
аварии. Водители могут запол-
нить бланки извещения о ДТП, 
которые прилагаются к договору 
об ОСАГО, и разъехаться. При 
этом должны быть соблюдены 
несколько условий. В аварии 
участвовали только две машины, 
оба владельца которых застрахо-
ваны по ОСАГО, не пострадали 
люди, и оба участника происше-
ствия согласны с обстоятельст-
вами аварии и повреждениями 
автомобилей, в ней полученны-
ми. 

Надо помнить, что сейчас по 
«Европротоколу» максимальная 
сумма возмещения составляет 
50 тысяч рублей. Правда, есть 
исключение — аварии в 4 регио-
нах страны. Но РСА про эти слу-
чаи пока промолчало. 

Одно непременное условие: 
каждый участник обязан подать 
свой экземпляр бланка в страхо-
вую компанию в течение пяти 
суток после аварии. При этом 
если машины могут потребо-
ваться для осмотра, то в течение 
15 дней участники аварии без 
разрешения на то страховщика 
не могут ни ремонтировать, ни 
утилизировать свои автомоби-
ли.  

Для тех, кто застраховался 
после 2 августа прошлого года, 
прямое возмещение ущерба ста-
ло обязательно. Так называется 
обращение потерпевшего в свою 
страховую компанию. Они обя-
заны обращаться за выплатой к 
своему страховщику, если в ава-
рии участвовало две машины, 
оба владельца которых застрахо-
ваны по ОСАГО, и не пострадали 
люди. 

Из этого требования есть 
исключения. Если хотя бы у од-
ного из автовладельцев полис 
был куплен до 2 августа прошло-
го года, то потерпевший может 
обращаться или в свою, или в 
компанию виновника. Если ком-
пания пострадавшего лишена 
лицензии или начата процедура 
ее банкротства, то он может так-
же обратиться за выплатой к 
страховщику виновника. 

То есть отзыв лицензии у 
страховщика — еще не повод по-
давать жалобу в РСА. Есть воз-
можность потребовать денег со 
страховщика виновника аварии. 

Коэффициент бонус-малус. 
Это повышающий или понижаю-
щий коэффициент, на который 
умножается стоимость полиса. 
Он рассчитывается исходя из ко-
личества страховых выплат, ко-
торые страховая компания про-
извела за вас в прошлые годы. 
Если у вас безаварийная исто-
рия, то стоимость полиса сокра-
щается на пять процентов. 

Так вот с 1 июля прошлого 
года этот коэффициент присваи-
вается только на основании све-
дений, которые имеются в Авто-
матизированной информацион-
ной системе РСА. 

До этого страховщики поль-
зовались собственной информа-
цией. 

Довольно часто автомобили-
сты стали жаловаться, что, не-
смотря на чистую предыдущую 
страховую историю, новый по-
лис им посчитали с коэффициен-
том 1. Мол, в АИС РСА данных 
нет. Скорее всего, тут страхов-
щики лукавят. В АИС РСА содер-
жаться сведения о всех догово-
рах ОСАГО начиная с 1 января 
2011 года. И это уже повод для 
обжалования. 

Бланк для обращения, а также 
всю информацию для подачи та-
кой жалобы можно найти на сай-
те РСА www.autoins.ru в разделе 
«Обратиться в РСА».  

Правительство Развитие ТЭК в ближайшие 20 лет потребует 
2,5 триллиона долларов инвестиций

Любовь 
к электричеству
Владимир Кузьмин 

Л
егких денег в топлив-
но-энергетическом 
комплексе будет все 
меньше, но это не от-
меняет задач Энерге-

тической стратегии страны. Ее 
итоговый вариант, рассчитан-
ный до 2035 года, правительство 
намерено рассмотреть осенью.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел совещание по 
подготовке Энергетической стра-
тегии России на период до 2035 
года. «Осенью после окончания 
обсуждения, может быть, мы еще 
раз соберемся, а потом рассмо-
трим на заседании правительства 
окончательный вариант этого до-
кумента», — огласил он пример-
ный план работы над стратегией. 
После ее утверждения министер-
ства и ведомства приступят к под-
готовке генеральных схем разви-
тия отдельных отраслей ТЭК.

Проект документа предусма-
тривает два сценария развития 
ТЭК — консервативный и целевой. 
Разница между ними есть, но не в 
том, что касается главных задач. 
«Наш топливно-энергетический 
комплекс должен на 100 процен-
тов обеспечивать безопасность 
страны, промышленные и сель-
скохозяйственные предприятия, 
ЖКХ, люди в домах и квартирах 
должны получать все необходи-
мые энергоресурсы хорошего ка-
чества и по приемлемым ценам», 
— заявил председатель правитель-
ства. Кроме того, в этой энергети-
ческой безопасности должны 
быть все регионы страны, вклю-
чая Калининград и Крым. Дмит-
рий Медведев обратил внимание, 
что при подготовке Энергетиче-
ской стратегии крайне важно пра-
вильно оценить те изменения, ко-
торые происходят в мировой 
энергетике: «Открещиваться от 
них и не замечать нельзя». Раз в 
50—60 лет в мире обычно происхо-
дит энергетическая революция: 
появляются новые виды топлива, 
новые производители, новые тех-
нологии добычи и переработки. 

Для России же актуально не 
только идти в ногу со временем, 
но и активно решать накопившие-
ся проблемы в энергетической от-
расли, многие из которых пере-
шли по наследству из предыдущей 

модели экономики. Это устарев-
шие оборудование и инфраструк-
тура, технологическая отсталость 
на многих предприятиях, в ряде 
случаев не хватает конкуренции.

— Очевидно, что в дальнейшем 
мы будем и обязаны опираться на 
потенциал в энергетической сфе-
ре. Модель, когда ТЭК и вся эконо-
мика развивалась только от уве-
личения добычи на освоенных ме-
сторождениях и экспорта энерго-
ресурсов, не работает. Легких де-
нег будет все меньше, — заявил гла-
ва правительства. — В стратегии 
должны быть предложены оценки 
производства и потребления 
энергоресурсов и решения про-
блем, в том числе доставшиеся от 
прежней экономики.

При технологическом обнов-
лении отрасли принципиальное 
значение имеет упор на отечест-
венные разработки. ТЭК — одна из 
тех отраслей экономики, которая 
генерирует стабильный и плате-
жеспособный спрос на современ-
ное оборудование, а значит, мо-
жет способствовать процессам 

импортозамещения. «Рассчиты-
ваем, что за счет импортозамеще-
ния, локализации производства, 
за счет технологических союзов 
доля импортного оборудования и 
материалов для ТЭКа существен-
но сократиться, — подчеркнул 
Медведев. — В проекте стратегии 

говорится о том, чтобы к 2035 
году — это, правда, еще весьма не 
скоро, по понятным причинам — 
эта доля не превышала 10 процен-
тов. Во всяком случае, как ориен-

тир определенный индикатор за-
дать нам нужно».

Санкции западных стран дали 
также дополнительный стимул 
для активизации отношений меж-
ду Россией и странами Азиатско-
Тихоокеанского региона. Не стала 
исключением и энергетическая 
отрасль. Перед нефтегазовыми 
компаниями России поставлена 
задача кратно увеличить поставки 
нефти и газа в азиатские страны. 
Но при этом не забывать и о кли-
ентах на Западе. «Не в ущерб на-
шим европейским потребителям, 
мы должны наращивать свое при-
сутствие на новых быстрорасту-
щих рынках», — уточнил Дмитрий 
Медведев.

— Мы должны сохранить лиди-
рующие позиции в мировой энер-
гетике, — заявил премьер. — В усло-
виях, когда объем и география 
внешних производителей энерго-
ресурсов существенно измени-
лись, нужно проводить гибкую эк-
спортную политику, наращивать 
товарную структуру энергетиче-
ского экспорта, максимально со-
кращать издержки, ускоренно 
развивать транспортную энерго-
структуру для освоения новых ме-
сторождений и экспортных поста-
вок.

Проект Энергетической стра-
тегии предусматривает инвести-
ции в топливно-энергетический 
комплекс в объеме 2,5 триллиона 
долларов. «Санкции учтены в обо-
их сценариях Энергостратегии», 
— рассказал после совещания ми-
нистр энергетики Александр Но-
вак.

Документ предполагает сохра-
нение уровня добычи нефти в 525 
миллионов тонн. При этом должна 
расти доля трудноизвлекаемых 
запасов, а также добыча на шель-
фе. «Общий объем этих энергети-
ческих ресурсов увеличится к 
2035 году до 25 процентов, — сооб-
щил министр. — То есть четверть 
добычи будут давать новые проек-
ты, новые залежи, новые разра-
ботки».

Добыча газа в ближайшие два 
десятилетия, полагают в минэнер-
го, будет увеличиваться — с ны-
нешних 640 до 805—880 миллиар-
дов кубометров. В шесть раз уве-
личатся объемы производства 
сжиженного природного газа — до 
82 миллиардов кубометров. 

Преодолеть технологическую 
отсталость в ТЭКе — стратегическая 
задача, заложенная в документе.

Премьер потребовал обеспечить энергетическую безопасность всем регионам, включая Калининград и Крым.

Все о военных учениях 
и испытаниях
www.rg.ru/sujet/4668

Крупные нарушите-
ли могут сесть 
на семь лет

В информационной 
системе РСА есть 
сведения обо всех 
договорах ОСАГО, 
заключенных 
с 1 января 2011 года
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ПОДРОБНОСТИ 
Дмитрий Медведев 
напомнил Киеву 
о действующих контрактах

База по газу

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев считает, что 
газ Украине должен поставляться на основании действу-
ющего контракта, а разговоры в Киеве о пересмотре це-
новых параметров — всего лишь политический пиар.

Председатель правительства встретился с главой 
«Газпрома» Алексеем Миллером. В последнее время по-
стоянным поводом для таких встреч стало газовое со-
трудничество с Украиной. Не исключением стал и этот 
раз — с 1 апреля заканчивает свое действие так называе-
мый «зимний пакет» на поставки газа Киеву, включая 
скидку в размере 100 долларов.

Чем ближе апрель, тем чаще на Украине снова гово-
рят о необходимости пересмотра ценовых параметров 
действующего между сторонами контракта. 

— Очевидно, что «Газпром» должен полностью базиро-
ваться на действующих соглашениях, — заявил премьер. — 
Никакой другой юридической возможности работать у 
«Газпрома» не существует, и все остальные разговоры на 
эту тему ни на чем не основаны. Это просто какие-то по-
желания и политический пиар отдельных граждан, кото-
рые этим занимаются на территории Украины.

При этом в Москве не отрицают саму возможность 
предоставления скидки на газ после 1 апреля.  «Она мо-
жет быть предоставлена только в том объеме, который 
составляет наша экспортная пошлина. Скажем прямо — 
не более экспортной пошлины, — предположил Медведев. 
— Меньше-то, наверное, можно, а больше — нельзя».

В «Газпроме» не видят оснований для изменения усло-
вий действующего контракта с украинской стороной. «Все 
вопросы регулируются действующим соглашением, — уве-
рен Алексей Миллер. — Есть только один вопрос предостав-
ления скидки, но это вопрос российского правительства, и 
этот вопрос не входит в компетенцию «Газпрома».

Был подведен и в целом итог зимних месяцев, на кото-
рые приходятся пиковые нагрузки с точки зрения энер-
гетики. «То, что касается поставок газа потребителям, 
поставки осуществлялись без сбоя с газоснабжением для 
потребителей России и за рубежом за осенне-зимний пе-
риод», — сказал Алексей Миллер, отвечая на вопрос 
Дмитрия Медведева.
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ТРАНСПОРТ В России не будут 
экономить на ремонте 
автомобильных трасс

Скатертью 
дорога

Татьяна Шадрина

РОСАВТОДОР не будет экономить на ремонте и содер-
жании дорог. Предложения по объемам финансирования 
этого направления уже представлены в правительство. 
Сейчас дорожники только ждут утверждения федераль-
ного бюджета, чтобы точно знать суммы, которые будут 
выделены на отрасль. 

Так, на развитие дорожной сети предполагается со-
кращение расходов в 2015 году на 36 миллиардов рублей 
(то есть на 28,2 процента). Но при этом на ремонт и со-
держание дорог будет пущено больше денег, чем в прош-
лом году. В 2014 году на ремонт и содержание потратили 
208,9 миллиарда рублей. К 2018 году 85 процентов феде-
ральных дорог должны быть приведены в соответствие 
нормативам, при этом оставшиеся 15 процентов — это 
естественный ежегодный объем ремонтных работ. 

Акцент на ремон-
те позволит предо-
твратить преждевре-
менное разрушение 
дорожной сети и из-
бежать лишних за-
трат на ее восстанов-
ление. Кроме того, в 
2015 году Росавто-
дор увеличит пока-
затель соответствия 
трасс нормативным 
требованиям до 62 
процентов от общей 
протяженности сети.

Восстановление дорожного полотна после зимы уже 
началось в Центральной России. Погода это позволяет, 
отметил глава Росавтодора Роман Старовойт. Что касает-
ся реконструкции и строительства новых дорог, то здесь 
пришлось расставить приоритеты. Оптимизация затра-
гивает объекты Московского и Санкт-Петербургского 
транспортных узлов, объекты строительства и рекон-
струкции автомобильных дорог федерального значения 
(Колыма, Лена, Вилюй, Амур, Уссури), а также в той или 
иной степени все инвестиционные проекты за исключе-
нием инвестпроекта «Реконструкция участков автомо-
бильной дороги Новороссийск — Керченский пролив». 

При этом задача к 2022 году удвоить объем строи-
тельства федеральных дорог не снимается, напомнил 
помощник президента Игорь Левитин. На данный мо-
мент протяженность федеральных автодорог, по кото-

рым автолюбителям 
действительно ком-
фортно передви-
гаться (соответству-
ющих нормам каче-
ства), составляет 
29 тысяч 750 кило-
метров. А общая 
протяженность фе-
деральных трасс, ко-
торые работают в 
режиме перегрузки, 
находится на уровне 
17 тысяч киломе-
тров, напомнил Ро-
ман Старовойт.

Как рыба об лед
И цены, кстати, не вызы-
вают оторопи, они где-то 
в полтора-два ниже, чем 

в средней полосе России. 
Почему же рыба последние ме-

сяцы только дорожала? С декабря 
цены в среднем прибавили 18 про-
центов. Чтобы выяснить, откуда 
«плавники растут», я встретился с 
представителями почти всех зве-
ньев «пищевой рыбной цепочки»: 
от контролеров и промысловиков 
— до переработчиков. Они-то слы-
шат, о чем молчит (кричит!) рыба.

5% на всю Россию
Ассортимент в магазинах не 

так велик, как хотелось бы, согла-
сился председатель правления 
Ассоциации прибрежных рыбо-
промышленников и фермерских 
хозяйств Мурманска Анатолий 
Евенко. А иначе и быть не может.

— В прибрежной зоне добыва-
ется треска, пикша, камбала, зу-
батка, но в магазинах ее надо еще 
найти. 85 процентов «дошедшей 
до берега» рыбы, выловленной 
по прибрежной квоте, идет на пе-
рерабатывающие предприятия 
Мурманской области. Иначе они 
встанут, люди без работы оста-
нутся. 10—15 процентов — в тор-
говлю, — подсчитал мой собесед-
ник. — Она вольна делать с ней что 
захочется — может продать в наш 
регион, а может — в любой другой 
в европейской части России. 

— Что же делать?
— Аквакультура! Вот альтерна-

тива всему океаническому про-
мыслу. В искусственных услови-
ях можно выращивать семгу, гор-
бушу, лосось, форель. Но вкусо-
вые качества аквакультурной 
рыбы будут не такими высокими, 
как дикой, она будет дороже. 

— Ну, так выращивайте! Неу-
жели нельзя себестоимость 
сбить, другие как-то работают. — 
предлагаю я. 

— Технологии, которые мы мо-
жем применить, менее совер-
шенные по сравнению с ино-
странными. А если по импорту 
закупать — дорого. Да и различ-
ные бюрократические препоны 
могут помешать, — резюмирует 
Анатолий Евенко. 

Да дорог перевоз
Получается, практически весь 

улов уходит в переработку. Тоже 
неплохо. Консервы, соленья-коп-
ченья от пуза есть будем. «Не бу-
дем», — огорчил меня представи-
тель Рыбного союза в Мурманске 
Владимир Ляпунов. 

— В 2013 году разрешили пря-
мо в море морозить и перегру-
жать рыбу, выловленную по при-
брежной квоте, — вводит он в 
курс дела. — Без захода в порт. А 
основное сырье для переработ-
чиков на берегу — охлажденная 
рыба. Но сегодня больше 50 про-
центов улова в море превращает-
ся в мороженую рыбу, которую 
можно хоть на другой край света 
отправлять, ей ничего не будет. 

— Зачем на «другой край»? Ве-
зите к нам — в Москву, Воронеж, 
Калугу… — озвучиваю я желание 
поесть хорошей рыбки дома. 

— Дорого и невыгодно! Когда 
нет путины, стоимость перевоза 
килограмма рыбы по железной 
дороге — 7—8 рублей. Когда идет 
путина, то цены автоматически 
увеличиваются до 11—12 рублей. 
Я все понимаю, бизнес есть биз-
нес, но это же неправильно! 

Я соглашаюсь — неправильно. 
Эту фразу «Бизнес есть бизнес!» 
мне часто говорили в Мурманске. 
Переработчики, например, про-
сят у тех, кто ловит по прибреж-
ной квоте, давать им больше 
рыбы. Рыбаки не против. Но хо-
тят поставлять улов только по 
своей цене, не торгуясь: «Бизнес 
есть бизнес!». Правы, получает-
ся, и те, и те. Цехам на берегу 
нужно загружать производство, а 
промысловикам — получать боль-
ше денег за улов, так как у них 
свои издержки. 

— Все? Тупик? Никто не хотел 
уступать, — подвожу я черту под 
разговором. И тут же понимаю, 
что поторопился.

— Есть выход, — говорит Ляпу-
нов. — Надо объединить промыш-
ленную и прибрежную зоны вы-
лова рыбы в одну территорию с 
общей квотой. И на каждый год 
определять не только допусти-
мые объемы пойманной рыбы, 
но и четко прописывать долю, ко-
торую рыбаки обязаны сдавать 
на берег. Пусть это сначала будет 
30 процентов, через год — 40, еще 
через два — 50. Главное — опреде-
лить правила игры понятные 
всем. Пока же у рыбаков ни моти-
вов, ни обязательств поставлять 
рыбу на прилавки в строго опре-
деленных объемах просто нет. 

Треска кусается
А нет объемов — нет и хорошей 

цены. По самой показательной 
рыбе, треске, динамика удручаю-
щая. Посудите сами — цена килог-
рамма этого вида у промыслови-
ка на 12 января составляла 157 
рублей, а на 22 января — уже 190 

рублей. Новый скачок может про-
изойти в любой момент. Почему? 

— Сегодня цена трески в море 
— 2700 долларов за тонну, — гово-
рит Ляпунов. — Да-да! Долларов! 
Ведь у рыбака есть возможность 
без всяких формальностей про-
дать рыбу за границу, вот сразу в 
валюте и считают. В Россию же 
продавать невыгодно, а если уж и 
продавать, то по цене, привязан-
ной к иностранной валюте. Она 
все-таки редко резко падает, в 
основном растет или на месте 
топчется. 

— А я был уверен, что высокая 
цена трески в московских мага-
зинах связана с посредниками, — 
ищу я другие причины. 

— Не только с ними, и в основ-
ном — не с ними, — не соглашается 
со мной представитель Рыбного 
союза. — Основную наценку на-
кручивают торговые сети. Вот 
смотрите, — продолжает он и на-
чинает рисовать на листке бума-
ги ценовую пирамиду. — 190 ру-
блей — стоимость килограмма на 
судне. 5—7 процентов берет по-
средник, повышая цену до 215 
рублей, за эти деньги он обеспе-
чивает доставку, упаковку, хра-
нение. А далее 30 процентов — 
надбавка торговых сетей по мак-
симуму. И в итоге мы получаем 
295 рублей за килограмм. Это 
минимум.

— Хорошо. Но есть же другие 
сорта рыбы — не менее вкусные и 
полезные. Дайте их переработчи-
кам, торговле. Это создаст нуж-
ный объем, собьет цены. Зачем 
же всеми крючками цепляться к 
треске и пикше? — обозначаю я 
возможную альтернативу. 

— Скорый ты… Чтобы перейти 
на другие виды рыбы, нужно 
строить новые цеха по перера-
ботке. А это деньги, которые се-
годня не каждый будет готов вло-
жить в дело, — останавливает 
представитель Рыбного союза 
мой благородный порыв. 

И продолжает: 
— Против переориентации го-

ворят и цифры по квотам. На 
2015 год разрешено к вылову 
около 400 тысяч тон трески и 
пикши, около 40 тысяч тонн мой-
вы, 30—35 тысяч тонн сельди, 50—
60 тысяч тонн путассу и 30 тысяч 
тонн скумбрии. Сравни объемы. 
И поймешь, почему мы «цепля-
емся» именно к треске и пикше. 

После супчика, в четверг
В Мурманске мне назвали 

цифру: для полного нашего рыб-
ного счастья поставки надо уве-
личить на 150 тысяч тонн в год. 
Это примерно 3 тысячи вагонов. 

— Что мешает? 
— Нужны современные рыбо-

ловецкие суда, — начинает пере-
числять первый заместитель гу-
бернатора Мурманской области 
Алексей Тюкавин. — Где их взять? 
Надо разрешить серьезным 
крупным компаниям строить но-
вые суда за границей, пока отече-
ственные судостроители не мо-
гут предложить конкурентоспо-
собные условия. И обнулить та-
моженную ввозную пошлину на 

них, освободить от уплаты НДС. 
В крайнем случае, НДС платить 
не авансом, а с отсрочкой, давая 
возможность рыбаку сперва рас-
считаться по взятым на построй-
ку судна кредитам. А то сейчас 
получается, что новое судно еще 
до того, как оно начало прино-
сить прибыль, сразу облагается 
налогом почти в 25 процентов 
его стоимости. Ну и кто будет его 
в России регистрировать?

— И все равно, чтобы отбить 
расходы на новые суда, надо рез-
ко поднять спрос на рыбу. Пом-
ните, в советские времена были в 
столовых и ресторанах рыбные 
дни — каждый четверг? — напоми-
наю я. 

— Были и другие практики, — 
продолжает первый замгуберна-
тора. — Представители армии и 
других силовых структур имели 
право в приоритетном порядке 
закупать рыбу у местных рыба-
ков. А сегодня закупки идут по 
конкурсу, и главным становится 
не качество продукта, а его цена. 

В результате порой покупает-
ся рыба, мягко говоря, сомни-
тельного качества, искусственно 
выращенная на плантациях в 
Юго-Восточной Азии. А гаранти-
рованные поставки в случае их 
возвращения дадут рыбакам воз-
можность планировать и разви-

вать свой бизнес по вылову деше-
вых сортов настоящей рыбы, 
объемы допустимого улова кото-
рой жестко не ограничиваются. 

Это дополнительно позволит 
насытить рыбой не только наш 
регион, но и всю страну. И, нако-
нец, стоит задуматься о люби-
тельском рыболовстве. 

— О! Мы, действительно, забы-
ли рыбаков-любителей! - вспоми-
нает Алексей Тюкавин. - Парадокс 
— местные жители или приезжаю-
щие туристы имеют право ловить, 
но не имеют права сдавать улов на 
переработку. А улов бывает очень 
серьезный. Конечно, все равно 
сдают, но нелегально. А если раз-
решить сдачу рыбы на перераба-
тывающие фабрики, либо спец-
пункты приема организовать, это 
принесет деньги в виде налогов, 
обеспечит дополнительной рабо-
той берег, насытит розницу. 

Родной берег все дальше
Вся рыба, выловленная в Ба-

ренцевом море, обязана прохо-
дить растаможку в России. Но 
продавать ее можно куда угодно, 
никаких ограничений нет. И про-
дают… в Норвегию.

— А вы как хотели? В Норвегии 
на берегу работает система аук-
ционов, через которые обеспечи-
вается скупка уловов. Это очень 
хороший опыт. Но пока на нашей 
земле он не приживается, — про-
должает разговор первый замгу-
бернатора.

— Что мешает? — задаю я свой 
«любимый» в Мурманске вопрос. 

— Каждый соблюдает лишь 
свои интересы. Те, кто принимает 
улов на берегу, говорят: давайте 
мы в договорах зафиксируем объ-
ем, который вы должны будете 
поставлять, а цену станем опре-
делять по факту. А рыбакам, нао-
борот, важнее не объемы, а цена 
сдаваемого улова. Поэтому дело с 
мертвой точки и не сдвинулось. 

— И еще, — уже после этой бесе-
ды рассказал мне замруководи-
теля управления Баренцево-Бе-
ломорского территориального 
управления Росрыболовства 
Виктор Москалев. — Сегодня рос-
сийское судно в порту встречает 
до полутора десятков служб: по-
граничники,  таможенники, 
контролеры других ведомств. В 
Норвегии же, единицы. Как вы 
думаете, где рыбакам выгоднее 
ставить суда с уловом под раз-
грузку? Правильно, не у нас, а за 
границей. 

Акцент

 Я спросил у мурманчан, 
где большой выбор свежей 
рыбки. И услышал в ответ: 
«А нигде!»

ТУРИЗМ Египет ужесточает 
визовый режим

Пирамиды 
требуют штамп

Василий Миронов

С 15 МАЯ Египет отменяет практику оформления для 
иностранцев виз по прибытии. Правда, клиентов тура-
гентств нововведение не коснется. Остальным придется 
заниматься поиском египетского посольства. Это ко-
снется примерно трех тысяч россиян в год, указывают 
эксперты.

По словам исполнительного директора Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) Майи Ломидзе, доля инди-
видуальных путешественников из России, посещающих 
Египет, минимальна — менее 0,1 процента от общего чи-
сла туристов. По данным Росстата, в 2014 году Египет по-
сетили 2,9 миллиона россиян. Получается, путешество-
вавших «своим ходом» (без покупки туристического ва-
учера) было примерно 2900 человек.

«В основном это дайверы. По большей части, они едут 
в район Дахаба нырять. Но и среди них 70—80 процентов 
пользуются услугами туроператоров», — говорит предсе-
датель правления Клуба защиты прав туриста Дмитрий 
Давыденко. По его словам, туристам в любом случае вы-
годнее пользоваться услугами туроператоров при поезд-
ках в Египет. Перелет чартерным рейсом, организован-
ным туркомпанией, обойдется в 2—3 раза дешевле, чем 
самостоятельный перелет, указывает эксперт. К тому же 
при путешествии регулярными рейсами придется делать 
2—3 «стыковки». 

Свое решение египетские власти объясняют стремле-
нием не пускать в страну «нежелательные элементы». 
«Это акт государственного суверенитета. Каждая страна 
имеет право на защиту своих границ», — пояснил пресс-
секретарь министерства иностранных дел Египта Бадр 
Абдель Атти. «Решение логичное», — согласен Давыденко. 
По его словам, в Египет едет много граждан других 
стран, которых там видеть не хотят. Но к россиянам это 
не относится, считает он. Напротив, Египет сейчас рабо-
тает над облегчением правил въезда для них. Например, 
обсуждается возможность делать это по внутренним 
российским паспортам, напоминает эксперт.

Египетская туристическая отрасль выступает резко 
против ужесточения визового режима. В 2011 году она 
уже смогла заблокировать такую же инициативу. «Мы не 
имеем столько дипломатических миссий во всех горо-
дах, чтобы обеспечить визовую поддержку индивидуаль-
ных туристов, — говорит председатель Федерации Египта 
по туризму Эльхами Эль-Зайят. — Многим, особенно ча-
сто путешествующим, не нравится отправлять по почте 
свои паспорта в миссию, находящуюся где-то далеко: па-
спорта им могут потребоваться в любое время». 

Кстати, в России у Египта есть единственное посольст-
во в Москве (Кропоткинский переулок, 12). Отвечая на 
возражения противников принятого решения, египетские 
власти предлагают дать индивидуальным путешественни-
кам возможность оформлять визы через Интернет.

Названы самые опасные дороги России
www.rg.ru/art/1079091

В Центральной 
России уже начали 
восстанавливать 
дорожное полотно 
после зимней 
непогоды

ЦИФРА

29,75
ТЫСЯЧИ
километров федеральных 

автодорог соответствуют всем 

нормам качества

1

Читайте также: 
На Тамани будут разводить 
самую быстрорастущую 
рыбу в мире
www.rg.ru/art/1021892
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Мигранты Карибского моря
Это люди, которые счи-
тают, что когда они за-
хотят, тогда и уедут, 

уточнил адвокат, распорядитель 
одного из российских олигархов 
Александр Добровинский. 

И сколько стоит стать таким 
«несчастным» человеком? В им-
миграционном законодательстве 
каждой страны четко прописан 
процесс получения гражданства. 

В Сент-Кристофер и Невис до-
статочно сделать взнос в 250 ты-
сяч долларов в фонд развития са-
харной промышленности. И вы 
получаете паспорт, дающий воз-
можность посещать без виз более 
80 стран, включая все страны 
шенгенского соглашения, стра-
ны Евросоюза и Британского со-
дружества: Великобританию, 
Ирландию. 

Другой вариант — инвестиро-
вать свыше 400 тысяч долларов в 
недвижимость по госпрограмме 

в курортных зонах с обязательст-
вом не продавать ее в течение 5 
лет. Кстати, гражданство именно 
этой страны получил в прошлом 
году основатель социальной сети 
«Вконтакте» Павел Дуров.

Очень популярен, в том числе 
и среди россиян, остров Домини-
ка. Здесь за взнос в 175 тысяч 
долларов можно купить паспорт 
себе и своей супруге, а на одного 
заявителя такой паспорт обой-
дется в 100 тысяч долларов. Кста-
ти, у обладателя доминикского 
паспорта есть доступ в страны ЕС 
и зону Шенгена. 

Не обязательно лететь на 
остров чтобы пройти всю бюро-
кратическую процедуру. К при-
меру, можно пройти собеседова-
ние в ОАЭ, в Дубае.

В ближайшее время аналогич-
ную программу может ввести и 
остров Сент-Люсия. А в Гренаде 
для получения паспорта необхо-
димы 200 тысяч долларов инве-
стиций в недвижимость или еди-
новременного взноса. 

На Антигуа и Барбуда взнос 
также составляет 250 тысяч дол-
ларов, или же можно инвестиро-
вать 400 тысяч долларов в недви-
жимость, и вы — обладатель мест-
ной «корочки». Но чтобы такой 
паспорт не отобрали, на острове 
надо провести минимум пару не-
дель в году. Кстати, если вы рус-
ский, но пользуетесь паспортом 
одной из карибских стран, то в 
свете антироссийских финансо-
во-экономических санкций За-

пада ваши деньги в мировых бан-
ках могут проверяться менее 
тщательно, чем у клиентов толь-
ко с российскими паспортами, 
напоминает Александр Захаров.

Если же говорить о граждан-
стве ЕС, то легче всего его прио-
брести на берегах Средиземного 

моря. Так, на Кипре действует 
программа для инвесторов в не-
движимость. Необходимый раз-
мер инвестиций — 5 миллионов 
евро. Если же инвестор подает за-

явление на гражданство в соста-
ве группы инвесторов, то мини-
мальный размер инвестиций 
уменьшается до 2,5 миллиона 
евро. При этом предполагается 
обязательное приобретение ин-
вестором личной недвижимости 
стоимостью не менее 500 тысяч 
евро, не считая налогов. 

Кстати, вкладчики местных 
банков, потерявших свои деньги 
на «стрижке» депозитов более 
3,5 миллиона евро в марте 2013 
года, автоматически стали гра-
жданами острова Афродиты. А 
паспорт Мальты можно купить за 
900 тысяч евро. Более престиж-
ным вариантом для очень бога-
тых россиян является получение 
подданства Великобритании. 
Суть местной программы «Инве-
стор» заключается в предостав-
лении вида на жительство (веду-
щего к гражданству) при осу-
ществлении инвестиций в опре-
деленные активы. Так, в Великоб-
ритании для получения поддан-
ства необходимо инвестировать 
не менее 2 миллионов фунтов в 
госбумаги, акции британских 
компаний или паевой консерва-
тивный инвестфонд.

Почти миллион россиян уже 
уведомили Федеральную мигра-
ционную службу о втором гра-
жданстве, как того требуют но-
вые правила. Они вступили в 
силу с 1 января 2015 года. За не-
соблюдение этой обязанности 
можно заплатить администра-
тивный штраф от 500 до 1000 ру-

блей. А за злостное преднамерен-
ное нарушение этого требования 
установлена уже уголовная сан-
кция — штраф 200 тысяч и испра-
вительные работы. 

«На сегодня поступило около 
900 тысяч уведомлений», - ска-
зал глава ФМС Константин Ромо-
дановский в интервью ТАСС. И 
уточнил: «У них, в первую оче-
редь, есть гражданства США, Ве-
ликобритании и Израиля». По 
данным ФМС, к отвественности 
за сокрытие второго гражданст-
ва привлечено уже около 70 ты-
сяч россиян.

Как изменится дизайн 
российских паспортов
www.rg.ru/art/1095193
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СПРАВКА «РГ»
При получении иностранного 
гражданства российское граж-
данство автоматом не утрачи-
вается. Но страна, где россиянин 
хотел бы получить гражданст-
во, может и не разрешить ему со-
хранить российское подданство. 
К примеру, Германия, Дания, 
Швеция, Казахстан потребуют 
от россиянина отказаться от 
него. В США и Канаде придется 
поклясться на Библии или на 
Конституции, что вы отрекае-
тесь от прежнего подданства. 
Но сдать наш паспорт не потре-
буют.

ЦИФРА

400
ТЫСЯЧ
долларов нужно инвестировать 
в недвижимость, и вы — облада-
тель паспорта Барбуда

A
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Если уж «покупать» гражданство 
другой страны, то легально. Иначе 
паспорт отправится в корзину.

Дикая рыба вкуснее аквакультуры 
— признают и эксперты, и потреби-
тели. 

В ИТОГЕ
Смолт —  мальки лосося и форели. Их закупают за 
границей на валюту. Так что сейчас — это удоволь-
ствие не из дешевых. Тогда как искусственно выра-
щенная рыба действительно могла бы неплохо на-
сытить наши прилавки. Что мешает? 
— Это дело не одного дня, — вздыхает руководитель 
Баренцево-Беломорского территориального управ-
ления Росрыболовства Виктор Рожнов. — Корм для 
аквакультуры, как и смолт — заграничные. Заня-
лись этим видом рыболовного производства мы не-
давно. Надо подождать как минимум года три, что-
бы продукция в заметных объемах пошла на рынок. 
— Норвежская аквакультурная рыба все равно вку-
снее, — приземлил мечты сотрудник мурманского 

управления Росрыболовства Александр, который 
вызвался проводить меня до одного из небольших 
рыбных магазинчиков. — Корма у нас и у них — одина-
ковые, условия содержания — тоже. Но при этом та 
рыба вкуснее. Вот, кстати, вопрос — почему?
Нет ответа… 
На каждом этапе от моря до прилавка — у каждого 
свой бизнес. И никто не хочет уступать. Бывалые 
рыбаки учили меня, как на прилавке отличить ди-
кую рыбу, которая больше ценится, от искусствен-
но выращенной. У дикой чешуя не гладкая, а шерохо-
ватая, и смотрится она сильнее, не такая хилая. 
Природа… Все органично, все на своем месте. Она 
перекосов ни в одну сторону не терпит. 
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ПЛАНЫ С апреля в России 
запустят программу 
льготного 
автокредитования 
для физлиц

Ставкам дали 
задний ход

Татьяна Зыкова

ГОСУДАРСТВО вновь поддержит льготное автокреди-
тование граждан, чтобы оживить спрос на покупку но-
вых отечественных машин выпуска 2015 года. С 1 апреля 
по 31 декабря 2015 года планируется запустить го-
спрограмму автокредитования, благодаря которой авто-
заводы смогут дополнительно реализовать до 200 тысяч 
автомобилей.

Из бюджета на 
компенсации бан-
кам минпромторг 
просит 1,5 миллиар-
да рублей на 2015 
год. Проект поста-
новления опублико-
ван на едином пор-
тале раскрытия ин-
формации государ-
ственными органа-
ми.

Кредиты гражда-
нам будут выдавать-
ся в рублях, стои-
мость авто не долж-
на превышать 1 мил-
лиона рублей, а его 
полная масса — 3,5 
тонны. Предоплата 
установлена на уровне не менее 30 процентов от стоимо-
сти автомобиля, максимальный срок действия кредит-
ного договора — 3 года. Обеспечением возврата кредита 
станет залог приобретаемой машины.

Субсидироваться банкам будет две трети ключевой 
ставки Центрального банка, которая недавно была уста-
новлена в размере 14 процентов. Эксперты подсчитали, 
что банкам будут компенсированы 4,7 процента, следо-
вательно, для граждан ставка составит чуть больше 9 
процентов годовых. По оценке минпромторга, реализа-
ция программы принесет в бюджет не менее 26,98 мил-
лиарда рублей за счет налогов и акцизов. 

Затраты бюджета на возмещение выпадающих дохо-
дов российских банков составят 90,5 тысячи рублей на 
1 автомобиль. Общая сумма бюджетных затрат в 2015—
2018 годах определена в 18,1 миллиарда рублей: в 2015 
году — 1,5 миллиарда, в 2016 году — 8,6 миллиарда, в 
2017 году — 5,9 миллиарда, в 2018 году — 2 миллиарда, в 
2019 году — 7 миллионов рублей. Источником финанси-
рования программы в нынешнем году станут средства 
антикризисного фонда.

ПРОЕКТ В Подмосковье 
водителей обяжут 
раскошелиться за снятие 
машины с эвакуатора

Не увезли — 
плати

Владимир Баршев

ОЧЕРЕДНАЯ странная инициатива региональных вла-
стей была вчера озвучена. Зарабатывать на эвакуации 
становится модным. 

В Подмосковье разработали проект областного регла-
мента по эвакуации транспортных средств. В документе 
закреплена такая норма, как возврат транспортных 
средств, если они уже погружены на эвакуатор, за от-
дельную плату. Плата эта составляет половину стоимо-
сти эвакуации. Напомним, что в Подмосковье она со-
ставляет 4500 рублей. То есть снять машину с эвакуато-
ра будет стоить 2250 рублей. Предполагается, что эти 
деньги надо оплатить не сразу, а в течение недели. Для 
чего эвакуа торщик выдает документы на оплату. 

Примечательно, что возврат автомобиля должен быть 
осуществлен в присутствии инспектора ДПС, который 
выдаст разрешение на разгрузку. В Подмосковье эвакуа-
ция осуществляется именно в присутствии представите-
ля ГИБДД. 

Как сообщили 
«РГ» в пресс-службе 
министерства тран-
спорта Московской 
области, проект та-
кого документа дей-
ствительно сущест-
вует и сейчас прохо-
дит антикоррупци-
онную экспертизу. 

Напомним, что 
пока еще порядок 
работы служб пере-
мещения и расценки 
на них отданы на от-

куп региональным властям. Задержание транспортного 
средства — это, согласно Кодексу об административных 
правонарушениях, всего лишь мера обеспечения, а не 
дополнительное наказание. 

Если нет возможности устранить нарушение сразу, 
как только оно выявлено, тогда применяется такая обес-
печительная мера, как задержание машины. Если води-
тель появился на месте, необходимость задержания про-
падает автоматически. Так почему водитель должен за 
это платить? Возврат автомобиля — это не услуга инспек-
тора, а его обязанность. А взимание за это дополнитель-
ных плат — уже прямое нарушение действующего феде-
рального законодательства. 

Напомним, что сейчас в Госдуме подготовлен ко вто-
рому чтению законопроект о внесении поправок в Ко-
декс об административных правонарушениях. В нем, в 
частности, предусматривается отмена задержания тран-
спортного средства в случае нарушения требования зна-
ков или разметки при остановке или стоянке. А также 
предусматривается, что устанавливать правила работы 
эвакуационных служб, вплоть до тарифа за эту услугу, 
должно будет правительство РФ соответствующим по-
становлением. А не региональные власти. Может быть, 
тогда получится навести порядок с эвакуаторами. 

Напомним также, что уже не раз Генеральная проку-
ратура предъявляла претензии местным администраци-
ям именно по той причине, что они путают безопасность 
дорожного движения с наполняемостью бюджета. 

Если автовладелец 
появился на месте 
нарушения, необхо-
димость задержа-
ния машины пропа-
дает автоматически

Чтобы потребитель 
получил 
автокредит 
под 9 процентов 
годовых, 
цена машины 
не должна 
превышать 
миллиона рублей

ИНИЦИАТИВА

Эксперты 
предлагают 
изменить 
порядок учета 
преступлений

ПЕРЕСЧИТАЕМ 
ВМЕСТЕ

Иван Петров

О ТОМ, как повысить эффек-
тивность ведения статистиче-
ского учета преступлений, вчера 
говорили известные криминали-
сты, члены Общественного сове-
та при МВД, представители сило-
вых ведомств и правозащитни-
ки. Поводом для их встречи ста-
ла презентация исследования 
«Криминальная статистика: ме-
ханизмы формирования, причи-
ны искажения, пути реформиро-
вания». 

Научный труд подготовлен 
специалистами Института про-
блем правоприменения при под-
держке Комитета гражданских 
инициатив.

«Несмотря на реформу 2011 
года, которая ставила целью лик-
видировать «палочную систе-
му», каждая задача для сотрудни-
ков силового ведомства по-преж-
нему трансформируется в коли-
чественные показатели, — гово-
рится в исследовании. Эксперты 
отмечают, что сейчас МВД руко-
водствуется 27 критериями 
оценки работы местных отделов 
полиции. Их максимальная сум-
ма — 198 баллов, при этом девять 
показателей, связанных с рас-
крываемостью, дают 84 балла 
(42,4%). Заинтересованность в 
высокой раскрываемости пре-
ступлений и снижении их числа 
порождает всевозможные мани-
пуляции на предварительном 
этапе регистрации. 

Прокуратура и МВД выделя-
ют среди них необоснованный 
отказ в возбуждении уголовного 
дела и его необоснованное спи-
сание в архив. 

«Это не значит, что руководи-
тель сознательно дает указание 
искажать статистику, — поясняет 
соавтор научного труда, коорди-
натор проекта «Открытая поли-
ция» Мария Шклярук. — Это про-
исходит под влиянием многих 
факторов — и структуры, и си-
стем оценок».

По данным аналитиков, с 
2006 года наблюдается устойчи-
вая тенденция: ежегодный рост 
числа зафиксированных сооб-
щений о происшествиях (с 19 
млн в 2006-м до 28 млн в 2013 
году) сочетается со снижением 
количества зарегистрирован-
ных преступлений (с 3,8 млн до 
2,2 млн) и повышением их рас-
крываемости с 45 до 56%.

Прямой отказ полицейских 
фиксировать труднораскрывае-
мые преступления встречается в 
последние годы реже, но даже их 
небольшое количество порожда-
ет недоверие граждан к правоох-
ранительной и судебной систе-
ме, резюмируется в докладе. 

Для улучшения качества ста-
тистики в качестве оптимально-
го решения проблемы авторы 
предлагают создать независимое 
ведомство по сбору и анализу 
криминальной статистики. 

Такую структуру можно было 
бы подчинить Генпрокуратуре, 
как это было сделано в Казахста-
не. Кроме того, нужно наладить 
систему сквозного учета престу-
плений — от поступления сооб-
щения о нем до приговора суда.

Министр по вопросам  Откры-
того правительства РФ Михаил 
Абызов на презентации исследо-
вания привел в качестве положи-
тельного примера проект «От-
крытый город», который раскры-
вает криминальную статистику 
по Москве в формате открытых 
данных с привязкой к геолокации, 
к различным районам города, к 
конкретным отделам полиции.

— МВД и прокуратура за по-
следние полтора года сделали су-
щественный шаг вперед по рабо-
те со статистикой. Согласен, она 
не идеальна, но Генпрокуратура 
создала специальный ресурс 
crimestat.ru не для проформы, не 
для палочки, — заявил Абызов.

По его словам, следует дви-
гаться к масштабному раскры-
тию информации о правонару-
шениях с привязкой к субъек-
там, к видам нарушений, к раз-
личным этапам рассмотрения — 
от поступления сигнала до выне-
сения приговора.

Согласно исследо-
ванию, сейчас МВД 
руководствуется 
27 критериями 
оценки работы 
местных отделов 
полиции

ФИНАНСЫ Рубль переживет рост ставок 
в США без крупных потерь

Доллар в овечьей шкуре

Александра Воздвиженская

Р
азвивающиеся рынки, в чи-
сло которых входит Россия, 
в ближайший год могут 

столкнуться со скачками нацио-
нальной валюты, так как США 
начинают менять денежно-кре-
дитную политику. 

Речь идет о подготовке к повы-
шению процентных ставок Феде-
ральной резервной системой. 
Большая часть финансистов — 65 
процентов — предполагали, что 
во время заседания 18 марта аме-
риканский регулятор должен из-
бавиться от одной из формулиро-
вок, которая касается «терпели-
вости» США в отношении моне-
тарной политики. Как сообщил 
вчера вечером Федрезерв, рынку 
и правда надо готовиться к повы-
шению ставок, а слово «терпели-
вость» исчезло из лексикона мо-
нетарных властей США.

Опасения участников рынка 
были связаны с тем, что, как 
только США начнут повышать 
ставки с исторических миниму-
мов 0 — 0,25 процента, доллар 
резко укрепится, а значит, курс 
этой валюты к рублю тоже может 
пойти вверх. Пока ставки остают-
ся неизменными.

С одной стороны, глава МВФ 
Кристин Лагард права, предска-
зывая грядущее волнение на раз-
вивающихся рынках, но ждать 
масштабного ослабления нашей 
валюты не стоит, полагает руко-
водитель направления «Финансы 

и экономика» Института совре-
менного развития Никита Мас-
ленников.

Раз уж ФРС изменил свои фор-
мулировки в вопросах монетар-
ной политики, то в июне ставки 
пойдут на повышение, но анали-
тики больше жаждут объяснений 
от властей США, как они будут 
справляться с дальнейшим укре-
плением доллара. Сегодня он и 
так переоценен, подчеркивает 
собеседник «РГ». Также решение 
ФРС о повышении ставок может 
негативно сказаться на ценах на 
энергоносители, в том числе на 
нефть, которая в последние неде-
ли теряет позиции. 

Рубль же все меньше ощущает 
резкие колебания нефтяных ко-
тировок. Постепенно налажива-
ется ситуация на Украине, сле-
дом за которой ослабевает давле-
ние Запада на РФ, да и на биржах 
меняются правила игры, говорит 
Масленников. ФРС, по сути, вы-

ступает неким законодателем 
финансовых мод и продолжит 
действовать очень осторожно.

Как полагают аналитики ком-
мерческих банков, решение ре-
гулятора окажет давление не 
только на валюты развивающих-
ся рынков, но и развитых, в част-
ности на евро, который в послед-
ний месяц продолжает дешеветь. 
Причина тому — старт програм-
мы количественного смягчения, 
то есть Европейский ЦБ начал пе-
чатать деньги, чтобы повысить 
экономический рост в еврозоне и 
разогнать инфляцию. Поскольку 
Федрезерв отказался от фразы о 
своей «терпеливости», это не по-
зволит курсу евро укрепиться.

Некоторые эксперты, напро-
тив, уверены, что решающего 
влияния на рубль дальнейшее из-
менение ставок за океаном не 
окажет. «Тот рост доллара к ру-
блю, евро и другим валютам, ко-
торый происходит сегодня, уже 
включает в себя то, что участни-
ки рынка ждут повышения ста-
вок. А решит Федрезерв это де-
лать в июне или в сентябре, не 
окажет радикального влияния на 
сформировавшуюся тенден-
цию», — говорит доцент кафедры 
финансовых рынков и инжини-
ринга РАНХиГС при президенте 
РФ Сергей Хестанов.

Чем меньше будет изменений 
в монетарной политике США, 
тем легче рубль перенесет этот 
вызов. А судя по тому, как долго 
американцы держали ставки на 
таком низком уровне, решаться 
на глобальное повышение они не 
будут, заверяет эксперт.

Акцент

 Сильный доллар 
заставит подешеветь нефть, 
но не рубль, курс которого 
почти отвязался 
от «черного золота»

За курсами валют следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/236

Утонут и не всплывут

Но расслабляться в 
условиях экономиче-
ского кризиса и отсут-

ствия доступа к западным источ-
никам кредитования нашим бан-
кам не стоит.

И это даже несмотря на непло-
хо прошедший  для них конец года. 
«Некоего шока действительно 
можно ожидать. В этом случае ли-
цом к лицу с проблемами могут 
столкнуться банки, занимающие 
в рейтинге величины капитала 
двухсотые места и ниже», — счита-
ет доцент факультета финансов и 
банковского дела РАНХиГС при 
президенте РФ Василий Якимкин. 
Опасность, конечно, грозит не 
всем, а в первую очередь тем бан-
кам, которые занимаются в основ-
ном кредитованием физических 
лиц — капитализация у них сейчас 
не самая большая. «Для них может 
быть очень критичным такой ас-
пект, как невозврат долгов по кре-
дитам, сейчас он уже подбирается 
к сумме в триллион рублей», — 
рассказывает Василий Якимкин. 

По словам собеседника «РГ», 
именно эта проблема сейчас явля-
ется главной для ряда банков. А о 
серьезном дефиците ликвидности 
сейчас речи нет. «3а нее я вообще 
не переживаю, рынок сейчас до-
статочно напитан деньгами», — не 
сомневается Якимкин. По его под-
счетам, названная ЦБ сумма воз-

можного дефицита ликвидности 
системы в случае нового шокового 
разряда — это всего лишь около од-
ного процента собственных 
средств всех российских банков. 

Похоже, что небольшое коли-
чество потенциально проблемных 
банков не будет трубить на ка-
ждом углу о том, что их может 

ждать. «Таким банкам это крайне 
невыгодно», — подчеркивает 
Якимкин. Естественно, что такое 
знание умножит печали клиентов, 
которые наверняка покинут про-
блемные банки вместе со своими 
деньгами. «В нынешних условиях, 
когда снижаются объемы креди-
тования, банки постараются так 
просто клиентов не отпускать и 
уж тем более не отпугивать. Для 
этого они будут стараться, в том 
числе, повысить свою ликвид-
ность», — предполагает эксперт. 

Теоретически они могут обра-
титься за помощью к государст-
ву, докапитализовываясь, напри-
мер, через облигации федераль-
ного займа. Есть и еще один путь, 
который уже давно выбирают все 
больше небольших кредитных 
организаций. Это слияние и 
укрупнение. Большим игрокам 
легче удержаться на плаву, когда 
экономику штормит. «Плюс в РФ 
по-прежнему слишком много 
банков. Развитой немецкой эко-
номике хватает, например, 400—

500 кредитных организаций. Это 
еще один повод к слиянию», — на-
поминает Василий Якимкин. По 
его прогнозам, в 2015 году наша 
банковская система будет устой-
чивой. В 2016 год, по его словам, 
заглядывать пока еще рановато. 
«Устойчивость все равно будет 
зависеть от доступности кредит-
ных ресурсов для банков. Раз за-
падные банки обрубили кредит-
ные линии, нашим организациям 
придется учиться работать с бан-
кирами с Востока», — полагает 
Василий Якимкин. Но придется 
привыкать к менталитету и ис-
кать компромисс между желани-
ем азиатских кредиторов одол-
жить денег и стремлением с по-
мощью кредитов влиять на биз-
нес, добавляет он.

1

Спасательный круг проблемные 
банки могут получить от ЦБ 
и кредиторов из Азии.

Узнайте больше: В России 
появится еще одна SWIFT
www.rg.ru/art/1093230
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АКТУАЛЬНО Судьбу пенсионных 
накоплений обсудили 
бизнесмены и эксперты

«Накопительная» 
должна остаться

Лариса Розова

В ОБОСТРИВШУЮСЯ в послед-
нее время общественную дискус-
сию о пенсионной системе нако-
плений активно включились ра-
ботодатели. На площадке РСПП 
состоялся «круглый стол» на эту 
тему. В нем приняли участие 
представители бизнес-сообщест-
ва и государственных структур, 
авторитетные независимые эк-
сперты. Спорили о том, следует 
ли в очередной раз менять прави-
ла формирования пенсий, отка-
завшись от обязательной нако-
пительной части.

Участники «круглого стола» — 
глава совета директоров МДМ 
Банка Олег Вьюгин и президент 
Всероссийского союза страховщи-
ков (ВСС) Игорь Юргенс — напом-
нили об истоках проблемы. В бли-
жайшие десятилетия наша страна 
может оказаться в демографиче-
ской яме, как это было в 90-х годах. 
Если в советское время 10 работа-
ющих обеспечивали одного пенси-
онера, то сейчас уже 6 пенсионе-
ров, а к 2020 году численность ра-
ботающих и пенсионеров может 
сравняться. Бюджет такую нагруз-
ку вряд ли выдержит. По оценке 
некоторых экспертов, к 2025 г. 
трансферы федерального бюдже-
та на обеспечение пенсий граждан 
могли бы вырасти до 40%.

Купировать эту проблему 
было призвано введение обяза-
тельной накопительной части 
пенсий. Такая пенсионная систе-
ма выстраивалась долго и не-
просто. В итоге в целом был до-
стигнут компромисс интересов 
работодателей, государства и ра-
ботников. Накопительная часть 
позволила соотнести оператив-
ные и стратегические госзадачи с 
потребностями экономики в ин-
вестициях и запросами граждан 
на достойную жизнь.

Однако сегодня некоторые от-
ветственные чиновники предла-
гают не просто заморозить, а 
полностью закрыть накопитель-
ную программу, фактически изъ-
яв деньги у тех, кто уже вложил 
свои средства в НПФ. Такую по-
зицию участники «круглого сто-
ла» назвали безответственной и 
популистской. Подобная практи-
ка не имеет ничего общего с госу-
дарственной стратегией. И это 
вызывает обеспокоенность пред-
ставителей российского бизнес-
сообщества и экспертов. В част-
ности, бывший министр Алексей 
Кудрин образно сравнил планы 
по отмене накопительной части с 
«выстрелом себе в ногу».

Накал разгоревшихся страстей 
пытались несколько сбить пред-
ставители экономического блока 
правительства. Так, замминистра 
финансов Алексей Моисеев ак-
центировал внимание присутст-
вующих на практической пользе 
накопительной части. По его мне-
нию, именно пенсионные нако-
пления могут принести в россий-
скую экономику длинные деньги в 
ближайшие 5—10 лет. В нынешних 
условиях иностранные инвесторы 
и российские банки практически 
не интересуются долгосрочными 
облигациями. И отказ от пенсион-
ных накоплений был воспринят 
практически всеми участниками 
дискуссии как шаг недальновид-
ный и непродуктивный. Не говоря 
уж о том, что постоянные измене-
ния пенсионной системы резко 
снижают доверие населения к го-
сударственным институтам, так 
необходимое в условиях экономи-
ческого кризиса.

Свое решение проблемы пен-
сионных накоплений также изло-
жила Национальная ассоциация 
негосударственных пенсионных 
фондов (НАПФ). Ее представите-
ли предложили признать пенси-
онные накопления неотъемлемой 
собственностью граждан — росси-
яне эти деньги честно заработали. 
Но в чем единодушны были все 
участники разговора: пенсион-
ная реформа — дело чрезвычай-
ной важности, и необходимо най-
ти оптимальное решение в инте-
ресах граждан и государства.

Пенсионные 
длинные деньги 
оживят экономику
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ПРОЕКТ Ставку по ипотеке 
снизят до 12 процентов

Квадраты 
минфина

Татьяна Летняя

МИНФИН предлагает снизить для банков предельную 
льготную (субсидированную) ставку по ипотечным кре-
дитам с 13 до 12 процентов годовых.

Проект постановления правительства ведомство опу-
бликовало на едином портале раскрытия информации. 
Корректировка связана с тем, что субсидируемая ставка 
по ипотеке в 13 процентов была определена с учетом 
ключевой ставки ЦБ в 15 процентов, действующей на мо-
мент подписания постановления в рамках госпрограм-
мы поддержки ипотечного рынка. Документ, запускаю-
щий программу, подписан 13 марта 2015 года. 

Но в тот же день ЦБ понизил ставку с 15 до 14 процен-
тов годовых. В связи с этим по «горячим следам» было 
предложено на процент уменьшить субсидируемую 
ставку, говорится в пояснительной записке к проекту по-
становления.

Объем субсидий, выделяемых из бюджета банкам на 
компенсации, остается прежним — 20 миллиардов ру-
блей. Первоначальный взнос кредита для граждан соста-
вит не менее 20 процентов, а максимальный срок креди-
та — 30 лет. Субсидии банки начнут получать, когда будут 
внесены поправки в закон о федеральном бюджете. 
Льготная ипотека перестанет действовать при снижении 
ключевой ставки ЦБ до 8,5 процента против 9,5 процен-
та ранее. То есть только в этом случае предусмотрено, 
что предоставление субсидии прекращается. 

Процентная ставка в разных банках по ипотеке на но-
вые квартиры сегодня колеблется в пределах 14—19 про-
центов годовых . По данным ЦБ, средневзвешенная став-
ка по этим кредитам с начала 2015 года — 14,16 процента. 
В Сбербанке заявили, что с 18 марта начнут выдавать 
ипотечные кредиты с господдержкой под 12 процентов 
годовых. На это уйдет 200 миллиардов рублей до 1 марта 
2016 года. В ВТБ в свою очередь подчеркнули, что согла-
сны выдавать гражданам кредиты под 12 процентов, но 
ждут решения правительства. 

Только в «РГ» Созданы спецподразделения судебных приставов 
по сносам самостроя и гаишным штрафам

Домашнее задание спецназу
Наталья Козлова 

С
удебные приставы 
Москвы внедряют но-
вую форму работы: 
они создают специа-
лизированные отде-

лы службы для выполнения дел 
особой категории. 

Например, сносом незакон-
ных построек и выселением за-
нимается межрайонный отдел по 
особым производствам неиму-
щественного характера. За год в 
столице были выселены по реше-
ниям судов жильцы более 500 
квартир. Продолжаются работы 
и по сносу незаконных коттед-
жей. Кроме того, уже созданы три 
специальных отдела по взыска-
нию административных штра-
фов, в первую очередь штрафов 
ГАИ. Создаются также спецотде-
лы по работе с алиментщиками. 
Подробности новых проектов 
столичного управления расска-
зал в интервью «Российской га-
зете» руководитель управления 
Федеральной службы судебных 
приставов по Москве Александр 
Стебаков.

Александр Владимирович,  вы 
наладили электронные контак-
ты с банками и стали списывать 
деньги прямо со счетов должни-
ков. И сейчас иногда гражданин 
узнает о штрафе и долге, лишь 
когда деньги с банковской кар-
точки у него уже сняли. Как так 
получается, что до денег дол-
жника вы  доходите раньше, чем 
до него самого должника? Хотя 
по-хорошему, человека стоило 
бы предупредить заранее.
АЛЕКСАНДР СТЕБАКОВ: Электронный 
порядок списания денежных 
средств в стадии совершенство-
вания. Сейчас мы, получив ис-
полнительный документ о взы-
скании штрафа, подразумеваем, 
что уполномоченный орган уве-
домил гражданина о его наличии.  
Потому что к нам приходит доку-
мент не в произвольной форме, а 
с отметкой, что срок, установ-
ленный для оплаты прошел, и 
этот штраф не оплачен. Только 
тогда мы вправе возбудить про-
изводство и применять меры 
принудительного взыскания.

Есть Государственная инфор-
мационная система  государст-
венных и муниципальных плате-
жей. Подразумевается, что будет 
создан и должен работать в мас-
штабах всей страны единый банк 
данных о долгах. Допустим, у че-
ловека есть штраф, он зашел в 
банк и оплатил. Эта информация 
сразу уходит в ГИБДД. И такая же 
информация должна поступать к 
нам, чтобы мы видели. Тогда мы 
оканчиваем исполнительное про-
изводство, если успели его возбу-
дить. А если к нам исполнитель-
ный лист не приходил, то  орган 
ГИБДД просто исключает его из 
своей базы.

Эта система должна работать 
во взаимодействии со всеми бан-
ками. Представляете, сколько их 
по России и со всеми уполномо-
ченными органами, которые име-
ют право выписывать штрафы. 
Информация о произведенных 
оплатах должна попадать в режи-
ме онлайн в общую базу данных и, 
безусловно, к нам. Когда это будет 
безукоризненно работать, тогда и 
вопросов ни у кого не будет.

Понятно, что система хорошая, 
но как положено пока не работа-
ет. То деньги спишут, хотя чело-
век уже сам оплатил. То спишут, 
а он даже не знает, за что. Как 
быть гражданину в таком слу-
чае, где наводить справки?
АЛЕКСАНДР СТЕБАКОВ: Надо просто 
лично доехать к приставам. 
Есть адреса приставов, при-
емные дни — два раза в не-
делю. Как правило, они 
принимают граждан с 
утра до ночи, до последне-
го человека. У нас вы мо-
жете ознакомиться со 
своим исполнительным 
производством, задать 
конкретному человеку 
интересующие вопросы.

А если связаться с вами 
не лично?
А Л Е К С А Н Д Р  С Т Е БА К О В :  Мы 
можем больше сказать 
по обращениям через 
Единый портал 

госуслуг. Там, где официально 
зарегистрирован пользователь, 
он идентифицирован, ему при-
своен номер, мы точно знаем, 
что это письмо нам прислал 
именно он. Там мы можем дать 
ответ, если по каким-то причи-
нам человек не может прийти. 
Но все равно, если гражданин 
хочет развернутый ответ, то 
пусть придет,  изучит свое про-
изводство, посмотрит, задаст 
любые вопросы. У нас врагов 
нет, мы подскажем, как надо бы-
стрее избавиться от производст-
ва, потому что мы заинтересова-
ны в его скорейшем окончании.

В последнее время нередки жа-
лобы граждан, что они не могут 
к вам достучаться и задать во-
просы про свой долг. Говорят, 
что ни один из указанных на сай-
те службы телефонов не отвеча-
ет.
АЛЕКСАНДР СТЕБАКОВ:  Мы стараемся 
решить эту проблему. В каждом 
отделе с конца прошлого года вы-
делен сотрудник, который толь-
ко отвечает на телефонные звон-
ки. Кроме того, создан и работает 
call-центр.  Проще всего полу-
чить информацию на нашем сай-
те с помощью сервиса «Банк дан-
ных испол-
нитель-

ных производств», где есть вся 
разрешенная для публичного до-
ступа информация.

Иногда там нет фамилии, или 
она указана неправильно и пото-
му человек не может себя найти.  
АЛЕКСАНДР СТЕБАКОВ: Проблема вот в 
чем. Постановления о привлече-
нии к административной ответ-
ственности передаются в элек-
тронном виде. Если Московская 
автодорожная инспекция, к 
примеру,  к нам направила доку-
мент и ошиблась, написала не 
Иванов, а Ивановский, эта ин-
формация по каналам электрон-
ной связи поступила к нам на 
сервер. И она именно с фами-
лией Ивановский будет  зареги-
стрирована. Мы не знаем, пра-
вильно или  нет написана фами-
лия. Для таких случаев мы и со-
здали три межрайонных подра-
зделения, которые занимаются 
исключительно этими видами 
штрафов и разбираются с ка-
ждым должником. Работать 
надо только с ними.

Зачем вы стали создавать нечто 
вроде особых отделов: спецпо-
дразделения, причем некоторые 
работают с силовой поддержкой 
спецназа?
АЛЕКСАНДР СТЕБАКОВ: Мы, анализи-
руя свою работу, пришли к вы-
воду, что было бы целесообраз-
но создавать специализирован-
ные отделы по каким-то акту-
альным категориям исполни-

тельных производств. В 
2012 году мы впервые 
начали исполнять доку-

менты по выдворе-
нию незакон-

ных мигрантов. Тогда и решили 
создать специализированный 
отдел по выдворению таких гра-
ждан. Он полностью оправдал 
свое предназначение и работает 
очень результативно.

Одного «особого отдела» оказа-
лось мало?
АЛЕКСАНДР СТЕБАКОВ: Потом мы при-
няли решение о создании подра-
зделения, которое занимается 
взысканием налоговых плате-
жей. В этом году создали три по-
дразделения по взысканию ад-
министративных штрафов, в том 
числе штрафов ГАИ. Нам в прош-
лом году пришло около 2 млн ис-
полнительных листов, надо было 
их переработать и принять меры 
к исполнению. Эти подразделе-
ния сыграли важную роль в акти-
визации подобной работы.

Таким же образом мы органи-
зовали межрайонный отдел по 
особым производствам неиму-
щественного характера.

В смысле?
АЛЕКСАНДР СТЕБАКОВ:  Здесь речь идет 
не о взыскании денег, а, допу-
стим, о сносе незаконно возве-
денного строения, выселении из 
незаконно занимаемых помеще-
ний, освобождении незаконно 
занятых квартир. Большинство 
решений такого характера были 
приняты судами в пользу города. 
И этому отделу мы поручили в 
полном объеме взаимодейство-
вать с  правительством Москвы  и 
его департаментами по исполне-
нию подобных судебных реше-
ний. Недавно судебные приставы 
принудительно выселяли  меди-
цинскую фирму  из незаконно за-
нимаемого здания площадью бо-
лее 1000 кв м. Поскольку, несмо-
тря на неоднократные уведомле-
ния, должник не выполнил реше-
ние суда добровольно, мы были 
вынуждены сами организовать 
выселение. Надо понимать, что 
это не просто юридическое лицо, 
у которого в офисе только столы, 
кресла и компьютеры. В клинике 
были пациенты, которых нужно 
было экстренно перевозить и 
размещать в других медицин-

ских учреждениях Москвы. К 
участию в исполнительных дей-
ствиях тогда привлекались со-
трудники полиции, МЧС, скорой 
помощи и департамента регио-
нальной безопасности Москвы.

Помните знаменитые закры-
тия рынков в прошлом году? 
Этим занимался этот самый от-
дел при поддержке городских си-
ловых подразделений. Когда есть 
такая специализация, результат 
виден и осязаем. Более 500 квар-
тир мы освободили в пользу го-
рода. Порядка 300 юридических 
лиц выселили из незаконно зани-
маемых помещений. Что скры-
вать, это были производства с се-
рьезным противостоянием юри-
дических лиц. 

Мы продолжаем работать по 
сносу незаконно возведенных 
строений по Карамышевской на-
бережной. 

Дворцы воздвигнуты на бере-
гу поймы, и никто их не хочет до-
бровольно сносить. Приходится 
нам. Но мы стараемся работать 
по таким исполнительным произ-
водствам без шума и ажиотажа.

В последнее время приставов ча-
сто упоминают в связи с арестом 
домашних питомцев, от слонов 
до кроликов.  Появился даже за-
конопроект, запрещающий тро-
гать домашних питомцев. Ваша 
позиция по поводу ареста кошки 
или собаки?
АЛЕКСАНДР СТЕБАКОВ: Я прекрасно 
помню, как в Орловской обла-
сти, когда я был там главным су-
дебным приставом,  в рамках од-
ного исполнительного произ-
водства мы арестовали страуси-
ную ферму. Представляете, снег 
по колено, голодные страусы бе-
гают по загону, злые, клюются,  
подойти невозможно, а их нуж-
но кормить. Но в тот момент 
фирма была признана банкро-
том, мы сняли арест и вернули 
должнику страусов.

Я абсолютно не сторонник 
таких вещей. Недавно, в одном 

из регионов коллеги арестовали 
балалайку. Но ее же не Стради-
вари делал, что  с ней делать 
дальше?  Мы в Москве не аресто-
вываем кошечек, собачек и ры-
бок. Это популизм: пришли при-
ставы, нечего арестовывать, 
арестовали животных.

Но если у фотографа арестовы-
вают дорогой фотоаппарат, то он 
не сможет работать и оплачи-
вать долг.
АЛЕКСАНДР СТЕБАКОВ: По закону при-
став, придя к должнику, вправе 
описать имущество, находящее-
ся по месту жительства, жилища 
и так далее, за исключением пе-
речня указанных в Гражданском 
кодексе — это личные носильные 
вещи, кружки, ложки, диван, 
одно пальто, одна фуфайка. А все 
остальное вправе описать. И 
если вы считаете, что ваш фото-
аппарат приносит вам доход, а 
мы его пришли и арестовали, то 
вы либо погашаете задолжен-
ность, чтобы мы сняли арест, 
либо идете в суд. А там в судеб-
ном порядке доказываете, что 
это ваше единственное средство 
дохода, что вы без него жить не 
можете, и просите суд снять 
арест приставов для того, чтобы 
вы смогли выжить. И только суд 
вправе после нашего ареста при-
нять такое решение.

Самая трудная категория ваших 
дел, это когда вас обязывают 
обеспечить порядок встреч ро-
дителей с детьми после развода.  
Это действительно проблема?
АЛЕКСАНДР СТЕБАКОВ: Проблема во-
обще все, что связано с детьми. 
Это и алиментные исполни-
тельные документы, это и ис-
полнительное производство, в 
рамках которого мы обеспечи-
ваем порядок общения кого-то 
из родителей с ребенком. Если 
родители свои интересы и ам-
биции ставят выше благополу-
чия своего  ребенка, безуслов-
но, возникает масса проблем. 
Например, при исполнении 
иногда сталкиваемся с нежела-
нием самого ребенка общаться 
с другим родителем.

Эти производства у нас испол-
няют наиболее опытные, подго-
товленные сотрудники. Как пра-
вило, с привлечением органов 
опеки и попечительства, психо-
логов. 

Приходится фиксировать 
буквально каждый шаг каждого 
из родителей. Потому что если 
ситуация доходит до исполне-
ния такого  судебного решения, 
то, как правило, договориться 
с родителями, чтобы они забыли 
про свои размолвки и просто 
подумали о детях,  очень слож-
но.

А бывают нестандартные «дет-
ские» дела, которые запомни-
лись?
АЛЕКСАНДР СТЕБАКОВ: Сейчас самое 
необычное наше исполнительное 
производство — это передача ре-
бенку отцу — гражданину Шве-
ции. А ребенку на днях  исполня-
ется 18 лет. Родители в судах годы 
потратили, а он вырос. Но ребен-
ка передают, принудительное ис-
полнение...

Знаете, что задевает? Много 
говорим, как правило,  о тех, к 
кому мы приходим что-то описы-
вать. 

А вы на ту сторону посмотри-
те, на тех, кому должны. Среди 
них наверняка есть малообеспе-
ченные граждане, престарелые 
люди, маленькие дети и их мать, 
которая не получает алименты и 
не может устроиться на работу. 
Поэтому мы исходим из того, что 
мы не отбираем, а возвращаем...

Приставы придут выселять, если 
все суды уже пройдут, а их реше-
ние проигравший не выполнит.

Акцент

 Продолжаем снос незакон-
ных строений. Дворцы стоят 
на берегу поймы, хозяева 
не хотят сами их сносить 
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ДОСЬЕ «РГ»
В прошлом году у московских приставов было более 3,5 миллиона произ-
водств. А каждое производство — это две стороны. По грубому подсчету, 
примерно половина Москвы участвует в процессах по исполнению ка-
ких-то решений. 
В прошлом году в доход Москвы Службой судебных приставов столицы 
было взыскано более двух миллиардов рублей. 
Больше 500 квартир судебные приставы освободили в пользу города. 
300 юридических лиц столичные приставы выселили из незаконно за-
нимаемых ими помещений. И не скрывают, что дела о выселении боль-
шинства московских коммерческих структур сопровождались серьез-
ным противостоянием юридических лиц. 
Заработная плата рядового московского пристава — около 30 тысяч 
рублей с учетом премий. По мнению руководства ведомства, в общий 
заработок начисленных и выплаченных денег входят надбавки, преми-
альные, разные виды поощрений. 
В течение года текучесть кадров сократилась с прежних 40 процентов 
до 28.
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Главный судебный пристав 
Москвы Александр Стебаков 

 начинал карьеру в органах
военной  прокуратуры. 

РЫНОК Из России уходят 
Opel и Chevrolet 

Не попали 
в колею

Игорь Зубков

GENERAL Motors заявил о полном прекращении продаж 
Opel в России с декабря и о радикальном сокращении 
продаж Chevrolet. Из автомобилей этой марки в России 
останутся только рамный внедорожник Tahoe и спортив-
ные Corvette и Camaro. Сборка продукции GM на ГАЗ в 
Нижнем Новгороде прекратится, а завод GM Auto в Пе-
тербурге будет законсервирован. Однако GM-AVTOVAZ 
продолжит выпускать Chevrolet NIVA.

Крупнейший американский автоконцерн в 2013 году 
контролировал почти 10 процентов нашего рынка, но в 
прошлом году сократил продажи на четверть. Ослабле-
ние рубля прошлось катком по российским планам кор-
порации. За январь—февраль продажи Chevrolet упали на 
71 процент по сравнению с тем же периодом прошлого 
года, а продажи Opel сократились более чем в пять раз. 

Первые два месяца этого года показали, что тяжело 
этот год дается также Honda (спад продаж на 81,9 про-
цента), PSA Peugeot Citroen (79,6 процента) и Suzuki 
(72,7 процента). Многие компании принялись за сокра-
щение модельного ряда.  Тем не менее массового исхода 
иномарок из России ждать не стоит. Хотя бы потому, что 
будет сложно вернуться и восстановить дилерскую сеть, 
когда рынок снова начнет расти, говорит исполнитель-
ный директор агентства «Автостат» Сергей Удалов. Ком-
пании будут держаться до последнего, компенсируя по-
тери за счет других рынков. 

GM заявил, что принятое решение не отразится на 
сервисном обслуживании уже реализованной продук-
ции автоконцерна. Однако, считает Сергей Удалов, слож-
ностей с сервисом не избежать. Кроме того, упадет оста-
точная стоимость автомобилей, которые перестанут 
продаваться в России. 
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ПРОЦЕСС Верховный суд 
рассмотрел жалобу 
оппозиционеров

С приговором 
не согласны

Владимир Полетаев

ВЧЕРА коллегия по уголовным делам Верховного суда 
России признала законным приговор оппозиционеру 
Сергею Удальцову и бывшему помощнику депутата Гос-
думы Леониду Развозжаеву.

Экс-депутат Госдумы Геннадий Гудков хотел высту-
пить в защиту осужденных, но Верховный суд отказался 
его выслушать, так как все его показания есть в деле.

Оба фигуранта были осуждены за попытку организа-
ции массовых беспорядков и получили по четыре с поло-
виной года колонии общего режима.  Но с приговором не 
согласились и обратились с апелляционной жалобой в 
вышестоящий суд. Приговор им в июле прошлого года 
вынес Мосгорсуд. 

В суде было доказано, что они виновны не только в ор-
ганизации беспорядков в Москве 6 мая 2012 года на Бо-
лотной площади, а также попытке устроить подобное по 
всей стране. В приговоре записано, что Развозжаев по-
мог организовать и участвовал в семинаре в Литве, где 
обсуждались способы свержения власти в разных регио-
нах России. Семинар проходил в литовском городе Тра-
кай, там обучались и другие граждане России. А препода-
вали им  «специалисты» из Грузии, Сербии и Украины. И 
связь с грузинским политиком Гиви Таргамадзе доказа-
на. Именно он призывал Удальцова к насильственным 
действиям. А также финансировал осужденных. Как поя-
снил судья, в основу приговора положены показания 
свидетелей, потерпевших, результаты экспертизы, а так-
же материалы оперативно-разыскных мероприятий.

Напомним, согласованное с властями шествие по 
Якиманке и митинг на Болотной площади вылились в 
беспорядки и столкновения с полицией. 

СУД  Арестованы 
банковские счета 
губернатора Сахалина

Оставили 
без денег

Владимир Федосенко

БАСМАННЫЙ районный суд Москвы вчера арестовал 
банковские счета сахалинского губернатора Александра 
Хорошавина. Об этом корреспонденту «РГ» сообщила 
пресс-секретарь суда Анна Фадеева. Тем самым суд удов-
летворил ходатайства следствия об обеспечительном 
аресте денежных средств Хорошавина на счетах Сбер-
банка, Газпромбанка, Банка Москвы и Банка ВТБ. 

Между тем Фадеева уточнила, что первые два реше-
ния о наложении ареста были вынесены 13 и 16 марта, а 
третье — 18 марта. А всего арест наложен на пять счетов 
Хорошавина. Она также заявила, что ей не известно, ка-
кие суммы хранились на указанных счетах. И добавила, 
что жалоб на арест счетов сахалинского губернатора 
пока в суд не поступало. Тот обвиняется в получении 
взятки в размере 5,6 миллиона долларов.

Губернатор Сахалинской области Александр Хороша-
вин был задержан 4 марта и отправлен в Москву. Басман-
ный суд столицы арестовал его до 27 апреля по делу о по-
лучении взятки в особо крупном размере при заключе-
нии госконтракта на строительство одного из блоков 
Южно-Сахалинской ТЭЦ. Хорошавин не признает вину и 
просил отправить его под домашний арест. Если вина бу-
дет доказана, он может получить до 15 лет тюрьмы.

ПОЛИЦИЯ Студенты 
инсценировали 
похищение 
своего приятеля

Украли в шутку

Михаил Фалалеев

НЕОБЫЧНЫЙ «социальный эксперимент» провели трое 
молодых москвичей в возрасте от 18 до 20 лет. Студенты 
инсценировали похищение одного из них, сняли это на 
видео и сообщили в полицию. Недорослям стало интере-
сно: а что будет дальше?

В столичном полицейском главке к поступившей ин-
формации отнеслись очень серьезно. Патрули, получив 
тревожное сообщение, тщательно отработали район по-
хищения и обнаружили на Садовой-Черногрязской ули-
це внедорожник Jeep Grand Cherokee, в котором и нахо-
дились «экспериментаторы». На эту, так сказать, опера-
цию полсотни сотрудников потратили не менее трех ча-
сов. В готовности была группа спецназа, вдруг понадоби-
лось бы освобождать заложника?

Свой поступок парни объяснили желанием прове-
рить реакцию окружающих, мол, насколько у нас зрелое 
гражданское общество. Потом они пытались убедить до-
знавателей, что имела место невинная шалость, экстра-
вагантная шутка. Но полицейские юмор не оценили, и, 
судя по всему, скоро и самим шутникам станет не до сме-
ха. Надо ли объяснять, что время, бензин и нервы сотруд-
ников полиции могли потратить на более важные дела? 
Например, на поиск убийц 43-летней женщины, которую 
нашли зарезанной в Измайловском парке, причем в это 
же время, когда студенты «шутили».

Кстати, за заведомо ложное сообщение о преступле-
нии можно сесть в тюрьму на два года. Если же речь идет 
об особо тяжком преступлении или теракте, а похище-
ние человека вполне можно квалифицировать под эти 
категории, срок лишения свободы может увеличиться до 
трех лет. А если при этом искусственно создавались ули-
ки, то можно пробыть за решеткой и все шесть лет. 

Пока идет доследственная проверка случившегося. 
Дознаватели уже интересуются, не было ли у «юмори-
стов» других мотивов инсценировки похищения? Ска-
жем, они могли бы попытаться шантажировать родст-
венников «похищенного» с целью получения выкупа. В 
этом случае срок может удвоиться. 

Вообще же, острая реакция полиции на ложные сооб-
щения вполне объяснима. Только на борьбу с «телефон-
ными террористами», сообщающими о минировании 
школ, вокзалов, аэропортов и торговых центров, ежегод-
но тратятся сотни тысяч, а то и миллионы рублей, отвле-
каются сотни сотрудников.

МЧС Одиннадцать астероидов размером до 1 км могут сблизиться с Землей 
до 2050 года. Падение первого ожидается в 2017 году

Армагеддон откладывается
Тимофей Борисов

М
ЧС России оценило ри-
ски падения потенциаль-
но опасных астероидов 

на землю. Вывод такой — особо 
беспокоиться не стоит, но и рас-
слабляться рано. Падение перво-
го потенциально опасного кос-
мического объекта может слу-
читься лишь в 2017 году. Такой 
прогноз составлен специальным 
отделом, который создан и рабо-
тает при Национальном анти-
кризисном центре МЧС России.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе рос-
сийского спасательного ведомст-
ва, астероидная опасность оцене-
на в рамках ежегодного прогноза 
глобальных опасностей, который 
МЧС России готовит регулярно. 
Ознакомиться со всеми вероят-
ными рисками, которые ожида-
ют землян, можно на официаль-
ном сайте ведомства.

Наиболее экзотические угро-
зы, конечно, связаны с каменны-
ми гостями из космоса. Интерес к 
ним резко подскочил после па-
мятного всем падения Чебар-
кульского метеорита в Челябин-
ской области. Даже знаменитый 
фильм с Брюсом Уиллисом «Ар-
магеддон» не вызвал столь силь-
ного интереса, как это, в принци-
пе, небольшое по космическим 
меркам тело. 

Ударная волна от булыжника 
размером-то «всего» около 20 
метров повыбивала стекла в го-

роде. Было ранено много людей. 
Материальный ущерб составил 
круглую сумму. 

Что уж говорить о небесных 
телах размером побольше. 
Именно о них и написало в сво-
ем прогнозе МЧС. Они называ-
ются потенциально опасными 
объектами. В данную категорию 
(Potentially Hazardous Asteroid) 
попадают тела размером боль-
ше 100 метров. 

Напомним, что размер асте-
роида, упавшего в Мексиканском 
заливе 65 миллионов лет назад и 
погубившего динозавров, состав-
лял примерно 10 километров. 
Этакая гора Джомолунгма спо-
собна вызывать эффект глобаль-
ной «ядерной зимы». Если такой 
камень упадет на землю, то не 
выживет никто. К счастью, веро-
ятность падения столь большого 
тела оценивается учеными как 

один раз в несколько десятков 
миллионов лет .

При этом астероид должен 
пройти сквозь так называемое 
«игольное ушко». Астрономам 
трудно рассчитать точную траек-
торию для каждого конкретного 
тела, потому что в пути на камни 
действует много гравитацион-
ных сил от планет, рядом с кото-
рыми они пролетают в течение 
своей жизни. Но эксперты знают, 

что астероид должен пролететь 
на расстоянии меньше расстоя-
ния от Земли до Луны, то есть ме-
нее 385 тысяч километров от на-
шей планеты. 

Таких объектов МЧС насчита-
ло 11. Размеры этих объектов на-
ходятся в интервале от 7 до 945 
метров.

Ближайшее во времени сбли-
жение с объектами такой катего-
рии состоится 12 октября 2017 
года с астероидом 2012ТС4, ко-
торый должен, по прогнозам, 
пройти на расстоянии 115 тысяч 
километров от Земли со скоро-
стью 6,8 километра в секунду. 
Диаметр этого астероида состав-
ляет 17 метров. То есть он срав-
ним с Челябинским. Наиболь-
шую угрозу он будет представ-
лять, если упадет в густонаселен-
ном центре. Но опять же специа-
листы центра «Антистихия» го-
ворят, что время подготовиться к 
его прилету есть и переживать не 
стоит. 

Гораздо большую опасность 
землянам, по мнению МЧС, пред-
ставляет, например, кибертерро-
ризм. В 2014 году отмечался зна-
чительный рост разработок вре-
доносных программ. Ведущая ан-
тивирусная компания Panda 
Security отмечает, что в 2014 году 
ежеквартально создавалось по-
рядка 15—20 миллионов новых 
образцов вредоносных про-
грамм, что соответствует созда-
нию более 160 тысяч новых угроз 
ежедневно. 

МЕГАПОЛИС

В Москве 
с начала года 
закрыты 
уже девять 
хостелов 

БЕСПОКОЙНЫЕ 
СОСЕДИ

Ирина Огилько

КРУГЛОСУТОЧНЫЙ шум, толпы 
незнакомцев, вечно занятые лиф-
ты, прокуренные лестничные 
клетки — вот лишь малая часть 
бед, которые приносят незакон-
ные хостелы в дома москвичей. 
Раньше на их жалобы следовала 
отписка — нет закона. Теперь в 
борьбу за права москвичей вклю-
чился Роспотребнадзор по Мо-
скве. 9 хостелов уже закрыты. Как 
этого добиться? Подробности вы-
яснял корреспондент «РГ».

Москва с каждым годом все 
больше притягивает туристов. В 
2014 году, по данным Москомту-
ризма, ее посетили 5,7 млн загра-
ничных гостей, а из разных угол-
ков России — вдвое больше. Эко-
номя, небогатые гости выбирают 
хостелы. Цена в них начинается от 
400 рублей за ночь, но чем мень-
ше народа живет в комнате — тем 
дороже. Из удобств — кровать, 
остальное общее — душ, туалет, 
кухня. Но этого вполне достаточ-
но для того, чтобы переночевать и 
не спеша осмотреть город.

— Хостелы — неотъемлемая 
часть гостеприимного мегаполи-
са, — считает глава Москомтуриз-
ма Сергей Шпилько. — Если в де-
кабре 2010 года их было всего 40 
в Москве, то сейчас легальных — 
270. Из них около 70 входят в про-
фессиональную ассоциацию, и к 
ним вопросов нет. С остальными, 
в том числе и незаконными, число 
которых неизвестно, действи-
тельно возникают проблемы. И в 
плане безопасности, и жалоб на 
них много от соседей. 

Как рассказала «РГ» началь-
ник управления Роспотребнадзо-
ра по Москве Елена Андреева, по 
письмам москвичей их ведомство 
и начало проверки хостелов. 
Больше всего жалоб из Централь-
ного округа, где хостелов — макси-
мальное число. Жалуются жители 
простых домов, где нет консьер-
жек и охраняемой территории. 
Пример тому, дом 7/4 по Лучни-
ковому переулку, где в одном 
подъезде оборудованы три хосте-
ла, причем на разных этажах! 

— В СанПиНах есть норма, в со-
ответствии с которой обществен-
ные помещения, а к ним относит-
ся и хостел, должны иметь отдель-
ный вход, — рассказывает Андрее-
ва. — Но она часто нарушается. Хо-
стелы сплошь и рядом расположе-
ны на последнем этаже, в кварти-
рах, оборудованных под гостини-
цы, перепланировку не делают, 
нередко на 50 человек остается 
одна уборная. Дезинфекция ее во-
время не проводится, и жизнь 
остальных жильцов превращает-
ся в мучение. Во время рейдов у 
владельца не оказывается свиде-
тельства о частном предпринима-
тельстве, он не платит налоги, у 
него нет прайса на оказание услуг, 
а жильцов регистрирует под ни-
ками, не спрашивая паспорта.

При выявлении таких случаев 
гостинице грозит закрытие на 90 
дней до устранения нарушений. 
Таким образом, по словам Андре-
евой, в ходе проверок в Москве за-
крыто 9 хостелов, большинство 
которых расположены в центре 
города — на улицах Сретенка, Са-
довой-Каретной, Хохловском пе-
реулке и других.

— Мы не против бизнеса, но не 
нарушающего права москвичей, 
— говорит Андреева. — К решению 
этого вопроса должна подклю-
читься Мосгордума, введя зако-
нодательные нормы размещения 
хостелов в жилых домах.

По словам председателя сто-
личного парламента Алексея Ша-
пошникова, депутаты уже в теку-
щем году намерены устранить 
пробелы в законодательстве. 

Здоровье Компьютерную зависимость у детей должны лечить 
психотерапевты и психологи

Детская трезвость
Владимир Петин

В
рачи полагают, что 
два часа в  сутки у 
компьютерного мо-
нитора для ребенка — 
это норма. Ее превы-

ш е н и е  —  п р и з н а к  д е тс к о й 
компьютерной зависимости. 
По сути, это наркологическая 
зависимость. И ею, по разным 
оценкам — точной статистики 
нет из-за того, что компьютер-
ная зависимость не включена в 
список болезней ВОЗ, — страда-
ют 5 процентов подростков 
России.

Об этом вчера говорили на 
«круглом столе» в «Российской 
газете», прошедшем в формате 
видеомоста между Москвой и 
Нижним Новгородом. В Ни-
жнем через месяц соберется 
Международный ИТ-форум, 
один день которого будет пол-
ностью посвящен детской без-
опасности и детскому здоро-
вью.

Проблема чрезмерного вни-
м а н и я  и  и н тер е са  д ете й  к 
компьютерным технологиям — 
проблема известная.  Даже 
сложно сказать, чему сегодня 
ребенок учится прежде — алфа-
виту или умению вбивать в 
строку браузера правильные 
адреса веб-сайтов. С одной сто-
роны, Интернет — это окно в 
мир. С другой — источник про-
блем, пропускать которые опа-
сно.

По мнению помощника ми-
нистра здравоохранения РФ 
профессора Татьяны Клименко, 
часы, проведенные ребенком в 
Интернете, — это нередко в бу-
дущем проблемы его социали-
зации, изменение его личности, 
которые часто оказываются не-
обратимыми. Они проявляются 
не сразу, и предупредить их 
проще, чем исправить. 

— Сначала родители видят 
только огромное количество 
удобств от того, что ребенок 
дома, не общается с теми свер-
стниками, которые могут дур-
но на него повлиять, — пояснила 

Татьяна Клименко. — Это очень 
удобно. Но у ребенка не форми-
руются навыки взаимоотноше-
ний, поведения в коллективе. 

Конечно, Интернет — это ог-
ромные возможности. В семье, 
которая, к примеру, не в состоя-
нии съездить в Париж, ребенок 
может виртуально посетить 
Лувр. Разве плохо? Или найдет-
ся ли родитель, который будет 
возражать против того, что его 
дочь или сын проводят время в 
онлайн-библиотеке? Растет но-
вое поколение, и мы вынужде-
ны его догонять и даже опере-
жать в области современных 
технологий. Отказываться от 
них, считают наши эксперты, 
глупо. Эти технологии могут 
приносить огромную пользу в 
воспитании и образовании. По-
этому другого пути, кроме как 
стать навигатором этого про-
цесса, просто не существует. 

Конечно, необходим некий 
«фильтр»: вопрос ведь не столь-
ко в технологиях, сколько в со-
держании. Не всякую книжку 
родитель подсунет своему ре-
бенку, так и не всякому заня-
тию за компьютером следует 
давать зеленый свет, и не вся-
кую страничку в Интернете 
разрешать загружать.

По мнению детского психо-

терапевта Льва Пережогина, 
проводить ребенку за компью-
тером два часа в сутки можно и 
нужно. В среднем это и есть тот 
баланс, который следует со-
блюдать, чтобы не допустить 
информационной перегрузки и 
риска психических заболева-
ний.

А если симптомы компью-
терной зависимости — много 
времени за компьютером, раз-
дражительность, усталость, 
бессонница — появились, то 
следует обратиться за помо-
щью к профессионалам. В этом 
случае — к детским психотера-
певтам, психологам.

На практике в одном из двух 
случаев детской компьютерной 
зависимости причиной стало 
другое психологическое рас-
стройство, которое не было ди-
агностировано. И именно оно 
повлекло за собой пристрастие 
ребенка к компьютеру. Во вто-
ром случае показана терапия, 
которая, по сути, схожа с тера-
пией по излечению от любой за-
висимости. 10—12 занятий, счи-
тает врач, достаточно, чтобы 
ребенку, по его словам, вер-
нуться к трезвой жизни.

Ни один из известных околоземных астероидов в обозримом будущем опасности не представляет.

Акцент

 Два часа за компьютером 
в сутки — тот баланс, который 
позволяет не допустить 
информационной перегрузки

Хостелам 
надо придать 
особый правовой 
статус, чтобы 
они отличались 
от гостиниц
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Круглый стол в «РГ» прошел в формате видеомоста между Москвой и Нижним Новгородом.
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Мы вынуждены догонять новое 
поколение в области современных 
информационных технологий.

КСТАТИ
Если в доме расположен хостел, до-
ставляющий неудобства, звоните 
по телефону «горячей линии» 
управления Роспотребнадзора по 
Москве: 8(495) 785-37-41 (поне-
дельник — четверг с 9.00 до 18.00, 
пятница до 16.45) или отправляй-
те письма на сайт ведомства 
77.rospotrebnadzor.ru/index.php/
upravlenie/priemnaya/forma
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ВЫБОРЫ США не удалось
скомпрометировать
премьера Израиля 

Нетаньяху 
остался в седле

Надежда Ермолаева

НА ПАРЛАМЕНТСКИХ выборах в Израиле победила пар-
тия «Ликуд» премьера Биньямина Нетаньяху. Она набрала 
29 процентов голосов, партия «Сионистский лагерь» заня-
ла второе место с 24 мандатами.

Таким образом,  в руках сторонников нынешнего главы 
правительства будет сосредоточена вся власть, что позво-
лит ему проводить более жесткую внешнюю политику. По-
литологи в этой связи отмечают, что в ближайшие годы 
стоит ожидать серьезных изменений в векторе политиче-
ского развития Израиля.  Не исключается сценарий воен-
ного столкновения этого государства и Ирана.

«Израиль безусловно готовит военную операцию про-
тив иранских ядерных объектов. Проводить или не прово-
дить такую операцию, решает узкий военно-политиче-
ский кабинет и лично премьер. И высока вероятность того, 
что они решатся на этот шаг», — сказал в беседе с «РГ» гла-
ва Института Ближнего Востока Евгений Сатановский. По 
его мнению, многое зависит от политики Тегерана.

«Если Иран откажется от агрессивной риторики, Изра-
иль, безусловно, пойдет на нормализацию отношений с 
этим государством. Если этого не произойдет, то это будут 
отношения тяжелого конфликта, балансирующие на грани 
прямого военного столкновения», — считает эксперт. По 
его словам, напряжение между Ираном и Израилем выгод-
но Саудовской Аравии и другим монархиям залива.

Впрочем, по словам Сатановского, Иран пока не готов 
что-то менять в своей ядерной программе. «В этой связи 
можно прогнозировать, что ничего хорошего во время 
правления Нетаньяху в ирано-израильских отношениях не 
будет», — заключил эксперт.

Политолог убежден, что Израиль и США по-прежнему 
останутся стратегическими партнерами. «Система устро-
ена так, что при любом президенте США и любом премье-
ре Израиля у этих государств будет образцовое сотрудни-
чество в рамках теснейшего военно-политического союза. 
Однако настроение всем будут портить недоверительные  
и весьма неприятные отношения Нетаньяху и президента 
США Барака Обамы», — отметил Сатановский, указав при 
этом, что отсутствие личной симпатии между лидерами не 
окажет влияния на политику Израиля.

Сатановский считает, что у России и Израиля сохранит-
ся продуктивное и доброе сотрудничество при великолеп-
ных личных связях президента нашей страны Владимира 
Путина с Нетаньяху. «Эта дружба будет продолжена», — 
высказал мнение эксперт.

СКАНДАЛ Неизвестные сожгли 
игрушки на месте гибели 
ребенка в Константиновке

Под контролем 
автомата

Руслан Мельников, 
Алексей Чуриков

В среду Донецк подвергся артил-
лерийскому обстрелу. По инфор-
мации, поступающей от ополчен-
цев, украинские силовики об-
стреляли из тяжелой артиллерии 
Петровский район. Обстрелу из 
минометов и гранатометов под-
верглась и территория городско-
го аэропорта. Неспокойно и в Лу-
ганской народной республике. 
На железнодорожном перегоне 
«Сентяновка—Шипилово» прои-
зошел подрыв путей.  «Жертв и 
пострадавших нет. Данный уча-
сток пути находится под контр-
олем Украины», — говорится в со-
общении минтранса ДНР. По 
уточненным сведениям, был по-
дорван эшелон, груженый коксо-
ванным углем, следовавший на 
Украину. 

Противоречивая информация 
поступает из города Константи-
новка, где под колесами украин-
ской бронемашины погибла 
восьмилетняя девочка Полина. 
По сообщениям украинских вла-
стей, ситуация в городе находит-
ся «под полным контролем». Но  
местные жители утверждают 
обратное. 

Как сообщил «РГ» депутат На-
родного совета ДНР Борис Лит-
винов, украинские силовики, а 
также откомандированные в 
срочном порядке в город бойцы 
националистических подразде-
лений продолжают жесткую за-
чистку в Константиновке. «В го-
роде проходят акты устрашения 
местного населения. Насколько 
мне известно, после того, как вче-
ра в Константиновке завершился 

очередной митинг, в городе нача-
лись показательные аресты. При-
чем многие аресты происходили 
ночью — и это тоже один из спосо-
бов запугивания», — рассказал 
Литвинов. Об отношении жите-
лей к украинским властям кра-
сноречиво свидетельствует ин-
цидент, когда люди прогнали 
журналистов украинского теле-
канала «5» с места проведения 
митинга в память о погибшей де-
вочке. «Вы снимаете, а потом вре-
те! Пусть приходит ДНР и наво-
дит порядок! А вы все валите от-
сюда!» — это лишь самые цензур-

ные выражения, попавшие в кадр 
телевизионщиков. В течение дня 
стала поступать информация о 
том, что неизвестные похитили, 
а затем сожгли мягкие игрушки и 
цветы, принесенные жителями 
города на место трагедии. Горо-
жане опасались, что киевские 
власти могут устроить провока-
ции во время похорон погибшего 
ребенка. Этому способствовало 
обилие бесчеловечных, откро-
венно глумливых комментариев 
от украинских пользователей со-
циальных сетей по поводу смер-
ти Полины, которые призывают 
не хоронить погибшего от рук 
пьяных украинских солдат ре-
бенка в украинской земле.

САММИТ Против продления
санкций в отношении РФ
выступают 7 государств

«Семерка» 
тянется 
к России

Екатерина Забродина

НА ОТКРЫВАЮЩЕМСЯ в четверг саммите Евросоюза меж-
ду его участниками не было единства в вопросе о досрочном 
продлении санкций против России, срок действия которых 
истекает в июле. Против такого подхода выступают по мень-
шей мере семь стран. 

По данным Financial Times, к лагерю «несогласных» при-
мкнули Италия и Кипр, чьи лидеры недавно посещали Мо-
скву, а также в него входят Греция, Испания, Австрия, Венг-
рия и Словакия. Кроме того, глава МИД Чехии Лубомир За-
оралек публично заявил, что раньше июня поднимать во-
прос о продлении еще на полгода экономических секто-
ральных санкций в отношении Москвы нецелесообразно. 
Таким образом, полагают европейские комментаторы, сре-
ди стран — членов ЕС четко обозначился некий блок «фрон-
ды».  «Уверенность лагеря стран, выступающих против сан-
кций, кажется, растет, — признал в интервью агентству 

Bloomberg эксперт 
брюссельского Цен-
тра исследований ев-
ропейской политики 
Стивен Блокманс. — 
Вероятным представ-
ляется сценарий, при 
котором эти страны 
не согласятся про-
лонгировать санкции 
сейчас и будут откла-
дывать решение до 
последнего момента, 

пока срок их действия не истечет». По мнению экспертов, 
принять консолидированное решение летом всем 28 стра-
нам — членам ЕС будет еще сложнее на фоне ухудшающейся 
экономической ситуации в Греции, которой к этому време-
ни предстоит начать выплаты по кредитам.

Факт принципиальных разногласий уже не в состоя-
нии скрывать чиновники в Брюсселе. Так, в понедельник, 
на встрече министров иностранных дел стран ЕС глава 
австрийского МИД Себастьян Курц не поддержал призы-
вы британского коллеги Филипа Хаммонда, возглавляю-
щего как раз лагерь «ястребов». По словам Курца, «сей-
час нет необходимости принимать решения по санкциям 
против России». Как сообщили во внешнеполитической 
службе ЕС, ряд государств выступает за ужесточение 
мер санкционного воздействия на Москву, однако «есть 
и другие страны Евросоюза, которые считают, что поли-
тика санкций — это ошибка, что санкций не должно быть 
вообще». Как сообщили польские СМИ, в среду глава Ев-
росовета Дональд Туск работал с канцлером Германии 
Ангелой Меркель и президентом Франции Франсуа Ол-
ландом над неким «компромиссным решением». Его 
смысл сводится к тому, что продление санкций должно 
быть увязано с ходом выполнения минских договоренно-
стей. При этом все члены ЕС согласились с тем, что имен-
но Олланд и Меркель «будут играть особую роль в про-
цессе определения дальнейших шагов, призванных обес-
печить реализацию минских соглашений». По данным 
FT, подготовка к саммиту Евросоюза проходила в усло-
виях давления со стороны США: на прошлой неделе в Ев-
ропу прилетал Дэниэл Фрид, главный координатор поли-
тики санкций Госдепа. А в феврале состоялось «совеща-
ние» с участием лидеров 7 европейских государств и 
президента США Барака Обамы, который опасается, что 
Брюссель ослабит санкционное давление на Москву.

Теракт Террористы убили более 20 человек, в том числе иностранцев, 
при нападении на тунисский музей «Бардо» 

Стреляли по туристам
Надежда Ермолаева

В
чера в самом центре ту-
ристической части Ту-
ниса произошел теракт, 
унесший жизни более 
двух десятков людей, 

около 50 человек получили ране-
ния.

В числе погибших — граждане 
Германии, Италии, Польши и Ис-
пании. Они находились на экскур-
сии в комплексе музеев «Бардо» в 
тот момент, когда в здание ворва-
лись трое преступников.

Террористы были вооружены 
автоматами, пистолетами, также 
у них была взрывчатка. Одеты они 
были в форму государственной 
армии Туниса. Без каких-либо пре-
дупреждений боевики открыли 
стрельбу по туристам. Оставших-
ся в живых посетителей музея, 
среди которых были дети, они за-
хватили в заложники.

Как утверждают французские 
СМИ, захват заложников стал для 
террористов вынужденной мерой. 
Они надеялись в дальнейшем ис-
пользовать людей в качестве жи-
вого щита, чтобы выйти из здания, 
окруженного полицией.

Тунисская полиция прибыла на 
место теракта мгновенно, так как 
стражей правопорядка вызвали де-
путаты местного парламента. Как 
позже выяснилось, террористы 
первоначально намеревались за-
хватить именно парламент. Они 
подъехали к зданию, где находи-
лись народные избранники, и на-
чали беспорядочную стрельбу из 
автоматов. Боевиков оттеснила ох-
рана парламента, и тогда террори-
сты укрылись в соседнем знании, 
которое и было музеем «Бардо».

Как сообщило Рейтер, в ходе по-
лицейской операции были освобо-
ждены более 20 человек, в основ-
ном иностранцы. Люди в шоковом 
состоянии выбирались из здания. У 
большинства пострадавших была 

окровавленная одежда. Власти Ту-
ниса сообщили об уничтожении 
двух террористов. Судьба третьего 
преступника пока неизвестна. Все-
го в здании музея на момент напа-
дения террористов находились 
чуть более ста человек. По данным 
посольства РФ в Тунисе, граждан 
России среди погибших в результа-
те захвата заложников в музее 
«Бардо» нет. 

Петр Лихоманов

П
остановления и поправки, 
принятые во вторник ве-
чером Верховной радой 

Украины якобы во исполнение 
Комплекса мер по выполнению 
Минских соглашений от 12 фев-
раля, фактически перечеркнули 
и сами договоренности, и над-
ежды на мир в регионе. «Верхов-
ная рада по предложению прези-
дента Порошенко приняла реше-
ния, которые по сути дела пере-
писывают договоренности, гово-
ря проще, грубо их нарушают, по-
скольку обусловливают введение 
закона об особом статусе необхо-
димостью освобождения этих 
территорий, которые они назва-
ли оккупированными. Это бук-
вально попытка поставить с ног 
на голову все, о чем договарива-
лись», — заявил вчера министр 
иностранных дел России Сергей 
Лавров. Он призвал Берлин и Па-
риж отреагировать на действия 
официального Киева.

Лидеры ДНР и ЛНР также зая-
вили, что «никакие компромиссы 
с Киевом невозможны до тех пор, 
пока не будут отменены вчераш-
ние позорные решения Порошен-
ко и Верховной рады», и что «По-
рошенко и Яценюк цинично по-
смеялись над своими спонсорами 
из Евросоюза, потратившими 
столько усилий на переговоры». 
Похоже, Европе, выступающей 
«адвокатом» официального Кие-

ва, действительно есть смысл по-
новому взглянуть на тех, кого они 
привели к власти. Итак, украин-
ский парламент проголосовал за 
постановление «Об определении 
отдельных районов, городов, по-
селков и сел  Донецкой и Луган-
ской областей, в которых вводит-
ся особый порядок местного са-
моуправления», что, хотя и было 
сделано с пятидневным опоздани-
ем, но все-таки соответствует 
пункту № 4 Комплекса мер по вы-
полнению Минских соглашений. 
При этом границы были проведе-

ны по состоянию на 19 сентября 
прошлого года, которые уже к 
февралю были неактуальными. 

Также приняты поправки к 
фактически не действующему за-
кону  «О временном порядке 
местного самоуправления в от-
дельных районах Донецкой и Лу-
ганской областей», противореча-
щие пунктам № 11, № 12 и при-
мечаниям к Комплексу мер, хотя 
бы потому, что должны были при-
ниматься по согласованию с 
представителями властей народ-
ных республик Донбасса.

Наконец, в качестве «контр-
ольного выстрела» украинские 
депутаты проголосовали за при-
знание территорий республик 
«оккупированными территори-
ями», и это  делает невозмож-
ным проведение там выборов 
даже по украинскому законода-
тельству. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Минские соглашения поставлены Киевом под удар

Меркель — не Рада?

Видеосюжет на сайте
www.rg.ru/art/1096176

Die Zeit
«Для Фредерика Муссо, директора калифорнийского 

исследовательского центра «Институт Окланда», за-

нимающегося вопросами продовольственной без-

опасности, ситуация предельно ясна: Запад хочет за-

получить украинскую землю. И это никакая ни метафо-

ра», — пишет экономический обозреватель немецкой 

газеты Die Zeit Александра Эндрес. Среди крупных за-

падных, в том числе американских концернов, заинте-

ресованных в украинских черноземах, оказались кон-

церн Monsanto, критикуемый за использование генно-

модифицированных семян, агрокомпания Cargill и хи-

мический концерн DuPont. В последнее время, по дан-

ным Муссо, западные компании «настолько сильно 

повысили свои инвестиции в Украину, что это практи-

чески равносильно передаче контроля за украинским 

сельским хозяйством западным концернам». А запад-

ные финансовые организации вроде Всемирного бан-

ка или МВФ, по его словам, поддерживают «интересы 

капитала посредством своей политики». «Борьба за 

контроль над сельскохозяйственным сектором стала 

решающим фактором в крупнейшем конфликте меж-

ду Западом и Востоком со времен «холодной войны», 

— считает директор «Института Окланда». 

Der Spiegel 
Экс-кандидат в канцлеры ФРГ от Социал-демокра-

тический партии Германии Пер Штайнбрюк выска-

зал сомнения по поводу своей работы в качестве со-

ветника в «Агентстве по модернизации Украины», 

сообщает Der Spiegel. Как заявил политик, опыт пер-

вых дней работы заставляет его взять паузу. По сло-

вам Штайнбрюка, за время множества дискуссий он 

«понял, что на Украине нет недостатка в предложе-

ниях по модернизации». «У Украины имеются недо-

статки при реализации уже имеющихся предложе-

ний, — подчеркнул социал-демократ. — И поэтому я 

спрашиваю себя, а правильно ли определен круг за-

дач для советников вроде меня». Также он обратил 

внимание, что средства на первоначальное финан-

сирование агентства были предоставлены украин-

скими олигархами, а если «в организации появится 

хоть малейшее давление извне или контроль, все 

семь советников сразу же покинут свои посты». Ра-

нее бывший министр обороны ФРГ Руперт Шольц 

отказался сотрудничать с «Агентством по модерни-

зации Украины», где он должен был стать одним из 

восьми «старших советников».

ПРОЧИТАНО В...

Читайте также: Потери Европы от санкций против РФ 
могут достичь 300 млрд долларов
www.rg.ru/art/1095358
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Подготовка к сам-
миту Евросоюза 
проходила в усло-
виях давления 
со стороны США 

Действия Петра Порошенко пере-
черкивают миротворческие усилия 
Ангелы Меркель.

Погибшую Полину 
похоронили 
недалеко от места 
трагедии

R
E

U
T

E
R

S

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Погибшую Полину похоронили недалеко от места трагедии. 
На похороны пришли 200 человек. Многие  принесли сюда цветы и за-
жгли лампадки.

Среди погибших много иностран-
ных туристов, оказавшихся в 
«Бардо» на экскурсии, когда в зда-
ние ворвались террористы.

ЦИФРА

100
ЧЕЛОВЕК
находились в тунисском музее «Бардо» в момент теракта. Тунисская полиция прибыла на место теракта мгновенно.
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МУЗЫКА Леонид Агутин 
представил сольную 
программу 
и книгу стихов

Половинка 
сердца 

Александр Алексеев 

РЕДКО кто из популярных певцов решается сегодня дать 
сразу два сольных концерта в Москве. Из-за разгула «пи-
ратов» артисты все реже представляют новые альбомы, 
предпочитая выпускать по одному-два хита в год. 

Поэтому не у всех ежегодно набирается песен на соль-
ную программу с разумным компромиссом свежих но-
меров и «золотых» шлягеров. Неумолимо дорожают и 
аренда залов, концертного оборудования, а от этого — и 
цены на билеты. Поэтому звезды все чаще отказываются 
рисковать расходами и репутацией в Москве, довольст-
вуясь гастролями, да корпоративами… 

Леонид Агутин сначала планировал отыграть в Кро-
кус Сити Холле один концерт. Но по просьбе зрителей 
дал еще дополнительный. Очевидно, люди очень уж со-
скучились по простым и душевным песням, где по мини-
муму модной электроники, зато по максимуму — тепла, 
искренности и неутомимого предчувствия счастья… 

Сцена была оформлена просто: большие экраны, де-
монстрировавшие происходящее на ней, а порой и видео-
настроения к испол-
няемым песням: кра-
сивые виды ночной 
Москвы, дождь, сту-
чащийся в закрытые 
окна… И никаких по-
пулярных ныне фей-
ерверков или лазер-
ных шоу, отвлекаю-
щих зрителей от вос-
приятия собственно 
музыки и стихов: 
только артист с аку-
стической гитарой, 
трое бэк-вокалистов 
да музыканты сопровождающей группы. Леонид Агутин 
старался превратить концерт в добрую встречу давних 
знакомых. Певец охотно общался со зрителями. Предва-
ряя одну из лирических песен, высказался о недавно про-
шедшем дне 8 Марта: «Мне кажется, что мужчина, ис-
кренне любящий женщину, будет внимателен к ней не 
только во время праздника». И пел песни, которые от него 
особенно ждали: «Половина сердца», «Кого не стоило бы 
ждать», «Все только для тебя», «Хоп Хей Лала Лей», «Аэ-
ропорты». Уважительно поглядывал, как в проходе танце-
вали даже бабушки и их внуки… 

В отличие от других наставников «Голоса» Леонид 
Агутин решил не приглашать на сцену учеников, пони-
мая, что зрители пришли слушать именно его. И дело не 
только в теплых мелодиях и душевных текстах, но еще и в 
том, что с первого альбома «Босоногий мальчик» Агутин 
сумел выработать свой фирменный стиль, в котором сое-
динились традиции фламенко, джаза, фанка, блюза. И не 
устает снова изобретать что-то новое. А попутно, прими-
ряет в своих песнях пристрастия поклонников разных 
музыкальных стилей, благодаря чему в зале оказались 
поклонники и фламенко, и джаза, и рока, и качественной 
эстрады, уходящей корнями в традиции биг-бэндов 30—
40-х (в группе Агутина, кстати, девять музыкантов — 
больше, чем у многих коллег)… Уважение к чужим вку-
сам и умение быть невозмутимо-позитивным — качества, 
которых многим сегодня не хватает. Поэтому в семиты-
сячном Крокус Сити Холле был аншлаг.

Но быть только певцом, музыкантом, композитором 
и наставником «Голоса» Леониду Агутину сегодня мало. 
И к этим концертам он выпустил уже вторую книгу. 
В «Поэзии обычных дней» главное, наверное, размышле-
ния о том, как научиться любить и быть любимым. В пе-
рерыве между выступлениями Леонид Агутин ответил на 
вопросы обозревателя «РГ».

ПРЕМЬЕРА На сцене Гоголь-центра «Обыкновенная история» 

Заповедник плутократов 
Алена Карась 

К
ирилл Серебренников про-
должил свой многолетний 
исследовательский проект 

о воспитании или, если угодно, о 
растлении юности. 

В «Лесе» он рассказывал про 
партийную и советскую элиту 
эпохи застоя, в чьей циничной 
среде формировались новые вла-
стители страны. Бедный юноша 
Алексис Буланов (Юрий Чурсин) 
в роскошных интерьерах Гур-
мыжской (Наталья Тенякова) 
стремительно обучался телодви-
жениям высокого полета. 

С упорством и завороженно-
стью Серебренников продолжал 
изучать заповедное царство плу-
тократов, пронизанное чиновни-

чьей паутиной и тленом аноним-
ного цинизма, с его виртуозной 
системой растления. Через тыня-
новского «Подпоручика Киже» к 
«Околоноля» и «Отморозкам» 
Серебренников исследовал мир 
изощренных манипуляций, поро-
ждающих в обществе цинизм и аг-
рессию, мир, знакомый как про-
грамма новостей и пугающий сво-
им почти инфернальным злом. 

Начало «Обыкновенной исто-
рии» в Гоголь-центре заворажива-
ет. Два мальчика, точно герои 
прилепинских «Отморозков», на-
яривают на гитарах песню роман-
тического юношеского протеста. 
«Россия, дыши» — скандирует па-
рень с гитарой, отбрасывая воло-
сы со лба. Мать (Светлана Брагар-
ник), провожая мальчика, опла-

кивает его как деревенская баба. 
И трудно будет узнать ее, когда по 
ходу действия она превратится в 
мать Наденьки Любецкой, опу-
стошенную и съеденную городом-
молохом брюнетку. Зловещая 
буква М — Москва, Метро, Молох — 
встретит мальчика в столице, 

куда перенес действие романа 
Гончарова автор спектакля Ки-
рилл Серебренников. Метамор-
фозы ждут здесь всех, сопрово-
ждаемые пением «Пяти коротких 
откровений» Александра Маноц-
кова на слова Иоанна Богослова, 
чей мучительный монотонный 
слово-звук будет сопровождать 
всю эту мистерию о мытарствах. 

Деревенский дружок станет 
мусорщиком (или Князем-вурда-
лаком), деревенская возлюблен-
ная Лиза — матерью троих детей, 
торгующей ворованными на 
кладбище цветами… Но главная 
метаморфоза ждет, конечно, са-
мого Сашу. Филипп Авдеев играет 
его с документальной точностью, 
заслуживающей специального со-
циологического исследования. 
Отчего-то вспоминается первый 
спектакль Кирилла Серебренни-
кова в Москве, давший начало це-
лой эпохе новейшего российского 
театра. Только герой «Пластили-
на» никуда не уехал, сохранив 
бунтарское правдолюбие в своей 
жуткой, темной провинции. 

У Саши Адуева не было шанса 
сохранить инфантильный про-
винциальный идеализм. Его дядя, 
сыгранный бизнесменом Алексе-
ем Аграновичем (и в этом главный 
аттракцион спектакля), мрачно-
ватый и харизматичный создатель 

крупной компании, поставляет 
столице свет, не электричество, а 
именно художество вроде того, 
что ослепляет в этом году заезжих 
провинциалов на московских ули-
цах. Его спокойная, холодная и ци-
ничная интонация, его прозрач-
ный взгляд сквозь стену создают 
особую атмосферу подлинности. 

«Я где-то его уже видел», — мо-
жет сказать каждый зритель Го-
голь-центра об Алексее Агранови-
че. Его герой плоть от плоти стиль-
ной, крутой московской элиты, 
мастер настоящего шика, не пле-
бей и не жлоб — завсегдатай ресто-
ранов The Most, носитель того, что 
нужно. Это он задает мальчику не-
отложные и безжалостные вопро-
сы о смысле жизни бездельника, о 
способности к труду и подлости, о 
реальной оценке своих талантов. 
За ним стоит такое знание предме-
та, что хочется удавиться. Но зато 
и посочувствовать ему удается. 
Особенно когда в финале, осве-
щенный тремя большими «О», 
сидя у гроба своей возлюбленной, 
он оказывается полным банкро-
том. И вовсе не сочувствуешь его 
племяннику, чье страшное прео-
бражение пугает. Редко приходит-
ся видеть, чтобы лицо актера пре-
терпевало такую трансформацию. 
Злобное, дикое лицо азиата, почти 
Шарикова, тупое и бессмыслен-
ное — лицо Саши Адуева — оказа-
лось принадлежащим новому хо-
зяину жизни. И фиаско дядюшки 
становится еще страшней. Мир — 
это череда событий, ведущий к 
ужасающей энтропии. Зло непре-
одолимо, каждое поколение при-
водит себе на смену еще худшее. 

Пафос Серебренникова срав-
ним с пафосом Иоанна Богослова. 
Только навстречу ему не летят ан-
гелы Апокалипсиса, не дарят над-
ежду на воскрешение.

МУЗЕИ

ГМИИ 
начинает 
борьбу со 
смартфонами

СЕЛФИ 
С ПАЛОЧКОЙ 

Жанна Васильева 

ЕСТЬ ли у вас селфи-палочка? 
Нет, это не совсем палочка-вы-
ручалочка, хотя можно назвать 
ее и так. На самом деле это дер-
жатель для смартфона, который 
позволяет сделать нормальное 
фото себя самого, не с переко-
шенной, не с расстояния вытяну-
той руки, а, скажем, с полутора 
метров… 

В общем, эта селфи-палочка 
стала яблоком раздора. Первы-
ми сошлись в дискуссиях психо-
логи и родители маленьких де-
тей. Не совсем младенцев, а тех, 
которые, еще не научившись хо-
дить, научились делать селфи с 
помощью волшебной селфи-па-
лочки. Ну и родительского теле-
фона, разумеется. 

Психологи бурно обсуждают, 
как скажется этот опыт на даль-
нейшем развитии детей. Не вы-
растут ли дети слишком нетер-
пеливыми, привыкнув получать 
немедленный результат? И как 
все скажется на их идентифика-
ции? 

Но теперь страсти вышли за 
рамки детской и достигли… му-
зейных залов. После того как 
люди вырастают из ползунков, 
они склонны снимать себя не где 
попало, а на достойном фоне. 
Одно дело вы снимаетесь на 
фоне крутой машинки в пустом 
автосалоне. Другое дело — во 
флорентийской галерее Уффици 
или в Музее современного 
искусства в Нью-Йорке. Собст-
венно, американцы, похоже, пер-
выми столкнулись в музеях с 
очередным витком гаджетома-
нии — в виде монопода для смар-
тфона.

Дело в том, это приспособле-
ние, при всех его плюсах, теоре-
тически может оказаться опа-
сным для экспонатов. Да и дру-
гим людям съемка нон-стоп вну-
три экспозиции может поме-
шать. В общем, в Музее совере-
менного искусства в Нью-Йорке, 
Смитсоновском институте ди-
зайна, за ними и во французском 
Версале использовать селфи-па-
лочку в залах запретили.

Разумеется, обладатели мо-
ноподов рвут и мечут, отстаивая 
свое право фотографироваться 
где захочется. И некоторые из 
них не прочь заметить, что для 
того, чтобы отломать ногу гипсо-
вому «Пьяному сатиру» XIX века 
в миланской Академии худо-
жеств, ретивому «селфиману» 
никаких селфи-палочек не пона-
добилось. 

Но музейщики понимают, что 
если в залах появится один лю-
битель селфи с монопода, то че-
рез через полгода посетитель без 
этой селфи-палочки будет уже 
выглядеть как динозавр в музее, 
на которого все будут глазеть с 
сочувствием и неподдельным 
интересом. Ну а если все будут 
ходить с селфи-палками и все 
при деле, то это будет уже не му-
зейный зал, а нечто среднее меж-
ду фотостудией и площадкой для 
мини-гольфа. 

Вслед за западными музеями 
встревожились и наши художе-
ственные институции — пока 
слышно о том, что в превентив-
ных целях селфи-палки запреще-
но использовать в Третьяков-
ской галерее и ГМИИ. 

Что касается самих селфи 
(без палок), то к ним музеи отно-
сятся вполне лояльно. А ГМИИ 
им. А.С. Пушкина предложило 
использовать селфи на фоне ко-
пий ассирийских крылатых бы-
ков шеду — для выражения про-
теста против разрушения этих 
древних каменных красавцев в 
Нимруде и Мосуле. Шеду, крыла-
тые быки с головой человека, 
стояли десятки столетий на стра-
же ворот города Нимруда. Руины 
этого древнего города сравняли 
с землей боевики «Исламского 
государства» в прошлом месяце. 
Так вот, ГМИИ им. А.С. Пушкина 
предлагает посетителям выра-
зить свое отношение к варвар-
скому разрушению важнейших 
памятников древней культуры 
Месопотамии (сейчас — террито-
рия Ирака и Сирии). Для этого 
нужно только сфотографиро-
ваться в музее на фоне скульпту-
ры шеду (или просто сфотогра-
фировать копию этих памятни-
ков в музее) и выложить снимок 
в соцсетях. 

Фестиваль Михайловский театр показал «Царскую невесту» 
на «Золотой маске»

Гирлянды страстей

Ирина Муравьева  

О
перу Римского-Кор-
сакова, поставлен-
ную в Михайловском 
театре Андреем Мо-
гучим, показали на 

Новой сцене Большого театра. 
«Царская невеста» выдвинута на 
«Маску» в трех номинациях: луч-
ший оперный спектакль, лучшая 
работа режиссера, лучшая рабо-
та художника (Максим Исаев). 
Музыкальный руководитель и 
дирижер спектакля — Михаил Та-
тарников. 

Как и следовало ожидать, Анд-
рей Могучий представил ради-
кальную интерпретацию хресто-
матийной партитуры Римского-
Корсакова — демонстративно, по 
его словам, ниспровергающую 
стереотипы оперного спектакля. 
И суть этого эксперимента состо-
яла, конечно, не в том, чтобы ге-
рои «Царской невесты» предста-
ли вне исторического антуража 
времен Ивана Грозного. Могучий 
попытался в этой «Царской» де-
конструировать сам тип оперно-
го зрелища, перечитать даже не 

партитуру, а ее сценический фор-
мат. В результате на сцене возни-
кло  странное, сюрреалистиче-
ское пространство, переместив-
шее действие оперы в поле ре-
жиссерских фантазмов: аршин-
ные буквы заменили здесь сцени-
ческий антураж и  мотивации 
(осенний пейзаж, ласка, совет да 
любовь, зелье, журавли, счастье  
и т. п.), в роли опричников и бояр 
на сцене появились ряженные в 
кафтаны и меховые шапки «боро-
датые» дети (для них пришлось 
даже вписать новую строчку в хо-
ровую партию партитуры), визи-

онерские картины заменили ме-
стами действие.  

Жених Марфы Иван Лыков  
поет арию о любви, а его пиджак 
загорается гирляндой электриче-
ских лампочек, двенадцать не-
вест в свадебных платьях пьют из 
бокалов (смертоносное зелье), а 
головы их «покрываются» бело-
розово-голубым неоновым три-
колором. Над сценой — приподня-
тая каменная платформа-плита: 
игровое пространство, где сме-
шивается все —  гротескное,  ассо-
циативное,  психологическое, 
языческое. На сцену опускается 

из-под колосников лубочный бог 
и  портрет Ивана Васильевича, 
выезжают гигантские резные 
идолы, из недр которых являются  
герои «Царской невесты». В фи-
нале каменная плита  нависает  
над умершей невестой «надгро-
бием» с лаконичной кровавой 
надписью «царь». 

Политических  смыслов ре-
жиссер в спектакле постарался 
избежать. Но, может, поэтому  в 
сегодняшнее напряженное и жа-
ждущее  актуальных размышле-
ний время сценический текст, 
предложенный Могучим, выгля-
дит несколько отвлеченной аб-
стракцией — сугубо эстетиче-
ским экспериментом. И в  этом 
смысле  кажется не так уж акту-
ально, будут обряжены  в бояр и 
царя Ивана Васильевича  дети 
или герои появятся на сцене с 
цирковыми трюками.  Все это — 
лишь набор приемов, попадаю-
щих или бьющих мимо смыслов.  
Парадоксально, но, отталкиваясь 
от условностей оперного спекта-
кля,  Могучий попал в условность  
другого формата. 

Музыкальная часть партиту-

ры Римского-Корсакова при 
этом не оказалась усеченной. И 
дирижера Михаила Татарникова 
точно стоило бы номинировать 
за потрясающий музыкальный  
синтез с  постановочным реше-
нием, создавший целостное впе-
чатление от спектакля. Оркестр 
Михайловского звучал  крепко, 
точно с какой-то пружинистой 
легкой энергией, и там, где дей-
ствие на сцене «тормозилось» 
статичными мизансценами и 
«считыванием» смысловых сло-
ев, добавлял и чувственности, и 
трагизма, и просто привычной 
красоты музыки Римского-Кор-
сакова. Стоило бы также заме-
тить и отличные вокальные ра-
боты в спектакле, одна из кото-
рых прозвучала с особой орга-
ничностью для этого спектакля, 
потребовавшего  от  певцов 
сложного баланса психологизма 
и условной напористой артику-
ляции в зал: партия Грязного в 
исполнении Александра Кузне-
цова. 

В этой «Царской невесте» Андрей 
Могучий попытался деконструиро-
вать сам тип оперного зрелища.

Москва, Метро, Молох — сюда перенес действие романа Гончарова автор спектакля Кирилл Серебренников. 
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мир изощренных манипуля-
ций, порождающих в общест-
ве цинизм и агрессию

Агутин выработал 
фирменный стиль, 
в котором соедини-
лись традиции 
фламенко, джаза, 
фанка, блюза

Обладатели моно-
подов рвут и мечут, 
отстаивая право 
фотографироваться 
где захочется

В отличие от других наставников «Голоса» Леонид Агутин 
решил не приглашать на сцену учеников.
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В книге вы объединили стихи, фрагменты интервью, наблюдения 
за собственной семейной жизнью. И попутно, кажется, хотели на-
писать свой собственный Учебник счастья?
Леонид  Агутин | Спасибо, что нашли время почитать, что обрати-

ли внимание. В песенных текстах я стараюсь затрагивать бытовые 

проблемы. Искусство для меня — в красивых образах, символиче-

ских сравнениях, философских обобщениях…

В середине 90-х вы шли на презентацию своего альбома «Декаме-
рон», но выяснили, что рекорд-компания не успела напечатать его 
тираж. И вы купили в соседнем магазине книгу Боккаччо «Декаме-
рон», подарив гостям именно ее… Часто ли случаются ситуации, 
когда выручает только чувство юмора?
Леонид  Агутин | Очень часто. Даже чаще, чем движение по наме-

ченному плану. Вообще, построить планы, значит ввязаться в си-

туацию, а дальше, обычно, как пойдет (улыбается).

Следите ли вы за своими воспитанниками в шоу «Голос», у многих 
ли из них есть номер вашего мобильного телефона? 
Леонид  Агутин | Он есть у всех участников моих команд за три 

года. Несколько артистов остались обиженными, но в подавляю-

щем большинстве мы все очень дружны, и я периодически встре-

чаюсь со многими и слежу за их достижениями. Это Елена Макси-

мова, Элина Чага, Антон Беляев, Наргиз, Алена Тойминцева, Настя 

Спиридонова. 

Странно, что вы не участвуете в детском «Голосе», тем более что 
ваша дочь Лиза успешно поет и пишет песни! 
Леонид  Агутин | Я слабый детский педагог. И потом конкурс в дет-

ском «Голосе» основан скорее на умилении, чем на мастерстве. Я 

не говорю, что это не нужно. Если людям нравится, пусть будет. 

Дело в любом случае полезнее многих теленачинаний. Но мне это 

не очень интересно. А дочь играет на гитаре, пишет музыку и сло-

ва на английском, играет в группе. Посмотрим, насколько это дело 

ее жизни. Время покажет. Я отец нестрогий, все, что дочь просит, 

она получает, но и я с нее спрашиваю! С помощью мамы (Анжели-

ки Варум. — Прим. ред.).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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МОСКВА  С 2016 года столица переходит на строительство домов по новым сериям 

Поужинаем на террасе
Любовь Проценко 

Г
лядя на проекты домов, ко-
торые представляли вчера 
по графику на заседании 

архсовета Москвы две строи-
тельные компании, сразу стано-
вилось понятно, что уж среди 
них-то жильцы точно не заплу-
тают в поисках своего, как это 
было в пору создания фильма «С 
легким паром». Яркие фасады, 
самой разнообразной геоме-
трии балконы и лоджии, пано-
рамные окна... И все это — та же 
панель! 

Но перемены не только на кар-
тинках. Столичные ДСК, десяти-
летия отказывавшиеся от модер-
низации производства, вдруг на-
чали дружно закупать импор-
тное оборудование и перевоору-
жаться на выпуск домов, которые 
и по качеству, и по внешнему 
виду могут, оказывается, почти 
не уступать домам из монолита. А 
что им оставалось делать? Либо 
уходить с самого выгодного в 
стране столичного рынка жилья, 
либо поставлять на этот рынок 
совсем другое жилье. Так поста-
вил вопрос чуть больше года на-
зад мэр Москвы Сергей Собянин, 
заявив: с 2016 года место под 
дома устаревших серий в столице 
представляться не будет. 

«За прошедшее время мы раз-
работали новые критерии к так 
называемым сериям повторного 
применения, — рассказал «РГ» 
главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов. — Буквально в 
апреле они будут утверждены 
правительством Москвы». Про-
длять жизнь устаревшим многоэ-
тажкам в связи с кризисом, по его 
словам, власти не собираются. А 
потому ДСК представляют сей-
час проекты, которые начнут ре-

ализовывать буквально через 
полгода. 

Сергей Кузнецов доволен: все 
заводы четко следуют предъяв-
ляемым требованиям. Заказыва-
ют архитекторам проекты домов 
человеческого  масштаба  — 
9—16-этажные, от переуплотнен-
ной застройки Москва отказа-
лась еще в 2010-м. Чтобы и эти 
дома не выглядели китайской 
стеной, в ходу у проектировщи-
ков переменная этажность — 

одно крыло дома может быть 
7—8-этажным, другое — 12-этаж-
ным. Разнообразные секции, из 
которых состоят дома, легко скла-
дываются в квартал с уютным 
двором внутри, где есть место и 
старикам, и детям, но запрещен 
въезд машинам. Первые этажи от-
даны под общественные про-
странства — для магазинов, кафе, 
детских и взрослых клубов по ин-
тересам... Причем войти туда не 
составит труда ни маме с коля-

ской, ни инвалиду — никаких кры-
лец, никаких других барьеров. Так 
что ехать выпить чашечку кофе в 
центр, как ездят вот уже 10 лет 
жители Кожухово, из районов с 
такой застройкой не придется. 

Но дома выглядят не только бо-
лее красиво, но они еще и намного 
комфортнее. Стены и фасады, изго-
товленные по новым технологиям 
без межпанельных швов, исключа-
ют протечки и промерзания, от ко-
торых часто страдают москвичи, 
экономят от 40 до 60% тепла, 25—
40% — электроэнергии. Да и квар-
тиры в них удобнее. «Время сейчас 
заставляет людей экономить, поэ-
тому мы предложили вариант не-

больших квартир. Однушка, на-
пример, может быть всего 25—28 
кв. м, но зато в ней разумно исполь-
зован каждый сантиметр, — расска-
зал автор одного из проектов Олег 
Мальков. — Есть встроенные шка-
фы, двери везде открываются так, 
что не мешают поставить в кухне 
холодильник и обеденный стол, а 
сидя в гостиной не видно человека, 
выходящего из туалета. Мелочи? 
Но именно от них зависит, как мы 
чувствуем себя дома». 

Впрочем, не удалось проекти-
ровщикам на заседании архсовета 
избежать и критики. «У вас такие 
прекрасные крыши. Почему они 
не используются? У нас квартиры 
на верхних этажах стоят дороже 
именно потому, что на крыше, на-
пример, можно разбить террасу, 
где семья собирается за ужином», 
— говорил член архсовета бывший 
архитектор Берлина Ханс Шти-
манн. И другому проектировщи-
ку: «Не понимаю, куда жителям 
деть автомобиль? Нет паркинга. 
Вы вынуждаете людей ставить ма-
шины где попало?» 

Звучало и еще более резкое: 
«Типовые дома отжили свое. Ни-
какая раскраска и скакание бал-
конов их не спасут. Надо перехо-
дить на индивидуальное строи-
тельство, как весь мир». Ну кто же 
спорит с тем, что иметь коттедж с 
лужайкой гораздо приятнее, чем 
квартиру в многоэтажке? Реаль-
ность же такова, что квартира в 
типовом доме на 20% дешевле, 
чем в таком же многоквартирном, 
но построенном по индивидуаль-
ному проекту. Так что будем пока, 
что называется, по одежке протя-
гивать ножки.  

Такие разноцветные дома, сделан-
ные по новым технологиям, с 
выходом во дворы, закрытые для 
машин, начнут строиться в Москве 
с 2016 года. 

Акцент

 Стены и фасады, изготовлен-
ные по новым технологиям, 
экономят от 40 до 60% тепла

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/region/cfo/stolica

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии вакантной 

должности председателя районного суда:

Солнцевский районный суд: 
председатель суда — 1 должность. 

Заявления и соответствующие документы кандидатов на 
вакантную должность председателя районного суда г. Мо-
сквы принимаются по 25.03.2015 г. в понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов по адресу: г. Москва, Новин-
ский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Стра-
нова Ольга Васильевна, телефон (495) 691-55-41.
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СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ  
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ ОБЩЕСТВА С ОГРАНИЧЕННОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК 
«МОНОЛИТ». 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает вкладчикам Общества с ограниченной от-
ветственностью Коммерческий банк «Монолит» о продолжении приема 
заявлений о выплате возмещения по вкладам до 21 сентября 2015 г. 
(включительно) и выплаты такого возмещения до 24 сентября 2015 г. 
(включительно) через ВТБ 24 (ПАО) и ОАО «МДМ Банк», действующие 
от имени Агентства в качестве банков-агентов.

Дополнительную информацию о порядке выплаты страхового возме-
щения можно получить по телефону горячей линии Агентства (8-800-
200-08-05), а также на официальном сайте Агентства в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Спра-
вочник вкладчика /Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГОД ЛИТЕРАТУРЫ Москвичам 
возвращают славу самой 
читающей публики

Дорожный 
роман

Светлана Батова

СТОЛИЧНЫЕ библиотекари хотят 
предпринять еще одну попытку напом-
нить москвичам о книгах с помощью 
транспорта. В автобусах, троллейбусах 
и трамваях могут зазвучать отрывки из 
классических художественных произведений. Такую 
идею сейчас обсуждают в МГБЦ и столичном департамен-
те культуры. 

Напомню, в России идет Год литературы — госпрограм-
ма по пропаганде чтения и развитию книжной культуры 
чтения. Идея городского библиотечного центра — запу-
стить записи отрывков в наземном транспорте, скажем, 
из Пушкина или Цветаевой, или из Салтыкова-Щедрина. 
По замыслу авторов, услышав цитату, пассажир может за-
интересоваться, и, дойдя до дома, захочет узнать поболь-
ше о произведении и писателе. Как рассказала «РГ» пресс-
секретарь МГБЦ Анна Ландер, пока этот проект находится 
в стадии обсуждения. Если будет принято положительное 
решение о его реализации, понадобится серьезная работа 
экспертов — филологов, литераторов, историков по подбо-
ру контента. Вестись она будет с учетом рекомендаций 
«Мосгортранса»: в каких маршрутах, в какое время и в ка-
ких ситуациях может звучать трансляция. Возможно, на 

окраинах, где не так 
много красивых ви-
дов из окна, погру-
женным в собствен-
ные мысли пассажи-
рам будет приятно 
отвлечься, услышав 
поэтические строки.

По словам Марии 
Рыбкиной, пресс-се-
кретаря «Мосгор-
транса», в компании 
готовы рассмотреть 

предложения по чтению отрывков из классики. Тем не ме-
нее и здесь говорят о необходимости внимательной пред-
варительной проработки. Ведь в наземном транспорте 
звучит еще и большое количество информации, необходи-
мой пассажиру — названия остановок, напоминания о без-
опасном поведении, социальные сообщения. 

Причем аудио включается автоматически — при при-
ближении транспортных средств к остановке. Это значит, 
что чтение отрывков придется «встраивать» в маршрут 
таким образом, чтобы это не сказывалось на содержании 
и не обрывалось не полуслове.

Прошлой осенью пассажиров наземного транспорта 
уже пытались приобщить к прекрасному. «Мосгортранс» 
вместе с крупнейшим порталом виртуальных книг раскле-
ил в более чем 600 автобусах, троллейбусах и трамваях 
плакаты с QR-кодами, ведущими на сайт, где можно было 
бесплатно прочитать отрывок из литературного произве-
дения. Всего там было 50 книг, 10 современных и 40 класси-
ческих. Но, как выяснилось, проект особого успеха не имел. 
Как рассказала «РГ» Алена Агапиева, представитель порта-
ла, в общей сложности ежедневно на сайт с бесплатными 
книжками заходили около 100 человек, причем даже не по 
прямым ссылкам из автобусов и троллейбусов. Чаще всего 
читали «Жизнь Пи» Янн Мартел, «Имя Розы» Умберто Эко 
и «Полная иллюминация» Джонатан Фоер. По словам Але-
ны Агапиевой, сейчас в компании думают о перезапуске 
проекта. Планируется задействовать столько же транспор-
тных средств, но в них уже не будет QR-кодов, поскольку 
ими практически никто не пользуется. Изменится и выбор 
книг, их по-прежнему будет 50, но в пропорции 25 класси-
ческих и 25 — современных. А в метрополитене уже не-
сколько месяцев работает своя собственная виртуальная 
библиотека, в ней более сотни 
классических произведений. 
Базируется она на сайте http://
www.metroreader.ru/, книги 
можно читать онлайн с по-
мощью доступа Wi-Fi, ко-
торый, напомним, есть с 
конца прошлого года 
на всех ветках. Либо  
скачать книжку в свой 
телефон или планшет.

ЗАНЯТОСТЬ

Открываются 
ярмарки 
вакансий 
для медиков

ИЩУ РАБОТУ 
БЛИЖЕ К ДОМУ

Ирина Огилько

БОЛЕЕ тысячи вакансий для ме-
дицинских сестер, фельдшеров, 
лаборантов и других представи-
телей среднего медперсонала 
предложила первая ярмарка ва-
кансий, состоявшаяся в Центре 
занятости «Содействие». Посе-
тители ярмарки получили 400 
конкретных предложений. 

Всего же в базе центра, со-
зданного в начале года при под-
держке департамента здравоох-
ранения и департамента труда и 
занятости населения Москвы 
для трудоустройства медработ-
ников, потерявших работу, на-
считывается уже около 15 тысяч 
вакансий, адресованных в том 
числе и врачам. 

— Как выяснилось, сложнее 
всего найти работу как раз сред-
нему медперсоналу — фельдше-
рам, лаборантам. Их у нас в базе 
зарегистрировано 35%, или око-
ло тысячи человек, — рассказал 
«РГ» координатор центра «Со-
действие» директор центра Кон-
стантин Царанов. — Прием в цен-
тре ежедневно ведут до трех ра-
ботодателей. Более 800 человек 
уже нашли с нашей помощью ра-
боту. Но чтобы ускорить трудоу-
стройство людей, оставшихся 
без работы, мы решили провести 
ярмарку вакансий именно для 
среднего звена и на сей раз — 
только москвичей.

Всем разослали СМС, ответ 
получили от каждого десятого. 
Работодателей пригласили тех, у 
кого много вакансий. В итоге со-
бралось 20 организаций, из ко-
торых — 5 подведомственных де-
партаменту здравоохранения го-
рода, в основном поликлиник. 
Еще 5 — федеральные учрежде-
ния, среди которых клинический 
госпиталь Бурденко, научный 
центр Рентгенорадиологии, 10 
частных компаний. Каждый 
предложил по 15—20 вакансий…

За час до официального от-
крытия ярмарки у входа в центр 
десятки женщин среднего воз-
раста бурно обсуждали выве-
шенные предложения и свои 
судьбы. «У нас пять лаборантов 
сократили, на ярмарку вся над-
ежда», — жаловалась одна из со-
искательниц. «А я никак 300 ты-
сяч рублей за увольнение полу-
чить не могу — банковскую кар-
ту надо менять. Но скорее бы 
лучше найти работу», — дели-
лась другая. Пожелания у всех к 
будущей работе схожи: хочется, 
чтобы поближе к дому была, без 
ночных дежурств и с зарплатой 
побольше.

На ярмарке предлагали зар-
платы от 7 до 40 тысяч, самой во-
стребованной оказалась профес-
сия процедурной сестры.

Государственным клиникам 
ищущие работу медики доверя-
ют больше, чем частным. «Госу-
дарственное — значит надеж-
ное», — прочно сидит в мозгах у 
большинства женщин. Выясни-
лось, что и в государственную 
поликлинику устроиться не про-
блема. Одной только 175-й тре-
буется 12 участковых терапев-
тов и 13 участковых медсестер! 
Представитель отдела кадров по-
ликлиники агитировала соиска-
тельниц: идите к нам, помогайте, 
наши врачи по району Орехово-
Борисово Южного округа ходят 
сейчас до 10 часов вечера из-за 
нехватки специалистов. Зарпла-
та для начала — 20 тысяч рублей. 
Опытные же участковые зараба-
тывают в Москве и до 100 тысяч 
рублей.

Проект Алексей Хрипун: Москвичи сами решают, 
какими быть московским поликлиникам

Рецепт от пациентов

Сергей Жуков 

С
толичные власти под-
вели итоги городско-
го краудсорсингово-
го проекта «Москов-
ская поликлиника». 

За две недели его работы от мо-
сквичей поступило более 27 ты-
сяч предложений, нацеленных 
на улучшение качества медпо-
мощи и работы лечебных учре-
ждений столицы.

Всего в проекте, по словам 
главы департамента здравоохра-
нения Москвы Алексея Хрипуна, 
зарегистрировалось беспреце-
дентное число участников — бо-
лее 58 тысяч человек. 

— Это реальные люди, которые 
в течение двух недель работали 
вместе с нами: комментировали 
и обсуждали предложения мо-
сквичей, а также предлагали соб-
ственные идеи, — рассказал он. — 
Наши надежды, связанные с про-
ектом, полностью оправдались: 
мы получили огромное количест-
во толковых и полезных предло-
жений. При этом больше тысячи 
являются уникальными, то есть 
не повторяют другие.

Медикам и впрямь было по-
лезно почитать мнения москви-
чей, чтобы лучше понять, чего же 
хотят от них пациенты? Приведу 

в качестве примера несколько за-
писей: 

— Идеальная поликлиника на-
чинается с вешалки (с гардероба).

— Элементарная улыбка ра-
ботников регистратуры — и поло-
вина недугов будет переноситься 
легче. 

— Хамство и грубость непри-
емлемы с любой стороны и не 
имеют оправданий.

«Более 9 тысяч комментариев 
собрал вопрос о сложностях, ко-
торые возникают у пациентов 
при посещении поликлиник, рас-
сказала руководитель Москов-
ского центра «Открытое прави-
тельство» Наталья Климова. 
Свои пожелания и замечания го-
рожане могли оставить на сайте 
краудсорсинг-проектов Москвы 
— crowd.mos.ru. Таким образом, 
за четыре дня, в течение которых 

обсуждалась проблема, нарека-
ний от москвичей поступило 
столько, что их хватило бы на 100 
жалобных книг. Одна из основ-
ных проблем, по мнению многих, 
это долгое ожидание приема у 
врача. Для ее решения жители 
столицы предлагают ввести не-
сколько новшеств. Во-первых, го-
ворят они, необходимо разде-
лить потоки пациентов, выделив 
отдельного «дежурного врача», 
который сможет в срочном по-
рядке принимать больных. Во-
вторых, развести живую и элек-
тронную очереди. В-третьих, 
установить у каждого кабинета 
электронные табло — как в бан-
ках, с помощью которых можно 
будет отслеживать очередь к вра-
чу. И, наконец, создать отдельные 
кабинеты «здорового пациента», 
где можно получить справку или 

другие документы, не отнимая 
при этом времени у врача и не за-
ставляя лишний раз нервничать 
очередь.

В совершенствовании нужда-
ются и электронные сервисы, в 
том числе запись к врачам через 
Интернет. На сайт проекта посту-
пило более 5 тысяч подобных об-
ращений. В частности, предложе-
но улучшить систему напомина-
ний о предстоящем приеме у вра-
ча: с помощью СМС, уведомле-
ний на электронную почту и те-
лефонной связи. Кроме того, 
многие хотели бы иметь специ-
альный сервис, позволяющий 
оценить работу конкретного вра-
ча, например, с помощью СМС.

Все эти идеи, по словам Хри-
пуна, будут реализованы в поли-
клиниках города. Департамент 
здравоохранения уже подгото-
вил список из 500 конкретных 

мер, которые смогут органично 
вписаться в работу столичных 
медучреждений. Способны ли 
они прижиться на практике? 
Сначала это оценят эксперты, за-
тем самые интересные и жизне-
способные идеи будут выставле-
ны на обсуждение на электрон-
ном референдуме. Впрочем, мо-
сквичи самокритично признали, 
что реальное улучшение работы 
поликлиник зависит и от них: 
«Если мы задумались, что где-то 
есть врач, который ждет, а где-то 
есть заболевший человек, кото-
рый не смог попасть на прием, 
потому что это время заняли вы, 
вам, скорее всего, стало бы стыд-
но и, обувшись, вы потащились 
бы в поликлинику». 

По словам Алексея Хрипуна, 
медикам было полезно почитать 
мнения пациентов 
о себе и своей работе. 

Акцент

 В проекте зарегистрирова-
лось беспрецедентное 
число участников — 
более 58 тысяч человек

В автобусах зазву-
чат отрывки 
из классических 
художественных 
произведений

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ
рублей зарабатывают сегодня 
в Москве опытные участковые
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КСТАТИ 
Следующая ярмарка в центре 
«Содействие» пройдет 30 марта 
для врачей. А еще в ближайшее 
время центр подключится к тру-
доустройству 3 тысяч чиновни-
ков, которых до 1 июля 2015 года 
сократят из московской мэрии. 
Об этом сообщил накануне мэр 
Москвы Сергей Собянин.
Более подробную информацию о 
работодателях и имеющихся ва-
кансиях можно на сайте: sod.mos.
ru или по телефону «горячей ли-
нии»: (495)539-57-57.

КСТАТИ
Краудсорсинговый проект «Московская поликлиника» стартовал в 
столице 2 марта. Москвичи, зарегистрировавшиеся в нем, обсуждали 
работу поликлиник по семи направлениям: доступность записи к вра-
чам; уменьшение числа ненужных посещений поликлиник; повышение 
их комфортности; сокращение очередей; сложности при посещении ме-
дучреждений; транспортная доступность и критерии оценки работы 
медиков и поликлиник.
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ИЗВЕЩЕНИЕ

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» сов-
местно с администрацией муниципального образования «Город-
ской округ Ногликский» объявляет о начале процесса обществен-
ных обсуждений следующей проектной документации:

— «Эксплуатационные скважины ЛА-516, ЛА-518, ЛА-
523 с пятиколонной конструкцией на Лунском нефтегазо-
конденсатном месторождении» (группа 1);

— «Эксплуатационные скважины ЛА-505, ЛА-508 с пя-
тиколонной конструкцией с заканчиванием гравийным 
фильтром 168,3 мм на Лунском нефтегазоконденсатном 
месторождении» (группа 5);

— «Эксплуатационные скважины ЛА-516, ЛА-518, ЛА-
523 с четырехколонной конструкцией с заканчиванием 
гравийным фильтром 168,3 мм на Лунском нефтегазокон-
денсатном месторождении» (группа 6);

— «Эксплуатационные скважины ПА-123, ПА-124, ПА-
128, ПА-131, ПА-132, ПА-133, ПА-134 с пятиколонной 
конструкцией с заканчиванием фильтром 139,7 мм на Ас-
тохском участке Пильтун-Астохского нефтегазоконден-
сатного месторождения» (группа 1);

— «Эксплуатационные скважины ПА-123, ПА-124, ПА-
128, ПА-131, ПА-132, ПА-133, ПА-134 с пятиколонной 
конструкцией с заканчиванием фильтром 168,3 мм на Ас-
тохском участке Пильтун-Астохского нефтегазоконден-
сатного месторождения» (группа 2);

— «Эксплуатационные скважины ПА-123, ПА-124, ПА-
128, ПА-131, ПА-132, ПА-133, ПА-134 с пятиколонной 
конструкцией на Астохском участке Пильтун-Астохского 
нефтегазоконденсатного месторождения» (группа 4);

— «Эксплуатационные скважины ПБ-309, ПБ-314, ПБ-
320 с пятиколонной конструкцией с заканчиванием филь-
тром на Пильтунском участке Пильтун-Астохского нефте-
газоконденсатного месторождения» (группа 1);

— «Эксплуатационные скважины ПБ-310, ПБ-311, ПБ-
352, ПБ-354, ПБ-356, ПБ-357 с четырехколонной конструк-
цией на Пильтунском участке Пильтун-Астохского нефте-
газоконденсатного месторождения» (группа 4).

Проектная документация содержит материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цели намечаемой деятельности: Компания «Сахалин 
Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» с 1999 года ведет освоение 
лицензионных участков Пильтун-Астохского и Лунского нефте-
газоконденсатных месторождений на северо-восточном шельфе 
о. Сахалин. Результаты освоения месторождений изменили пред-
ставление о строении продуктивного резервуара, что повлекло за 
собой необходимость внесения изменений и уточнений в ранее 
утвержденные типовые конструкции скважин, что, в свою оче-
редь, стало причиной разработки указанной проектной докумен-
тации.

Наименование и адрес заказчика: филиал компании «Са-
халин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.», 693020, г. Южно-Са-
халинск, ул. Дзержинского, д. 35.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация МО «Городской округ Ногликс-
кий».

Наименование и адрес разработчика проектной доку-
ментации: ООО «НПК «НефтеБурГаз» (117420, г. Москва, ул. 
Наметкина, д. 14, стр. 2, тел./факс: (495) 627-36-10).

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных 
и общественные слушания.

Общественные приемные: проектная документация, содер-
жащая материалы ОВОС, доступна для рассмотрения и подготов-
ки замечаний и предложений заинтересованных лиц, фиксируе-
мых в Журнале учета общественного мнения, с 20 марта по 20 
апреля 2015 года по следующему адресу: Сахалинская область, 
пгт. Ноглики, ул. Пограничная, д. 5А (МБУК Ногликская район-
ная центральная библиотека), режим работы общественной при-
емной: вторник — воскресенье с 11.00 до 19.00, понедельник — 
выходной.

Общественные слушания состоятся 24 апреля 2015 года 
в 11.00 по адресу: Сахалинская обл., пгт. Ноглики, ул. Погранич-
ная, д. 5А (читальный зал МБУК Ногликской районной цент-
ральной библиотеки).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» сов-
местно с администрацией муниципального образования «Город-
ской округ Охинский» объявляет о начале процесса обществен-
ных обсуждений следующей проектной документации:

— «Эксплуатационные скважины ЛА-516, ЛА-518, ЛА-
523 с пятиколонной конструкцией на Лунском нефтегазо-
конденсатном месторождении» (группа 1);

— «Эксплуатационные скважины ЛА-505, ЛА-508 с пяти-
колонной конструкцией с заканчиванием гравийным филь-
тром 168,3 мм на Лунском нефтегазоконденсатном место-
рождении» (группа 5);

— «Эксплуатационные скважины ЛА-516, ЛА-518, ЛА-
523 с четырехколонной конструкцией с заканчиванием гра-
вийным фильтром 168,3 мм на Лунском нефтегазоконден-
сатном месторождении» (группа 6);

— «Эксплуатационные скважины ПА-123, ПА-124, ПА-
128, ПА-131, ПА-132, ПА-133, ПА-134 с пятиколонной конс-
трукцией с заканчиванием фильтром 139,7 мм на Астох-
ском участке Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатно-
го месторождения» (группа 1);

— «Эксплуатационные скважины ПА-123, ПА-124, ПА-
128, ПА-131, ПА-132, ПА-133, ПА-134 с пятиколонной конс-
трукцией с заканчиванием фильтром 168,3 мм на Астох-
ском участке Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатно-
го месторождения» (группа 2);

— «Эксплуатационные скважины ПА-123, ПА-124, ПА-
128, ПА-131, ПА-132, ПА-133, ПА-134 с пятиколонной конс-
трукцией на Астохском участке Пильтун-Астохского не-
фтегазоконденсатного месторождения» (группа 4);

— «Эксплуатационные скважины ПБ-309, ПБ-314, ПБ-
320 с пятиколонной конструкцией с заканчиванием филь-
тром на Пильтунском участке Пильтун-Астохского нефте-
газоконденсатного месторождения» (группа 1);

— «Эксплуатационные скважины ПБ-310, ПБ-311, ПБ-
352, ПБ-354, ПБ-356, ПБ-357 с четырехколонной конструк-
цией на Пильтунском участке Пильтун-Астохского нефте-
газоконденсатного месторождения» (группа 4).

Проектная документация содержит материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цели намечаемой деятельности: Компания «Сахалин Энер-
джи Инвестмент Компани Лтд.» с 1999 года ведет освоение лицен-
зионных участков Пильтун-Астохского и Лунского нефтегазо-
конденсатных месторождений на северо-восточном шельфе о. Са-
халин. Результаты освоения месторождений изменили представ-
ление о строении продуктивного резервуара, что повлекло за со-
бой необходимость внесения изменений и уточнений в ранее ут-
вержденные типовые конструкции скважин, что, в свою очередь, 
стало причиной разработки указанной проектной документа-
ции.

Наименование и адрес заказчика: филиал компании «Саха-
лин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.», 693020, г. Южно-Саха-
линск, ул. Дзержинского, д. 35.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация МО «Городской округ Охинс-
кий».

Наименование и адрес разработчика проектной доку-
ментации: ООО «НПК «НефтеБурГаз» (117420, г. Москва, ул. 
Наметкина, д. 14, стр. 2, тел./факс: (495) 627-36-10).

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных 
и общественные слушания.

Общественные приемные: проектная документация, содер-
жащая материалы ОВОС, доступна для рассмотрения и подготов-
ки замечаний и предложений заинтересованных лиц, фиксируе-
мых в Журнале учета общественного мнения, с 20 марта по 20 
апреля 2015 года по следующему адресу: Сахалинская область, 
Охинский район, г. Оха, ул. Ленина, д. 17 (МБУК Охинская район-
ная библиотека), режим работы общественной приемной: поне-
дельник — пятница с 11.00 до 19.00, суббота, воскресенье — с 11.00 
до 18.00.

Общественные слушания состоятся 21 апреля 2015 года 
в 11.00 по адресу: Сахалинская обл., Охинский район, г. Оха, 
ул. Ленина, д. 17 (читальный зал МБУК Охинской районной биб-
лиотеки).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по 
объекту государственной экологической экспертизы «Строительство 
межпромыслового нефтепровода «Чашкино-УППН-1105 «Каменный 
Лог» (ПК443+42 –ПК679+54)».

Строительство планируется осуществлять в Добрянском и Алексан-
дровском муниципальных районах Пермского края. В Добрянском 
районе частично в границах особо охраняемой природной территории 
регионального значения (ООПТ) — «Пожвинского биологического 
охотничьего заказника», в Александровском районе — в непосредс-
твенной близости от границ ООПТ регионального значения — охраня-
емого ландшафта «Сафоновское болото».

В Добрянском районе проектируемые объекты располагаются в гра-
ницах Перемского, Дивьинского сельских поселений, Добрянского го-
родского поселения, на землях лесного фонда ГКУ «Добрянское лесни-
чество» Перемского (Никулинское, Перемское (часть), СПК «Косьвин-
ский» (часть), Голубятского (Кухтымское), Добрянского (СПК «Ураль-
ская Нива» (часть), Добрянское), Полазненского (Полазненское) учас-
тковых лесничеств, на землях, арендованных ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ»; в Александровском районе — в границах Всеволодо-Виль-
венского и Яйвинского городских поселений, на землях лесно-го фонда 
ГКУ «Кизеловское лесничество» Кизеловского (Булатовское), Яйвин-
ского (Верх-Яйвинское, Яйвинское), Александровского (Александров-
ское, СПК «Колхоз «Вильвенский» (часть), на землях, арендованных 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ».

В соответствии с действующей системой сбора и транспорта нефти 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» проектом в границах ООПТ предусматрива-
ется строительство кабеля связи (ВОЛС) вдоль трассы межпромысло-
вого нефтепровода «Чашкино-УППН-1105 «Каменный Лог». Про-
кладка кабеля связи предусматривается частично в земле на глубине 1,2 
м, частично по существующим опорам ВЛ-6кВ.

Ближайшие населенные пункты в Добрянском районе: с.Перемское, 
п. Челва, с. Никулино, д. Грязнуха, д. Мозярово; в Александровском 
районе: с. Усть-Игум, п. Всеволодо-Вильва, п. Яйва.

Площадь земель в границах ООПТ на период строительства по Доб-
рянскому району составляет 5,9992 га. 

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Лени-
на, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» 
«ПермНИПИнефть» в городе Перми, г. Пермь, ул. Советской Армии, 
29.

Ответственной за организацию общественных обсуждений являют-
ся администрациии Добрянского и Александровского муниципальных 
районов Пермского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и подго-
товки замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 
дней со дня опубликования данного объявления по адресам: 

Пермский край, г. Добрянка, ул. Советская, д. 14, кабинет № 203, 
время приема с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.30, телефон для справок 
8 (34265) 2-19-45;

Пермский край, г. Александровск, ул. Ленина, д. 20а, кабинет № 27, 
время приема с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, телефон для справок 
8 (34274) 3-69-95.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся:

22 апреля 2015 г. в 11.00 часов по адресу: Пермский край, г. Добрян-
ка, ул. Советская, д.14, 2-й этаж, кабинет № 207;

23 апреля 2015 г. в 14.00 часов по адресу: Пермский край, г. Алексан-
дровск, ул. Ленина, д.20а, 4-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) проект-
ной документации по объекту государственной экологической 
экспертизы «Строительство разведочной скважины № 17Р Ни-
вагальского месторождения».

Строительство объекта планируется осуществлять на терри-
тории Нижневартовского района.

Место расположения объекта: Нижневартовский район 
ХМАО—Югра на Нивагальском месторождении, на расстоянии 
40 км от города Лангепаса.

Основные характеристики объекта:
Цель строительства — бурение разведочной скважины, пло-

щадь объекта — 5,2497 га.
Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Лангепас, 

ул. Ленина, д.43.
Проектная организация: ООО «НИПИ Нефтегазпроект», ад-

рес: г. Тюмень, ул. Осипенко, 51.
Ответственный за организацию общественных слушаний: ад-

министрация Нижневартовского района сельского поселения 
Аган.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться в здании адми-
нистрации Нижневартовского района сельского поселения Аган 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по 
адресу: Нижневартовский район, ХМАО—Югра, поселок Аган, 
ул. Советская, д. 4.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся 24 апреля 2015 г. в 11.00 по адресу: Нижневар-
товский район, ХМАО—Югра, сельское поселение Аган, ул. Но-
вая, д. 16.

Ответственные организаторы:
— глава администрации сельского поселения Аган: Калинов-

ский Сергей Александрович, тел. 8(34669) 520-08; Дреер Олеся 
Викторовна, тел. 8(34669) 520-27;

— от генпроектировщика ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» — 
главный инженер проекта Ярославцев Сергей Васильевич, тел. 
8(34667) 92-207 (111);

— от заказчика ТПП «Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-За-
падная Сибирь» — ведущий инженер отдела проектных работ 
и экспертизы проектов и смет Рафиков Ильнур Аксанович, 
тел./факс: 8(34669) 363-82.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о внесении изменений в извеще-
ние о проведении повторного аукциона по 

продаже права на заключение договора 
аренды земельного участка для размещения 
объектов, предназначенных для производс-

тва строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного строи-

тельства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 17.03.2015 г. № 32) сообщает о внесении в из-
вещение о проведении повторного аукциона по продаже права на 
заключение договора аренды земельного участка общей площа-
дью 15 850 кв. м (кадастровый номер 28:01:020004:6), располо-
женного по адресу: Амурская область, г. Благовещенск, земель-
ный участок расположен в центральной части кадастрового квар-
тала, граница которого проходит по Новотроицкое шоссе — се-
верная граница СПУ-5 — ул. 50-летия Октября — автодорога 
(СПУ-5), для размещения объектов, предназначенных для про-
изводства строительных материалов, изделий, конструкций для 
целей жилищного строительства, опубликованное в «Российской 
газете» от 31.12.2014 № 299 (6571), с изменениями, опублико-
ванными в «Российской газете» от 10.03.2015 № 48 (6619) (да-
лее — извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.2 извещения изложить в следующей редакции: 
«3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним 

документами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, 
принимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 
до 18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 31 декабря 2014 г. 
по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, централь-
ный подъезд, к. 308. Прием заявок прекращается 13 апреля 2015 
г. в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.4 извещения изложить в следующей 
редакции:

«3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в разме-
ре 116 434 (сто шестнадцать тысяч четыреста тридцать четыре) 
рубля 10 копеек. Оплата задатка производится по безналичному 
расчету путем перечисления денежных средств на основании дого-
вора о задатке, который заключается по месту приема заявок в по-
рядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации, либо задаток вносится в безналичном поряд-
ке путем перечисления денежных средств на расчетный счет орга-
низатора аукциона, указанный в настоящем извещении, без заклю-
чения договора о задатке в срок не позднее 13 апреля 2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения изложить в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 14 апреля 

2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цен-
тральный подъезд, к. 321.».

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения изложить в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 15 апреля 2015 г. в 13.00 по адресу, 
указанному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Уведомление кредиторов об изменении наименования 
и местонахождения (адреса) Балтийского Банка

Настоящим уведомляем всех заинтересованных лиц о том, 
что в связи с государственной регистрацией новой редакции 
Устава Балтийского Банка, утвержденной решением внеоче-
редного общего собрания акционеров ОАО «Балтийский Банк» 
от 24 декабря 2014 г., изменены полное и сокращенное фирмен-
ные наименования Балтийского Банка.

Новые наименования Балтийского Банка:
—  полное фирменное наименование на русском языке:  

Публичное Акционерное Общество «Балтийский Банк»;
—  полное фирменное наименование на английском языке: 

Public Joint–stock Company Baltiyskiy Bank;
—  сокращенное фирменное наименование на русском языке: 

ПАО «Балтийский Банк»;
—  сокращенное фирменное наименование на английском язы-

ке: PJSC Baltiyskiy Bank.
Также сообщаем об изменении местонахождения (адреса) 

Балтийского Банка на основании решения общего собрания ак-
ционеров ОАО «Балтийский Банк» от 2 марта 2015 года о внесе-
нии соответствующих изменений в Устав ПАО «Балтийский 
Банк».

Новым местонахождением (адресом) ПАО «Балтийский 
Банк» будет являться: Россия, 191023, г. Санкт-Петербург, 
Мучной пер, д. 2, лит. Г.

Обслуживание клиентов будет производиться по прежним 
адресам подразделений Балтийского Банка.

Публичное Акционерное Общество
«Балтийский Банк»

Извещение 
о внесении изменений в извещение о про-
ведении аукциона по продаже права на за-

ключение договора аренды земельного 
участка для его комплексного освоения 

в целях жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строитель-
ства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления Фонда 
(протокол от 17.03.2015 г. № 32) сообщает о внесении в извещение 
о проведении аукциона по продаже права на заключение договора 
аренды земельного участка общей площадью 166 200 кв. м (кадаст-
ровый номер 03:24:000000:63421), расположенного по адресу: Рос-
сия, Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, для его комплексного освое-
ния в целях жилищного строительства, опубликованное в «Россий-
ской газете» от 25.12.2014 № 294 (6566), с изменениями, опублико-
ванными в «Российской газете» от 10.03.2015 № 48 (6619) (далее — 
извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.3 извещения излагается в следующей редакции:
«3.3. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 
18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 25 декабря 2014 г. по ад-
ресам: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, к. 
105 (до 26.12.2014 г. включительно); г. Москва, Славянская пло-
щадь, д. 4, стр. 1, центральный подъезд, к. 308 (с 29.12.2014 г.). При-
ем заявок прекращается 13 апреля 2015 г. в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.5 извещения излагается в следующей 
редакции:

 «3.5. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
756 000 (семьсот пятьдесят шесть тысяч) рублей. Оплата задатка 
осуществляется по безналичному расчету путем перечисления де-
нежных средств на основании договора о задатке, который заклю-
чается по месту приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 
428 Гражданского кодекса Российской Федерации, либо задаток 
вносится в безналичном порядке путем перечисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона, указанный в на-
стоящем извещении, без заключения договора о задатке в срок не 
позднее 13 апреля 2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 14 апреля 

2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цент-
ральный подъезд, к. 321. 

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 15 апреля 2015 г. в 13.00 по адресу, ука-
занному в пункте 4.1 настоящего извещения.». 

Извещение о внесении изменений в изве-
щение о проведении аукциона на право за-

ключения договора аренды земельных 
участков для их комплексного освоения 

в целях строительства в минимально тре-
буемом объеме жилья экономического 

класса и иного жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 17.03.2015 г. № 32) сообщает о внесении в из-
вещение о проведении аукциона на право заключения договора 
аренды двух земельных участков, входящих в состав единого лота, 
общей площадью 183 100 кв. м (кадастровые номера 
24:50:0100486:43, 24:50:0100486:49), расположенных по адресу: 
Россия, Красноярский край, г. Красноярск, Октябрьский район, 
ул. Елены Стасовой, 37; 38; 42; 42а; 44; 44а; 44г; 44д; 46; 46а; 46г; 
48; 48, строения 1, 2, 3, 4, 5, 52г, для их комплексного освоения 
в целях строительства в минимально требуемом объеме жилья 
экономического класса и иного жилищного строительства, опуб-
ликованное в «Российской газете» от 28.11.2014 № 272 (6544), 
с изменениями, опубликованными в «Российской газете» от 
22.12.2014 № 291 (6563), от 13.02.2015 № 30 (6601), от 27.02.2015 
№ 41 (6612) (далее — извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.3 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.3. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним 

документами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, 
принимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 
до 18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 28 ноября 2014 г. по 
адресам: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, 
к. 105 (до 26.12.2014 г. включительно); г. Москва, Славянская 
площадь, д. 4, стр. 1, центральный подъезд, к. 308 (с 29.12.2014 
г.). Прием заявок прекращается 13 апреля 2015 г. в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.5 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.5. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в раз-
мере 32 591 (тридцать две тысячи пятьсот девяносто один) рубль 
80 копеек. Оплата задатка осуществляется по безналичному рас-
чету путем перечисления денежных средств на основании дого-
вора о задатке, который заключается по месту приема заявок 
в порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, либо задаток вносится в безналичном 
порядке путем перечисления денежных средств на расчетный 
счет организатора аукциона, указанный в настоящем извещении, 
без заключения договора о задатке в срок не позднее 13 апреля 
2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 14 апреля 

2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цен-
тральный подъезд, к. 321.».

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 15 апреля 2015 г. в 13.00 по адресу, 
указанному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Извещение о внесении изменений в извеще-
ние о проведении повторного аукциона по 

продаже права на заключение договора 
аренды двух земельных участков, входящих 
в состав единого лота, для их комплексного 

освоения в целях жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 17.03.2015 г. № 32) сообщает о внесении в из-
вещение о проведении повторного аукциона по продаже права на 
заключение договора аренды двух земельных участков, входящих 
в состав единого лота, общей площадью 170 453 кв. м (кадастро-
вые номера 66:41:0508075:41, 66:41:0508075:43), расположенных 
по адресу: Россия, Свердловская область, г. Екатеринбург, для их 
комплексного освоения в целях жилищного строительства, опуб-
ликованное в «Российской газете» от 31.12.2014 № 299 (6571) 
(далее — извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.3 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.3. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 
18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 31 декабря 2014 г. по 
адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный 
подъезд, к. 308. Прием заявок прекращается 13 апреля 2015 г. 
в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.5 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.5. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в разме-
ре 90 648 000 (девяносто миллионов шестьсот сорок восемь тысяч) 
рублей. Оплата задатка осуществляется по безналичному расчету 
путем перечисления денежных средств на основании договора 
о задатке, который заключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской 
Федерации, либо задаток вносится в безналичном порядке путем 
перечисления денежных средств на расчетный счет организатора 
аукциона, указанный в настоящем извещении, без заключения до-
говора о задатке в срок не позднее 13 апреля 2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 14 апреля 

2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цен-
тральный подъезд, к. 321.».

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 15 апреля 2015 г. в 13.00 по адресу, 
указанному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Извещение о внесении изменений в извеще-
ние о проведении аукциона по продаже права 
на заключение договора аренды семи земель-

ных участков, входящих в состав единого 
лота, для их комплексного освоения в целях 

жилищного строительства
Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительс-

тва (далее — Фонд) в соответствии с решением правления Фонда (про-
токол от 17.03.2015 г. № 32) сообщает о внесении в извещение о про-
ведении аукциона по продаже права на заключение договора аренды 
семи земельных участков, входящих в состав единого лота, общей пло-
щадью 290 625 кв. м (кадастровые номера 66:41:0607003:121, 
66:41:0607003:122, 66:41:0607003:123, 66:41:0607003:125, 
66:41:0607003:126, 66:41:0000000:81254, 66:41:0000000:81255), распо-
ложенных по адресу: Россия, Свердловская область, г. Екатеринбург, п. 
Исток, для их комплексного освоения в целях жилищного строительс-
тва, опубликованное в «Российской газете» от 28.11.2014 № 272 (6544), 
с изменениями, опубликованными в «Российской газете» от 23.12.2014 
№ 292 (6564), от 13.02.2015 № 30 (6601) (далее — извещение), следую-
щих изменений. 

1. Пункт 3.3 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.3. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним доку-

ментами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принимают-
ся организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (перерыв 
с 13.00 до 14.00) начиная с 28 ноября 2014 г. по адресам: г. Москва, Сла-
вянская площадь, д. 4, стр. 1, подъезд № 4, к. 105 (до 26.12.2014 г. вклю-
чительно); г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный 
подъезд, к. 308 (с 29.12.2014 г.). Прием заявок прекращается 13 апреля 
2015 г. в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.5 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«3.5. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
6 951 000 (шесть миллионов девятьсот пятьдесят одна тысяча) рублей. 
Оплата задатка осуществляется по безналичному расчету путем пере-
числения денежных средств на основании договора о задатке, который 
заключается по месту приема заявок в порядке, предусмотренном ста-
тьей 428 Гражданского кодекса Российской Федерации, либо задаток 
вносится в безналичном порядке путем перечисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона, указанный в настоящем из-
вещении, без заключения договора о задатке в срок не позднее 13 апре-
ля 2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 14 апреля 2015 

г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный 
подъезд, к. 321.».

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«4.2. Аукцион состоится 15 апреля 2015 г. в 13.00 по адресу, указан-
ному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Тазовского района информирует: 21 апре-
ля 2015 года в 17.00 по адресу: п. Тазовский, ул. Ленина, д. 30 
(здание Районного центра национальных культур), состоятся 
общественные слушания по вопросу выбора земельного участ-
ка необходимого для строительства объекта «ПС 220 кВ Сла-
вянская с ВЛ 220 кВ Ермак — Славянская № 1, 2».

С материалами по проведению общественных слушаний 
можно ознакомиться в рабочее время в общественных прием-
ных в п. Тазовский по ул. Ленина, д. 28 (здание Центральной 
районной библиотеки) и в рабочее время в зданиях админист-
раций в с. Газ-Сале, Находка, Антипаюта, в срок с 21 марта 2015 
года до 21 апреля 2015 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ 

Аленичев 
выпустит
молодежь 
против ЦСКА

ТУЛА СТАВИТ 
ДУБЛЬ

Иван Ильин 

СКАНДАЛ вокруг футбольного 
матча 20-го тура чемпионата 
России между тульским «Арсе-
налом» и московским ЦСКА на-
бирает обороты.  

Напомним, что комиссия не 
приняла газон домашнего стади-
она «Арсенала», посчитав, что 
поле не готово. Туляки попроси-
ли перенести встречу на резер-
вный день, однако не были услы-
шаны. Поединок состоится 21 
марта на Малой спортивной аре-
не «Локомотив» в Москве, кото-
рую сам «Арсенал» заявил в ка-
честве резервной. Главный тре-
нер команды Дмитрий Аленичев 
выступил на официальном сайте 
клуба с жестким заявлением: 
«Не могу понять и смириться с 
очевидным беспределом, кото-
рый в очередной раз устроили 
российские футбольные чинов-
ники... Считаю это откровенным 
неуважением к многочисленным 
любителям футбола и моей ко-
манде. В сложившейся ситуации, 
не нарушая регламента проведе-
ния соревнований, я принял ре-
шение выставить на матч с 
ЦСКА дублирующий состав».  

Россиянин 
помог
победить
«Нью-Йорку» 

ШВЕД АТАКУЕТ

Илья Зубко

ЗАЩИТНИК сборной России по 
баскетболу Алексей Швед про-
должает радовать болельщиков 
«Нью-Йорк Никс» — команды, в 
которую он перешел по ходу се-
зона. Во многом его стараниями 
аутсайдер НБА победил на своем 
паркете в овертайме обладателя 
чемпионского титула «Сан-Ан-
тонио Сперз» — 104:100. 

В «Никс» Швед получил то, 
чего у него не было в «Филадель-
фии» и «Хьюстоне» — доверие 
тренера и игровое время. Лишь в 
одном матче он набрал меньше 
десяти очков, и в шестом поедин-
ке подряд Алексей попал в стар-
товую пятерку. Против «Сан-Ан-
тонио» Алексей отыграл чуть 
больше 36 минут и набрал за это 
время 21 очко. Таким образом, 
россиянин повторил свой ре-
корд результативности в этом 
сезоне, уступив по этому показа-
телю лишь Лэнгстону Галлоуэю, 
у которого 22 балла.

— Эта победа стала особенной 
для «Нью-Йорка» и порадовала 
наших болельщиков, которые 
увидели красивый матч. Над-
еюсь, команда сможет выиграть 
для них еще несколько матчей, — 
сказал Швед американским жур-
налистам.

Черышев
пропустит
матч сборной
с Черногорией

ДЕНИС 
БЕЗ МЯЧА

Артур Нанян

ПОЛУЗАЩИТНИК «Вильяер-
реала» Денис Черышев выбыл на 
три недели из-за травмы подко-
ленного сухожилия. Об этом ин-
формирует издание Marca. 

Таким образом, 24-летний 
хавбек не сможет сыграть в го-
стевом матче сборной России 
против Черногории в рамках от-
борочного турнира Евро-2016 и 
в товарищеском поединке спу-
стя четыре дня с Казахстаном.

Ситуация для Черышева усу-
губляется еще и тем, что в по-
следнее время он перестал попа-
дать в состав «Вильярреала». В 
предыдущих трех встречах 
«желтой субмарины» в чемпио-
нате Испании Денис оставался 
на скамейке запасных. 

Напомним, в текущем сезоне 
россиянин провел за «Вильярре-
ал» 38 игр во всех соревновани-
ях, забил семь голов и отметился 
девятью результативными пере-
дачами. 

По окончании нынешнего 
розыгрыша Примеры Черышев 
вернется в мадридский «Реал», 
с которым у него действует кон-
тракт до середины лета 
2017 года. 

СКАНДАЛ «Торпедо» 
наказали за расистские 
выходки болельщиков

Фанаты 
помолчат

Иван Ильин

МОСКОВСКОЕ «Торпедо» сыграет два домашних мат-
ча при пустых трибунах. Такое решение вынес вчера 
контрольно-дисциплинарный комитет Российского фут-
больного союза (КДК РФС), наказавший «черно-белых» 
за проявление расизма со стороны болельщиков. 

Скандал разгорелся во время матча в Раменском, где 
торпедовцы в прошлом туре принимали питерский «Зе-
нит». Эта игра запомнится не только тем, что она прошла 
на ужасного качества поле, но и поведением некоторых 
фанатов столичного клуба. В качестве мишени для 
оскорблений они выбрали бразильского форварда «Зе-
нита» Халка. С трибун вслед нападающему неслось уха-
нье, которое во всем мире трактуется однозначно — как 
расизм. Халк, надо заметить, отреагировал на это адек-
ватно. Он не стал ввязываться с фанатами в перепалку, а 
просто… послал им воздушный поцелуй. Но не забыл на-
писать заявление на адрес КДК.

По итогам заседания «Торпедо» наказали «за оскор-
бление зрителями… по поводу расовой принадлежности 
и цвета кожи» штрафом в 300 тысяч рублей и проведени-
ем двух ближайших матчей без зрителей. Правда, с не-
большой отсрочкой — эта мера вступает в силу через пять 
рабочих дней и не распространяется на игру «черно-бе-
лых» со «Спартаком». Поддержки торпедовцы лишатся 
на встречах с грозненским «Тереком» и ЦСКА. 

Глава КДК Артур Григорьянц, комментируя решение 
журналистам, рассказал о том, что эксперты «подробно 
изучили все видеозаписи, на которых услышали отчет-
ливое уханье». Кроме того, на записях они увидели, «как 
фанаты «Торпедо» изображают обезьяньи повадки».

К сожалению, это далеко не первый случай проявле-
ния расизма на российских стадионах. Ранее в этом были 
замечены фанаты многих команд. Но впервые за подоб-
ные выходки вынесено столь жесткое наказание.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА 
встретится с «Уникахой», 
имея пропуск в плей-офф

К испанцам 
налегке

Илья Трисвятский

СЕГОДНЯ российские клубы проведут матчи 11-го тура 
ТОП-16 Евролиги. ЦСКА на выезде сыграют с испанской 
«Уникахой» (Малага), «Нижний Новгород» в гостях сра-
зится с турецким «Анадолу Эфес» (Стамбул). 

ЦСКА главную спортивную задачу в ТОП-16 решил 
досрочно, еще на прошлой неделе, после домашней по-
беды над «Эфесом». Теперь цель «красно-синих» — по-
бороться за первое место в своей восьмерке, чтобы по-
лучить более слабого соперника в четвертьфинале. 
Сейчас у ЦСКА, «Фенербахче» и греческого «Олимпиа-
коса» по восемь побед. «Уникаха» — аутсайдер группы, 
но сохранила призрачные шансы на выход в плей-офф. 
За них команда из Малаги, где на матчи стабильно хо-
дят семь-восемь тысяч зрителей, и попытается заце-
питься на своей площадке. В первом круге в Москве ар-
мейцы разгромили 
этого соперника — 
101:74. 

Нижегородцы ве-
дут борьбу за завет-
ное четвертое ме-
сто.  Вслед за «боль-
шой тройкой» груп-
пы «F»  идут 
«Эфес», испанский 
клуб «Кутча Лабо-
раль» (по четыре 
победы), далее с 
тремя выигрышами нижегородцы. В конце января вол-
жане дома крупно обыграли «Эфес» (109:90). Но затем 
у команды, во многом из-за травм, наступил затяжной 
спад: лишь одна победа в десяти официальных встре-
чах. Теперь, кажется, «Нижний» выходит из кризиса: 
три выигрыша подряд, в том числе домашний успех во 
встрече с «Кутча Лабораль» неделю назад. Ко двору 
пришлись новички израильтянин Галь Мекель и латви-
ец Рихард Куксикс.

Тем временем в Еврокубке, втором по значимости 
континентальном турнире, подмосковные «Химки»в 
первом матче четвертьфинала победили на выезде дей-
ствующего обладателя трофея испанскую «Валенсию» — 
76:75. Героем встречи стал самый ценный игрок «Фина-
ла четырех» прошлогодней Евролиги  американец Тай-
рис Райс. Он принес «Химкам» 27 очков. 

— Имея преимущество в 13 очков, мы допустили так-
тическую ошибку, нарушив баланс между двухочковы-
ми и дальними бросками, — цитирует главного тренера 
«Химок» Римаса Куртинайтиса официальный сайт клу-
ба. — После матча я сказал игрокам, что ты не попадаешь 
издали, то должен идти ближе к щиту.

Ответная игра состоится 25 марта в Химках. Подмо-
сковный клуб  устроит даже равный счет. Вообще-то в ба-
скетболе ничьих быть не должно, но для двухматчевых 
противостояний сделано особое исключение.

ХОККЕЙ ЦСКА повел в серии с «Йокеритом» — 3:1 и уже сегодня может обеспечить 
себе путевку в полуфинал Кубка Гагарина

«Джокер» не сыграл
Павел Петровский

В 
Кубке Гагарина продолжа-
ются матчи четвертьфи-
нальных серий. Вчера пред-

ставитель Запада питерский СКА 
мог стать первым полуфинали-
стом турнира. Для этого команде 
Вячеслава Быкова необходимо 
было побеждать дома столичное 
«Динамо». На момент подписа-
ния номера «РГ» в печать резуль-
тат этого поединка не был изве-
стен.

Ну а сегодня путевки в следу-
ющую стадию могут заработать 
сразу три клуба. В Восточной 

конференции это «Ак Барс» и 
«Сибирь». Казанский клуб на 
своем льду будет принимать ом-
ский «Авангард», а новосибир-
цы вполне способны преподне-
сти главную сенсацию — выбить 
из розыгрыша Кубка действую-
щего обладателя трофея магни-
тогорский «Металлург». 

Еще один потенциальный по-
луфиналист, но уже из Западной 
конференции — победитель регу-
лярного сезона ЦСКА сыграет в 
Москве с финским «Йокеритом».

Напомним, что «красно-си-
ние» выиграли первые два пое-
динка серии (3:2 и 4:0), а затем в 

Хельсинки обменялись победа-
ми с «джокерами». Сначала «Йо-
керит» сумел нанести ЦСКА 
первое поражение в плей-офф — 
3:2, а затем  армейцы заставили 
замолчать «Хартавалл-Арену». 
Для победы в четвертой встрече 
москвичам  хватило трех шайб в 
исполнении Симона Хьялмар-
ссона, оформившего дубль, и 
Игоря Григоренко. Игроки «Йо-
керита» нанесли по воротам 
Станислава Галимова 17 бро-
сков, но не смогли пробить но-
минального второго вратаря мо-
сквичей. К слову, многих специ-
алистов удивило решение глав-

ного тренера чемпионов России 
Дмитрия Квартальнова не ста-
вить в ворота Кевина Лаланда. 
Но сам наставник объяснил свое 
решение просто — в третьем мат-
че именно ошибка канадца стои-
ла армейцам поражения, поэто-
му его временно отправили на 
скамейку.

Так или иначе, но «сухая» по-
беда позволила ЦСКА повести в 
серии со счетом 3:1, и сегодня 
финны могут отправиться в до-
срочный отпуск. 

Квартальнов, как человек 
очень осторожный, прогнозов 
на пятый матч старается не де-
лать и так высказался о предсто-
ящей игре:

— Не сомневаюсь, что нас 
ждет очередное непростое сра-
жение.  Мы играем с очень се-
рьезным и опытным соперни-
ком. Расслабляться с ним никак 
нельзя, нам противостоит очень 
дисциплинированная, хорошая 
команда. Будем рассчитывать на 
лучшее, но для этого необходи-

мо играть в свою силу и не допу-
скать ошибок.

В свою очередь наставник 
«Йокерита» Эркка Вестерлунд 
так объяснил неудачную игру 
своей команды во втором до-
машнем поединке:

— Некоторые игроки потеря-
ли голову, сократив разрыв в се-
рии. Мы хорошо начали встречу, 
здорово провели первые семь-
девять минут, имели отличные 
возможности открыть счет, но 
не использовали их. Ну а затем 
нас наказали заброшенной шай-
бой. В плей-офф очень сложно 
играть против таких команд, как 
ЦСКА. Армейцы действовали 
чуть быстрее, чуть острее, были 
на шаг впереди, что и предопре-
делило результат. Мы не будем 
сдаваться — отступать ведь уже 
некуда. Может быть, это помо-
жет нам закрутить интригу. 

Футбол «Монако» вышел в четвертьфинал Лиги чемпионов  

«Арсенал» взяли с боем
Артур Нанян, Илья Соболев 

В 
Лиге чемпионов опре-
делились последние 
участники 1/4 финала. 
Ими стали мадридский 
«Атлетико» и «Мона-

ко», которые по сумме двух 
встреч оказались сильнее «Байе-
ра» и «Арсенала».

О важности домашнего матча 
с «Арсеналом» для одной из луч-
ших команд французского чем-
пионата говорил хотя бы тот 
факт, что впервые в этом сезоне 
на стадионе «Луи II» состоялся 
аншлаг: ко вторнику би-
леты на 18-тысяч-
ную арену за-
кончились. 

Н а п о м -
ним, первая 
встреча в Лон-
доне заверши-
лась победой  монегасков со 
счетом 3:1. Три мяча на чужом 
поле давали «Монако» огромное 
преимущество. «Арсеналу» не-
обходимо было забивать как ми-
нимум столько же, и желательно 
не пропускать.

Со второй задачей лондонцы 
справились, правда, не без помо-
щи хозяев. За весь матч моне-
гаски не нанесли ни одного удара 
в створ ворот Давида Оспины, в 
то время как «Арсенал» создал 
достаточно моментов для третье-
го гола, но забил лишь дважды: 
отличились Оливье Жиру и Аа-
рон Рэмзи.

— Мы были очень близки к вы-
ходу в четвертьфинал. «Монако» 
действовал весьма эффективно, 
но я хотел бы отметить уровень 
самоотдачи моей команды. Нас 
подвела самоуверенность в пер-
вом матче.  Я очень расстроен 
вылетом «Арсенала», даже не-
смотря на то что мы заверши-
ли кампанию на мажорной 
ноте, — отметил главный тре-
нер «канониров» Арсен Вен-
гер.

Между тем стадия 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов в пя-
тый раз кряду становится не-
преодолимым барьером для 
«Арсенала».  Что касается 
«Монако», то клуб впервые с 
2004 года вышел в четвертьфи-
нал турнира. 

— Наша команда заслуженно 
прошла дальше после выездной 
победы. Понимаю, что в чет-
вертьфинале все захотят играть с 
«Монако». Для нас это не пробле-
ма, команда готова к трудно-
стям, — подчеркнул наставник 
«монегасков» Леонарду Жардим.

В параллельной встрече «Ат-
летико» принимал «Байер», ко-
торый в первой встрече добился 
победы с минимальным преиму-
ществом (1:0). Испанцы забили 
необходимый гол уже на 27-й ми-
нуте усилиями Марио Суареса. 
Чуть раньше травму получил 
вратарь «матрасников» Мигель 

Мойа, вместо которого на замену 
вышел словенец Ян Облак, став-
ший затем героем поединка. 

До конца основного и допол-
нительного времени матча нико-
му отличиться не удалось, и судь-
ба противостояния решалась в 
серии одиннадцатиметровых, в 
которой сильнее оказались ма-
дридцы (3:2).

— Результат этого матча был 
обусловлен не одним фактором. 
И я горжусь группой 
футболистов, кото-
р ы е  п о с т о я н н о 
стремятся к боль-

шим достижени-

ям. Мы во второй раз подряд в 
восьмерке лучших в Европе, что 
здорово для нашего клуба, — от-

метил после матча главный 
тренер «матрасников» Ди-

его Симеоне.
В свою очередь Ян Об-

лак, отразивший решаю-
щий удар полузащитни-
ка «Байера» Хакана 
Чалханоглу в серии пе-
нальти, отказался при-

знать себя главным 
героем матча.

— Не мне надо 
говорить спаси-
бо, а болельщи-
кам «Атлети-
к о » .  М о й е 

очень не по-

везло, что он получил травму, по-
тому как каждый из нас хотел бы 
доиграть такой матч до конца. В 
этом весь футбол — все может из-
мениться за секунду, — рассказал 
Облак. 

ЛИГА ЕВРОПЫ

Сегодня ответные матчи на стадии 1/8 

финала Лиги Европы проведут рос-

сийские клубы. Основные надежды 

отечественных болельщиков связаны 

с питерским «Зенитом», который сыг-

рает на выезде с «Торино». Напомним, 

в первой встрече на «Петров-

ском» команда Андре Вил-

лаша-Боаша одержала 

комфортную 

 победу — 2:0. Теперь для выхода в чет-

вертьфинал «сине-бело-голубых» 

устроит любая ничья и даже пораже-

ние с разницей не более двух мячей 

при условии, что удастся забить хотя 

бы однажды.

Впрочем, питерцам необходимо со-

хранять концентрацию. На предыду-

щей стадии туринская команда оказа-

лась в практически идентичной по 

сложности ситуации. Дома подопеч-

ные Джанпьеро Вентуры сыграли с 

испанским «Атлетиком» вничью 2:2, 

что обязывало их забивать в гостях. И 

итальянцы с этой задачей справились, 

добившись выездной победы — 3:2.

Другое дело, что нынешняя го-

товность «Торино» к оче-

редному подвигу вызыва-

ет сомнения. На выход-

ных в рамках чемпионата 

Италии «бордовые» без-

ропотно уступили на 

своем поле «Лацио» — 

2:0, продлив серию из по-

ражений во всех турнирах до 

трех матчей.

«Зенит» также провел паузу между ев-

рокубковыми баталиями не очень 

удачно, сыграв вничью с «Торпедо» — 

0:0. Однако это никак не отразилось 

на уверенности букмекеров в том, что 

именно «сине-бело-голубые» прой-

дут дальше. Соответствующий коэф-

фициент составляет 20 к 1, в то время 

как вероятность успеха «Торино» оце-

нивается как 1 к 8.

Что касается другого представителя 

России московского «Динамо», то 

«бело-голубым» придется приложить 

значительно больше усилий, чтобы 

остаться в розыгрыше Лиги Европы. 

Неделю назад подопечные Станисла-

ва Черчесова уступили в гостях «На-

поли» — 1:3. Для продолжения борьбы 

в турнире москвичам нужно забивать 

как минимум дважды.

Миссия невыполнима? Смотрим ре-

зультат последнего матча неаполи-

танцев, в котором они на выезде усту-

пили скромной «Вероне» — 0:2. На-

ставник «Наполи» Рафа Бенитес объя-

снил неудачу усталостью команды, но 

ведь к ответному матчу с «Динамо» 

вряд ли его подопечные стали свежее. 

Так что шанс есть.

Многое будет зависеть от действий 

форварда «бело-голубых» Александ-

ра Кокорина, которому сегодня ис-

полняется 24 года. «Мы поняли, за что 

Игуаин получает 5 миллионов евро. 

Надеемся, в четверг поймем, за что их 

получает Кокорин», — высказался из-

вестный итальянский агент Марко 

Трабукки. Намек понятен: по неофи-

циальной информации зарплата обо-

их футболистов примерно одинакова, 

но только Игуаин в первом матче с 

«Динамо» оформил хет-трик, а Коко-

рин растворился на поле.

Акцент

 В последний раз «Монако» выходил в четвертьфи-
нал Лиги чемпионов в сезоне 2003/2004

Теперь задача баскетболистов ЦСКА занять первое место 
в группе, чтобы в четвертьфинале соперник был попроще.

В первом круге  сто-
личные армейцы 
разгромили испан-
ский клуб с разни-
цей в 26 очков

В Хельсинки армейцы Москвы забросили в ворота «Йокерита» три безответные шайбы.

За матчами КХЛ следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5255

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Как сообщили в Федерации хоккея России (ФХР), на последнем заседании 
Совета Международной федерации хоккея (IIHF) был утвержден со-
став дисциплинарной коллегии чемпионата мира 2015 в Чехии. Одним 
из ее членов назначен олимпийский чемпион, президент федерации хок-
кея Московской области, вице-президент Континентальной хоккейной 
лиги по развитию Валерий Каменский. Кроме Каменского в состав дис-
циплинарной коллегии вошли: Кристиан Хофстеттер (главный судья), 
Беат Кафуман, Билл МакКриари, Дэн Мануэлли, Джефф Зауэр, Дже-
спер Дамгаард, Джозеф Резничек, Кит Ткачак, Никлас Линдстрем и 
Саку Койву. По словам Каменского, для него большая честь и ответст-
венность представлять Россию в этой структуре: «Наша работа бу-
дет посвящена «спортивной части». Будем продвигать идею чистой 
игры и хоккея без травм», — отметил прославленный хоккеист. 
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Для выхода в четвертьфинал 
Алексису Санчесу (справа) и его 
партнерам не хватило одного гола.
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